
ПОСЛЕДНИЙ 
РУБЕЖ РУБЛЯ

Глава Банка России Эльвира Набиуллина 
сообщила о том, что появились факторы в поль-
зу повышения ключевой ставки на ближайшем 
заседании совета директоров ЦБ, намеченном 
на 14 сентября. Это в общем-то аккуратное за-
явление вызвало бурную реакцию финансовых 
аналитиков и стало своеобразной мини-сенсацией 
на рынках. За ним углядели конкретный намек на 
то, что Центробанк готов резко, на 180 градусов, 
развернуть ту монетарную политику, которой он 
придерживался все последние годы: от смягчения 
перейти к ужесточению.

Напомним, что в середине декабря 2014 года 
на фоне катастрофического обвала рубля ЦБ за-
драл свою ключевую ставку до 17%, сделав тем 
самым российские деньги дорогим активом. Это 
моментально охладило полыхавший пожаром 
рынок и ввело движение валютного курса в более 
или менее разумные рамки. Тогда даже далекие от 
финансового мира люди поняли: ключевая став-
ка — весьма действенное орудие в руках ЦБ, с 
помощью которого он может влиять на курс на-
циональной валюты. 

Так вот, все последующие годы Банк России 
менял ставку только в одном направлении — в 
сторону понижения. В этом году, в частности, он 
опускал ее дважды, доведя до 7,25%. Следствием 
такой политики ЦБ стал потребительский бум в 
стране, ведь банковские кредиты, в том числе 
и ипотечные, за последние годы заметно поде-
шевели вслед за ключевой 
ставкой. Да и экономике, как 
принято считать, сподручнее 
расти при низкой ставке.
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СЕРДЮЧКА ВСПОЛОШИЛА ФСО

«У нас большие неприятности», — с тра-
гическим надломом сообщил мне менед-
жмент артиста возле шатра-гримерки, где 
Андрей Данилко должен был превратиться 
из гусеницы в бабочку, то есть обрести об-
раз Верки Сердючки и порадовать избран-
ную сотню гостей на первом afterparty по-
сле торжественного открытия фестиваля. 
Выяснилось, что бдительная ФСО (Феде-
ральная служба охраны) легла форменной 
Анной Карениной под лимузин артиста, 
посчитав, видимо, что на спецтерриторию 
задумала пробраться не разбитная укра-
инская хохотунья-певица-проводница, а 
вражья лазутчица.

Читайте 10-ю стр.

Светлана Медведева 
могла лишиться радости 

встречи с украинской 
«проводницей»

Скотленд-Ярд обна-
родовал имена двух подо-
зреваемых в отравлении 
бывшего сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии. По данным бри-
танской полиции, речь идет 
о двух россиянах — Алек-
сандре Петрове и Руслане 
Боширове. Впрочем, там 
считают, что эти имена 
фальшивые.  

Как бы то ни было, 
тайн вокруг «инцидента в 
Солсбери» меньше не ста-
ло. Зато возникли новые 
вопросы.

Читайте 2-ю стр.

ИМ ПРИПИСАЛИ УБИЙСТВО
Британия 
назвала 

подозреваемых 
в отравлении 
Скрипалей.  
Но вопросов  

от этого меньше 
не стало

УРАЛ ТРЯСЕТ 
ДВАЖДЫ  

В ДЕНЬ
100 лет такого не было,  

и вот опять...
Урал, более ста лет не переживавший се-

рьезных землетрясений, основательно тряхнуло 
в ночь на 5 сентября. А потом еще днем доба-
вило. По данным специалистов Европейско-
Средиземноморского сейсмологического 
центра, очаг землетрясения магнитудой 5,5 рас-
полагался на глубине 10 километров неподалеку 
от маленького городка в Челябинской области 
Катав-Ивановска. При этом подземные толчки 
почувствовали в Магнитогорске, Челябинске, 
Копейске, Озерске, Екатеринбурге и Уфе. 

Читайте 3-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ИОСИФ КОБЗОН, его жизнь и карьера еще 
долго будут предметом для изучения и поводом 
для высказываний. «МК-Бульвар» вспомнил по-
следние, наиболее драматичные годы жизни 
легендарного певца.

  ИВАН РУДАКОВ сыграл множество ярких ро-
лей в фильмах и сериалах, но по-прежнему любит 
выходить в своей профессии из зоны комфорта. 
«МК-Бульвар» обсудил с актером знаковые роли, 
приключения и семью.

  А ТАКЖЕ: Лариса Долина молодеет на глазах; 
Алина Титова рассуждает о виртуальных пробах, 
настоящих ухажерах и актерской дружбе; главные 
покупки наступившей осени и многое другое.

Слабоалкогольный хмельной напи-
ток, любимый многими в нашей стране, 
рискует вырасти в цене. Глава Росалко-
гольрегулирования (РАР) Игорь Алешин 
планирует обсудить вопрос введения 
минимальной розничной цены (МРЦ) на 
пивоваренную продукцию с Министер-
ством финансов. Инициатива исходит от 
российских пивоваров, которые ведут 
ожесточенные бои за достойное место 
на отечественном алкогольном рынке. 

Несмотря на то что Минфин не торопит-
ся принять предложение РАР, тенденция 
такова, что спиртные напитки один за 
другим обзаводятся минимальной стои-
мостью. Водка, игристое вино, коньяк 
после установки на них МРЦ подорожа-
ли. Вероятно, россиянам, чьи доходы 
оставляют желать лучшего, придется 
ограничивать себя и в покупке ячмен-
ного напитка.

Читайте 2-ю стр.

С ПЕНОЙ У РТА
В России могут ввести минимальную розничную 

цену на пиво

Светлана Медведева на фестивале.
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Александр Петров. Руслан Боширов.

Подозреваемые попали на видеокамеру  
на станции в Солсбери. 3 марта 2018 г.

 ФОТО и ВИДЕО 

ШОФЕР УСТРОИЛ СМЕРТЕЛЬНОЕ ДТП,  
УСТРАНЯЯ ПОСЛЕДСТВИЯ ДРУГОЙ АВАРИИ

Девять человек пострада-
ли и один погиб в результа-
те столкновения маршрутки 
и грузовика в Можайском 
районе Московской обла-
сти в ночь на 5 сентября. 19-
летнюю студентку из Смолен-
ской области сотрудникам 
Мособлпожспаса пришлось 
вытаскивать из груды искоре-
женного металла с помощью 
специальных гидравлических 
инструментов.

Как стало известно «МК», 
микроавтобус марки «Ивеко» 
выехал в Москву из города 
Ельни Смоленской области 
вечером 4 сентября. В сало-
не находилось 10 человек, 
не считая водителя. Из них 
два пассажира прожива-
ют в Московском регионе, 
остальные — местные жите-
ли. Примерно в 3 часа ночи 
на 137-м км трассы М-1 во-
дитель маршрутки врезался 
в опрокинувшийся на дороге 
полуприцеп «Вольво», шо-
фер которого вез на завод 
в город Гагарин пропиточ-
ную смолу для изготовле-
ния ДСП. От удара «Ивеко» 
сложился практически в гар-
мошку. На место выехали 
спасатели и врачи «скорой». 
Они помогли выбраться де-
вятерым пассажирам, ко-
торых доставили в Можай-
скую больницу. А 19-летняя 
студентка Ксения Шарахова 
умерла, не приходя в созна-
ние, по дороге в медицин-
ское учреждение.

— Наша мама в мор-
ге на опознании упала 

в обморок, — рассказывает 
сквозь слезы сестра девуш-
ки. — Я сама еле на ногах 
держусь. Ксюша окончила 1-й 
курс столичного вуза и гости-
ла дома на каникулах. Она 
подрабатывала промоуте-
ром, 6 сентября должна была 
быть на занятиях.

В жутком ДТП не пострада-
ли водители транспортных 
средств. По предваритель-
ной версии правоохраните-
лей, в столкновении виноват 
мужчина, управлявший гру-
зовиком и допустивший его 
опрокидывание на трассе. 
Он ко всему прочему не вы-
ставил аварийный знак.

— Я решил совершить об-
гон, но понял, что не успе-
ваю, и резко дал по тормо-
зам, — рассказал водитель 
«Вольво», житель Московской 
области 52-летний Виталий. 
— Меня выкинуло на встреч-
ку и опрокинуло. Цистерна 

лежала в кювете, а кабина 
— на проезжей части. Что-
бы не заклинило двигатель 
от перелива масла, я около 
двух минут пытался его за-
глушить — и тут почувствовал 
сильнейший удар. Не знаю, 
что я сделал не так, ведь 
у меня стаж вождения 32 
года!

Виталий после столкнове-
ния вылетел через лобовое 
стекло и оказался на улице 
босиком. Ему понадобилось 
время, чтобы прийти в себя, 
после чего он стал пытаться 
оказывать помощь людям. 

— В настоящее время 
проводится необходимый 
комплекс следственных ме-
роприятий, направленных 
на установление всех обстоя-
тельств произошедшего, — 
рассказала «МК» помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Евге-
ния Кирюшина. 

СТУДЕНТ РАЗБИЛСЯ НАСМЕРТЬ, 
ЛИШИВШИСЬ МОБИЛЬНИКА

Разногласия с матерью 
стали наиболее вероятным 
мотивом трагедии на севере 
Москвы 4 сентября, где вто-
рокурсник железнодорож-
ного колледжа выпал с 32-го 
этажа дома и разбился на-
смерть.

Как стало известно «МК», 
16-летний Алексей (имя 
изменено) не показывал 
на людях своих душевных 
переживаний, хотя лучший 
друг знал, что жизнь у парня 
сложная. Некогда он жало-
вался на отношения с мате-
рью, специалиста мебельной 
компании, сетовал на ругань 
в семье. Возможно, женщи-
на была вся на нервах из-за 
развода с мужем. Ведь ей 
пришлось поднимать двух 
сыновей подросткового 
возраста без финансовой 
поддержки со стороны отца 

мальчиков.
Два месяца назад Алек-

сей потерял телефон. Мать 
отказалась купить новый, 
поэтому парень ходил без 
гаджета, что его угнетало. 
Но денег на смартфон в се-
мье не было.

В роковой день по компью-
теру он списался с лучшим 
другом — ребята догово-
рились о встрече. Алексей 
на лифте поднялся в кварти-
ру приятеля на 23-м этаже, 
однако тот был в ванной. 

Подождать друга Алексей 
решил не в квартире, а на 
смотровой площадке дома 
на 32-м этаже. Друзья часто 
любовались отсюда заката-
ми. Однако на этот раз Алек-
сей не дождался приятеля... 
Его тело спустя несколько 
минут обнаружили внизу 
прохожие.

ДИРЕКТОРА ПАРКА «ФИЛИ» 
ПОДВЕЛИ ФОНАРИ

За недостаточную осве-
щенность одного из крупней-
ших парков в городе — парка 
культуры и отдыха «Фили» 
— пришлось ответить перед 
законом его экс-директору 
42-летнему Павлу Стрижову. 

Как стало известно «МК», 
в 2015 году из бюджета горо-
да были выделены десятки 
миллионов рублей на благоу-
стройство зеленого «оазиса». 
Деньги перечислялись по под-
писанным директором парка 
документам о выполнении 
ряда работ. На деле же ничего 
сделано не было.

Например, не была разра-
ботана проектно-сметная до-
кументация о том, как должны 
быть проложены внешние ка-
бельные линии к выставочно-
му центру на улице Барклая, 
у главного входа в парк. Так-
же не оказалось планов, смет 
и схем на устройство кафе 
со смотровой площадкой 
в районе Крылатского моста 
и на ремонт лестничных спу-
сков к Москве-реке. 

 За 2015 год Стрижов под-
писал еще один документ 
— контракт на 20 миллионов 
рублей на поставку мачт для 
фонарей и кабелей освеще-
ния для Суворовского парка 
(он входит в состав «Фили»), 
а также выполнение самих ра-
бот. Но фонари так и не были 
установлены. 

Стрижов признал свою вину, 
и дело рассматривалось в осо-
бом порядке. На следствии он 
говорил, что подписывал до-
кументы, потому что так нужно 
было сделать. Не исключено, 
что мужчина опасался: если 
не освоить выделенные на год 
деньги на благоустройство 
парка, то на следующий год 
получит в два раза меньше. 
Дорогомиловский районный 
суд Москвы за злоупотребле-
ния должностными полномо-
чиями приговорил бывшего 
директора парка культуры 
и отдыха «Фили» к двум годам 
лишения свободы условно, 
с таким же испытательным 
сроком. Суд также лишил его 
права занимать руководящие 
должности в государственных 
бюджетных учреждениях в те-
чение двух лет.

Кстати, оставив должность 
директора парка «Фили» (на 
этом посту он был с 2014 
по 2016 год), Стрижов пере-
шел на руководство Лиа-
нозовским парком. И даже 
делился идеями о его бла-
гоустройстве. В частности 
хотел привести в порядок 
зону аттракционов. Приме-
чательно, что к этому времени 
блюстители закона уже зна-
ли о контрактах, незаконно 
оплаченных из госбюджета, 
но обвинение мужчине еще 
не было предъявлено. 

У РОДСТВЕННИКОВ ДОЛЖНИКА 
ПОЯВИТСЯ ОДНО ПРЕИМУЩЕСТВО

Облегчить жизнь тем, чьи 
родственники погрязли в дол-
гах, решил Минюст. Ведом-
ство разрабатывает поправки 
в закон «Об исполнительном 
производстве», которые 
не позволят приставам без 
ведома семьи должника пу-
стить его имущество с мо-
лотка.

Авторы изменений сету-
ют, что сейчас в стране нет 
единого подхода к прода-
же имущества должника, 
если оно является долей 
в общей собственности. На-
пример, у супругов на двоих 
квартира — по одной вто-
рой на каждого. Муж берет 
кредит и не возвращает его 
вовремя. Банк по суду взы-
скивает долг, а приставы 
накладывают арест на долю 
горе-кормильца семейства. 
Однако, как поясняют в Ми-
нюсте, второй собственник 
(в нашем случае жена) далеко 
не всегда даже знает о том, 

что другая половина недвижи-
мости арестована. В законе 
нет прямого указания на то, 
что в случае принудительной 
продажи имущества долж-
ника с торгов участники до-
левой собственности имеют 
право преимущественного 
выкупа его доли. В результате 
на практике бывают случаи, 
когда половину семейной 
квартиры выкупают небла-
гонадежные граждане. Потом 
такие «соседи» просто выго-
няют из квартиры законную 
владелицу или заставляют 
ее продать свои квадратные 
метры за копейки. Чтобы све-
сти к нулю такие инциденты, 
правовое ведомство предла-
гает прописать в законе новое 
правило. Если поправки бу-
дут приняты, второй хозяин 
или хозяева (в зависимости 
от количества долей) полу-
чат право первыми выкупить 
долю своего нерадивого род-
ственника или компаньона. 

МОДЕЛИ КИРЕ МАЙЕР ПРИДЕТСЯ 
ПОЗИРОВАТЬ В ИНТЕРЬЕРАХ 

КОЛОНИИ
Колония-поселение в бли-

жайшем будущем заменит 
известной модели и инста-
грамщице Кире Майер при-
вычные для нее элитные 
курорты и тусовки в модных 
ночных клубах. Наказание 
в виде полутора лет лише-
ния свободы за «насилие 
в отношении представителя 
власти» во вторник, 5 сен-
тября, назначил 24-летней 
дебоширке Пресненский 
районный суд. 

Даже в храме Фемиды мо-
дель (к слову, нередко рабо-
тавшая в стиле ню) не изме-
няла себе: девушка явилась 
публике в обтягивающих 
черных брючках и с декольти-
рованным «верхом», подчер-
кивавшим уверенный пятый 
размер бюста. Ни наручники, 
ни обстановка не помешали 
инстаграмщице и подруге 
певца Алексея Воробьева (с 
ним Майер как-то была за-
мечена на отдыхе) эффек-
тно продефилировать в зал 
суда. Привыкшая к софитам 
девушка не пыталась про-
тестовать против видео-
камер, но в клетке ей было 
крайне непривычно. Хлопая 
наращенными ресницами, 
подсудимая то пыталась при-
сесть на неудобную скамей-
ку в клетке, то пристроиться 
у прутьев.

В первые минуты процесса 
выяснилось, что Майер рас-
каялась, созналась и про-
сит суд провести процесс 
в особом порядке. Прокурор 
не возражал и быстро зачи-
тал материалы дела. Из них 
следовало, что Кира Серге-
евна из подмосковного Один-
цова, студентка престижного 
Плехановского университе-
та, в мае этого года на своем 
«Мерседесе» на Пресненской 
набережной попалась гаиш-
никам. Документов у девуш-
ки не оказалось, так как она 
была лишена прав на 15 меся-
цев еще в ноябре. Девушка, 
вместо того чтобы подчинит-
ся стражам порядка, начала 
биться в истерике и нанесла 
сотруднику ППС порядка де-
сяти ударов по руке. 

Также, по некоторым дан-
ным (в суде они, впрочем, 
не подтвердились), прямо 
на Пресненской набережной 
инстаграмщица пыталась 

откупиться интимными услу-
гами. 

Майер задержали, был со-
ставлен административный 
протокол. Но из «обезьян-
ника» девушку госпитали-
зировали с порезами руки. 
Медики констатировали, что 
у нее есть «склонность к са-
мовзвинченности».

Второй потерпевший от рук 
Майер — младший сержант 
Филиппов — получил ссади-
ны спустя восемь дней после 
ЧП на набережной в кабинете 
ГСУ СК по Москве, где мо-
дели предъявили обвинение 
и пытались направить в ИВС. 
«Майер схватила Филиппова 
за руку, удерживала ее и пы-
талась укусить», — зачитала 
судья. 

Сама обвиняемая попро-
сила прощения у стражей по-
рядка и заверяла, что изме-
нилась за три месяца ареста: 
«Я раскаиваюсь и приношу 
извинения. Я действовала 
под воздействием гнева, так 
как, к сожалению, в сильной 
форме переживаю эмоции». 
Тем не менее судья посчита-
ла, что исправление Майер 
возможно только в условиях 
колонии, и приговорила мо-
дель к году и шести месяцам 
колонии.

— Я не согласна! Сегодня 
за решеткой я, а завтра там 
может оказаться он, — крича-
ла в коридоре барышня при 
конвоировании, видимо, на-
мекая на полицейского, кото-
рого оскорбила.

ВОРЫ НАСТИГЛИ ВНУКА НИКОЛАЯ 
КАРАЧЕНЦОВА В ТУАЛЕТЕ

Юный внук актера Нико-
лая Караченцова лишился 
мобильного телефона — 
смартфон у 16-летнего Петра 
украли в туалете ресторана 
быстрого питания на Боль-
шой Бронной 4 сентября. При 
этом в обзор видеокамер 
гангстеры не попали.

Как стало известно «МК», 
Петр около 20.30 по дороге 
домой со спортивных занятий 
забежал в уборную рестора-
на. Свой «Айфон» он оставил 
на раковине, чтобы не идти 
вместе с телефоном в кабин-
ку. Там он находился не более 
минуты, а когда вышел, то мо-
бильника не нашел. Петр об-
ратился к администраторам 
ресторана, чтобы те позвони-
ли в полицию. Позже заявле-
ние о краже написал его отец 
Андрей Николаевич. 

Со слов следователя, в этой 
точке общепита на Большой 
Бронной уже давно действует 

шайка неуловимых воров. 
Они прекрасно знают, где 
установлены камеры, поэто-
му, совершив кражу, уходят 
незаметно. Воруют все, что 
попадется под руку: телефо-
ны, кошельки и т.д. В ОМВД 
по Тверскому району лежит 
несколько заявлений от по-
терпевших.

Что касается Петра, то кра-
жа любимого аппарата парня 
опечалила. Там ведь храни-
лись переписка, фотогра-
фии, буквально половина 
жизни, так как телефон ку-
плен давно. Были установле-
ны приложения, в том числе 
банковские (это быстро за-
блокировали). Родственники 
планируют воспользоваться 
антиворовской функцией по-
иска аппарата, чтобы краде-
ный аппарат подал геогра-
фический сигнал, как только 
похитители попытаются ак-
тивировать его. 

ПОЭТ ГЕРМАН ВИТКЕ СПУТАЛ КРАЖУ С МОТОВСТВОМ?
У известного поэта 

и автора текстов пе-
сен многих звезд 
российской 
эстрады Герма-
на Витке украли 
деньги в сауне 
в центре Мо-
сквы. 

Как удалось 
выяснить «МК», 
в сауну на Малой 
Почтовой 49-летний 
Герман Юрьевич наве-
дался 3 сентября около 16.30. 
Поэт приехал в одиночестве, 
но с собой у него были на-
питки. Песенник обосновал-
ся в финском зале и пробыл 
там 14 часов, иногда выходя 
в бильярдную. Витке оставлял 
щедрые чаевые, в основном 

это были пятитысячные 
купюры. Например, 

красную бумажку он 
дал администра-
тору только за то, 
что она съездила 
в магазин за дву-
мя пачками сига-
рет. Не скупился 

Витке и на денеж-
ные «комплимен-

ты» гостьям сауны. 
Периодически сочини-

тель принимался искать 
свой «потерянный» кошелек, 
но всякий раз он находился 
на столе в бильярдной. Общий 
чек в баре к утру составил по-
рядка 20 тысяч рублей. Когда 
пришла пора закругляться, 
Герман Витке вдруг заявил, 
что у него кто-то украл 90 

тысяч рублей. Немного по-
скандалив, клиент поехал 
домой, а уже к полудню он 
обратился в полицию. 

Стражи порядка изучили 
камеры видеонаблюдения 
и пока не пришли к одно-
значному выводу, так как би-
льярдная, где лежали личные 
вещи поэта, не оборудована 
камерами. Но уголовное дело 
все-таки возбудили. 
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Герман Витке вхо-
дит в десятку ве-
дущих авторов 
песен в России. 
Песни на его стихи 

в разное время исполняли 
Лайма Вайкуле, Кристина Ор-
бакайте, Анжелика Варум, 
Лада Дэнс, Татьяна Овсиенко, 
Борис Моисеев и др. 

telegram:@mk_srochno
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КАЗУС

ЭКОНОМИКА

Что известно?
Британская полиция распростра-
нила и фотографии обоих подозре-

ваемых, возраст которых оценивается примерно 
в 40 лет. Именно так говорится в опубликованном 
на сайте Скотленд-Ярда пространном заявлении 
помощника комиссара лондонской полиции по 
контртерроризму Нила Басу. То ли он скрывает 
более точную информацию, то ли у него ее нет. 
В последнее верится с трудом. Ведь названные 
россияне прибыли на территорию Соединенно-
го Королевства легально, значит, получали визу, 
сдавали биометрические данные и т.д. Полиция 
пока не спешит делиться всей имеющейся на по-
дозреваемых информацией?

Итак, по утверждениям Скотленд-Ярда, двое 
россиян прилетели рейсом «Аэрофлота» в аэ-
ропорт Гатвик британской столицы из Москвы 
2 марта и остановились в гостинице City Stay. На 
следующий день, 3 марта, они с утра отправи-
лись поездом в Солсбери и вернулись в Лондон 
вечером того же дня. А 4 марта россияне снова 
отправились по тому же маршруту в Солсбери, 
где попали на запись камер наблюдения непо-
далеку от дома Скрипалей. На одном из кадров, 
полученных с камер видеонаблюдения, видна эта 
пара, одетая в куртки и вязаные шапки, на станции 
в Солсбери 3 марта. На другом кадре те же люди, 
но одетые иначе, запечатлены на следующий день 
в Солсбери идущими по Фишертон-стрит. В тот же 
день вечером подозреваемые, которые, по версии 
следствия, нанесли отравляющее вещество на 
входную дверь дома, где жил Сергей Скрипаль, 
немедленно вернулись в Лондон и из аэропорта 
Хитроу вылетели в российскую столицу.

Сколько в Британии камер 
наблюдения?
Британские следователи изучили 11 тыс. часов 

видеозаписей, полученных с камер наблюдения. 
И вот в этой связи возникает вопрос: неужели хоть 
для кого-то является тайной, что в современном 
мире, тем более в такой стране, как Великобрита-
ния, чуть ли не каждый шаг человека фиксируется 
камерами наблюдения? По состоянию на 2016 год, 
по данным Британской ассоциации индустрии 
безопасности (BSIA), в Соединенном Королевстве 
насчитывалось от 4 до 5,9 млн камер видеонаблю-
дения. Хочешь не хочешь, а постоянно будешь 
попадать на запись. И если вслед за британскими 
властями предположить, что отравление в Солсбе-
ри — дело рук спецслужб, то неужели эти самые 
спецслужбы были столь наивны, что не подумали 
о такой возможности? Или подумали, но решили 
действовать на авось? Или все-таки «работали» 
не профессионалы, а дилетанты?

Как применялся «Новичок»?
По словам Нила Басу, в гостиничном номере, 

где останавливались подозреваемые, обнаружены 
следы «Новичка». Образцы были взяты там 4 мая 
(т.е. через два месяца после инцидента в Солсбери) 
и проверены в лаборатории научно-технических 
оборонных исследований на военной базе «Портон-
Даун». Два мазка показали наличие слабых следов 
отравляющего вещества. При этом утверждается, 
что для здоровья постояльцев, находившихся в том 
же отеле, они опасности не представляли. 

Нил Басу утверждает, что отравляющее ве-
щество было привезено во флаконе из-под кон-
трафактных духов Nina Ricci Premier Jour и рас-
пространялось при помощи дозатора. Именно этот 
флакон, найденный Дон Стерджесс и Чарли Роули, 
стал причиной их отравления. Роули уверяет, что 

нашел упаковку с парфюмом в коробке для по-
жертвований. Он пытался соединить флакончик 
с дозатором и прыснул немного содержимого на 
себя. А его подруга набрызгала жидкости себе 
на запястья.

Представители полиции считают, что ма-
скировка под флакон с парфюмом — идеальное 
прикрытие для тайного провоза химоружия в 
страну. 

В чем обвиняют россиян?
Королевская уголовная прокуратура (CPS) 

обвиняет двух этих мужчин в попытке убийства 
Сергея и Юлии Скрипаль и полицейского сер-
жанта Ника Бейли, который почувствовал себя 
плохо, после того как посетил дом отравленного 
Скрипаля. Также против двух россиян выдвинуто 
обвинение во владении и использовании отрав-
ляющего вещества — в нарушение Акта о химиче-
ском оружии. Помимо этого в списке обвинений 
значится причинение тяжелых телесных повреж-
дений Юлии Скрипаль и Нику Бейли. При этом 
обвинение в отравлении двух местных жителей 
(Чарли Роули и умершей позже Дон Стерджесс) 
пока не выдвигалось.

Директор юридической службы Королевской 
уголовной прокуратуры Сью Хемминг говорит: 
«Прокурорские работники из контртеррористиче-
ского подразделения CPS изучили свидетельства 
и пришли к заключению, что есть существенные 
основания для получения достоверной возмож-
ности признания виновности и для предъявления 
в общественных интересах обвинений Александру 
Петрову и Руслану Боширову, являющимся рос-
сийскими гражданами».

Что дальше?
«Мы не будем обращаться к России за экс-

традицией этих мужчин, — заявляет Сью Хем-
минг, — поскольку российская Конституция не 
разрешает выдачи своих граждан. Россия дала это 
понять после запросов об экстрадиции в других 
случаях. Если бы эта позиция изменилась, запрос 
об экстрадиции был бы сделан». В то же время 
британская сторона получила европейский ордер 
на арест, что означает следующее: если кто-нибудь 
из подозреваемых окажется на территории тех 
стран, где этот ордер имеет силу (то есть на тер-
ритории всего Евросоюза), они будут задержаны 
и экстрадированы по обвинениям, для которых 
не существует срока давности. Также некоторые 
британские СМИ сообщают о том, что выдано и 
«красное уведомление» Интерпола (однако на мо-
мент написания этого текста Александр Петров и 
Руслан Боширов на сайте этой международной 
организации в списке разыскиваемых на между-
народном уровне не значились).

Но если для двух конкретных подозреваемых 
дело может кончиться лишь объявлением в между-
народный розыск, то на более высоком уровне по-
следствия могут быть более серьезными. Не будем 
забывать, что этой осенью Соединенные Штаты 
могут принять очень жесткие санкции в отношении 
России именно по «делу Скрипаля». И обнародова-
ние имен двух россиян может послужить весомым 
«довеском» для «наказания» Москвы.

Не стоит забывать, что обвинения российских 
граждан в применении отравляющего вещества 
прозвучало и на фоне утверждений Запада, что 
поддерживаемые Россией войска Асада будто 
бы готовят применение химоружия против бое-
виков в провинции Идлиб, за что Дамаску грозят 
серьезными карами. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Александр КУРЕННОЙ, официальный 

представитель Генпрокуратуры РФ: «В рам-
ках международно-правового сотрудничества 
Генеральная прокуратура дважды обращалась 
к британской стороне с ходатайством об ока-
зании правовой помощи по расследуемому в 
России уголовному делу о покушении на убийство 
Юлии Скрипаль. Ни на один запрос мы так и не 
получили ответа. Тем не менее мы продолжаем 
настаивать на сотрудничестве с британскими 
правоохранителями по этому делу и рассчитыва-
ем все же получить материалы с доказательной 
базой, которой, со слов наших зарубежных кол-
лег, они располагают. В том числе о возможной 
причастности к покушению на жизнь Скрипалей 
неких российских граждан». 

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации: «Команда Терезы 

Мэй вынуждена повышать градус общественной 
напряженности. Понятно, что, скорее всего, это 
окажется пшиком — и все обвинения в адрес Рос-
сии юридически будут бездоказательны. Сейчас 
разыгрывается очередной акт спектакля, который 
начался в Солсбери, продолжился в Эймсбери и 
теперь продолжается в ОЗХО. Думаю, что он еще 
некоторое время будет длиться, пока на него 
покупают билеты. Действия британской про-
куратуры говорят о том, что актерский состав 
этого спектакля периодически расширяется. Мы 
в очередной раз видим, как информацией можно 
манипулировать, говорить о том, что черное — это 
белое, и не нести за это никакой ответственности. 
Я все-таки хочу верить, что правда всплывет на-
ружу, реальных доказательств никто не предста-
вит — и это будет полная дискредитация кабинета 
министров Великобритании. Соответственно, 
британской короне будет нанесен серьезнейший 
репутационный ущерб». 

Игорь НИКУЛИН, бывший член Комис-
сии ООН по биологическому и химическому 
оружию:

— Известно, что «Новичок» относится к 
классу бинарного химического оружия, то 
есть относительно безвредные реагенты со-
держатся отдельно друг от друга и в боевое 
состояние яд приводится непосредствен-
но перед применением. Как вы считаете, 
убедительны ли утверждения английских 
следователей о том, что этот яд находился 
во флаконе из-под женских духов? 

— В любом случае, если он и был во флаконе 
от духов, такая операция была выполнена не в ку-
старных условиях. Вещество это сверхтоксичное, 
и помещать в контейнер его надо уже в боевом 
состоянии, а не в таком, в котором оно транспор-
тируется. Это невозможно сделать где-нибудь на 
кухне. Это делалось в очень хорошо оборудован-
ной лаборатории и высококвалифицированными 

специалистами. В Британии это могли сделать 
только в лаборатории «Портон-Даун», которая 
является специализированным учреждением в 
данной области. 

— Из России привезти его было 
реально?

— В боевом состоянии оно хранится недолго, 
так что это маловероятно. Скорее всего, оно было 
произведено в Британии. 

— Данные ОЗХО о том, что пострадавшие 
в Эймсбери граждане Великобритании Дон 
Стерджесс и Чарли Роули были отравлены тем 
же веществом, что и Сергей Скрипаль вместе 
с дочерью в Солсбери, вас не удивили?

— Думаю, что это британцы подгоняют вы-
воды уважаемой организации под свою версию. 
Я могу сказать одно: если после этих отравлений 
ОЗХО не проверит «Портон-Даун», значит, ника-
кого расследования они не проводили.

Александр СТЕПАНОВ.

ИМ ПРИПИСАЛИ УБИИСТВО

«Мои убеждения не шутка, но 282-ю мне 
пытаются пришить именно за шуточки 
про жопы и письки и внутрифеминист-
ские разборки» — это последняя запись 
в блоге феминистки из Омска Любови 
Калугиной, в отношении которой мест-
ный СК возбудил уголовное дело. «МК» 
выяснил, за что конкретно преследуют 
Калугину, и спросил у экспертов, что ее 
ждет.

Вся история начиналась весной 2017 года 
«по классике» дел по 282-й статье. Некий житель 
Биробиджана обратил внимание на посты Калу-
гиной в ВКонтакте. Надо сказать, что она вообще 
очень активна в Сети — помимо странички в ВК 
у нее есть и блог в «Живом журнале» и темати-
ческие сообщества. Почувствовав себя оскор-
бленным и униженным, этот мужчина (данные его 
следствие не сообщает) обратился в полицию с 
заявлением, что посты Калугиной возбуждают 
ненависть к мужчинам. А это — ч. 1 ст. 282 УК 
(«Возбуждение ненависти либо вражды, а также 
унижение достоинства человека либо группы лиц 
по признаку пола»). Через пару месяцев Калугину 
вызвали на беседу и взяли с нее объяснение.

Больше года правоохранительные органы 
ломали голову, что делать с этим леденящим 

кровь случаем. И вот в августе уже этого года 
феминистку пригласили в местный СК и преду-
предили: экспертиза ее постов проведена, может 
быть возбуждено уголовное дело. 5 сентября 
стало известно, что дело возбудили.

Что же конкретно вменяют Калугиной? 
Это 12 постов в ВКонтакте, опубликованные в 
2013–2016 годах. Среди них несколько так на-
зываемых демотиваторов, тексты, направленные 
против мужчин, один текст — разборки между 
феминистками.

Например, призывающим к насилию по от-
ношению к мужчинам был признан следующий 
демотиватор — женщина держит сковородку, 
а под изображением имеется подпись: «Бей 
мужло — спасай Россию». Также ненависть и 
вражду, по мнению экспертов, вызывает текст, 

где Калугина желает тем, у кого есть дрель, «сдох-
нуть от рака простаты» или лучше с дрелью в 
заднем проходе.

Сама о себе 31-летняя Любовь Калугина 
пишет, что она лесбиянка, «не потаскушка и не 

би», ее «тянет блевать от вида члена и от запаха 
мужского тела, привлекают только женщины». А 
возбуждение дела считает «встречным ударом в 
ответ на растущее женское самосознание».

«МК» поинтересовался у адвоката Оксаны 
Михалкиной, действительно ли демотиваторы и 
тексты Калугиной стоят уголовного дела:

— Основанием для возбуждения дела по 
282-й статье являются действия, направлен-
ные на возбуждение ненависти либо вражды, в 
данном случае по признаку пола. Должно быть 
заявление, опять же в данном случае, от мужчи-
ны, либо рапорт сотрудника полиции. Основным 
доказательством по статье является заключение 
экспертизы — это здесь царица доказательств. 
Это единственное доказательство, которое при-
нимается судом для вынесения обвинительного 
приговора. И если эксперт усмотрел признаки 
разжигания ненависти и вражды и дело дойдет 
до суда, то, скорее всего, будет обвинительный 
приговор. Но будем надеяться, что девушке пове-
зет — возможно, уже в осеннюю сессию Госдума 
переведет первую часть статьи 282 из уголовного 
состава преступления в административный. И 
я советую настаивать на проведении дополни-
тельных экспертиз.

Дмитрий ПОПОВ.

ФЕМИНИЗМ СТАЛ УГОЛОВНО НАКАЗУЕМ
Против активистки из Омска 
возбудили дело за разжигание 
ненависти к мужчинам

c 1-й стр.
Руководство РАР предложило вве-
сти минималку на пиво, что можно 
назвать революционной затеей. 
По словам главы ведомства Игоря 

Алешина, с предложением ввести МРЦ к нему 
обратились участники пивоваренного рынка. 
«Поэтому мы будем всесторонне изучать этот 
вопрос и выносить его на обсуждение в Минфи-
не», — отметил Алешин. Он считает, что такая 
норма не вызовет перебоев с производством и 
поставками хмельного напитка. «Мы уже про-
рабатываем вопрос создания универсальной 
марки для пивоваренной продукции, которая 
может наноситься на все виды тары», — под-
черкнул он.

В Минфине поспешили откреститься от 
причастности к возможному утверждению МРЦ 
на пенное. Замминистра финансов Илья Трунин 
заявил: «Вопросы маркировки пивоваренной 
продукции и установления на нее минималь-
ной розничной цены пока еще недостаточно 
проработаны. Мы сомневаемся, что это можно 
эффективно администрировать». В то же время 
в Минфине сообщили, что готовы обсудить с РАР 
возможности реализации и целесообразности 
данной инициативы.

В Госдуме, в свою очередь, поддержа-
ли такую новацию. «Эти предложения считаю 

правильными, и задача государства — эти во-
просы на контроле держать», — сказал первый 
зампред Комитета по аграрным вопросам Вла-
димир Плотников.

Напомним, в конце августа этого года Мин-
фин уравнял в стоимости водку любой крепо-
сти, установив МРЦ на алкогольный напиток 
в 205 рублей за бутылку объемом 0,5 литра. 
В России также утверждена минимальная стои-
мость на коньяк — 371 рубль за 0,5 литра и на 
игристые вина — 164 рубля за бутылку объемом 
0,75 литра.

Аргументировали введение МРЦ на «весе-
лящие» напитки борьбой с фальсификатом. По 
словам регуляторов, МРЦ позволяет отсекать 
контрафакт от легального продукта. Иначе го-
воря, все, что стоит дешевле «минималки», — 
фальсификат и брать его опасно для здоровья. 
Несмотря на то что, по расчетам специалистов, 
на отечественном рынке всего 30% качественно-
го алкоголя, доля липового пива относительно 
небольшая.

По словам директора Центра исследований 
федерального и региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиза, на пивной фальсификат прихо-
дится около 10% алкогольного рынка — порядка 
500 млн литров. К слову, объем нелегальной вод-
ки оценивается в 250 млн литров в год. Отметим 

также, что в структуре объема российского рынка 
алкоголя значительную долю занимает сегмент 
пива — в 2017 году на него приходилось около 
83% всего спиртного.  

Инициатива РАР не имеет под собой здра-
воохранной подоплеки, считает председатель 
Международной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. По его мнению, 
пиво — вовсе не зло, а один из рецептов сни-
жения потребления крепкого алкоголя, который 
гораздо более опасен для здоровья пьющих. 
«Даже самый плохой дешевый пивной напиток 
лучше, чем премиальная водка. Госполитика 
должна строиться на вытеснении со столов 
россиян водки и самогона, а не на борьбе с 
пивом, — считает эксперт. — А если устано-
вят минимальные цены на пиво, то реальная 
стоимость пенного вырастет — и спрос на него 
упадет». Эксперт считает: чтобы люди пере-
ключились с водки на пиво, оно должно стоить 
20 рублей за 0,5 литра. «Понятно, что такого пива 
на рынке нет. Если МРЦ на пенное установят в 
100 или даже в 60 рублей, многие перестанут 
его покупать и начнут искать очередной «боя-
рышник», — подытожил эксперт. 

Впрочем, Вадим Дробиз считает, что меньше 
70–80 рублей бутылка пива стоить не может.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

С ПЕНОЙ У РТА

Что стоит за громкими заявления-
ми британских властей по «делу 
Солсбери»? Об этом «МК» побесе-
довал с генералом ФСБ в запасе 
Александром Михайловым.

— Насколько серьезна информа-
ция британских спецслужб?

— В Скотленд-Ярде сейчас работают 
потомки Яна Флеминга, большие фан-
тазеры. По сути, они расписались в не-
способности решить большую проблему 
с отравлением российского гражданина, 
я имею в виду дочь Скрипаля. Сегодня 
их фантазии достигли апогея. Они на-
столько пытались доказать российский 
след, что ткнули в первых попавшихся, 
кто у них оказался на видеофиксации. 
Я удивляюсь непрофессионализму со-
трудников, которые на протяжении не-
скольких месяцев не могли определиться 
с самой ситуацией. Которая уже в первые 
дни была абсолютно ясна. Тем более что 
второе отравление четко указывает на 
происхождение самого отравляющего 
вещества — британское. Но, поскольку 
выполнялся политический заказ, ниче-
го не оставалось другого, как обвинить 
российских граждан в совершении этого 
преступления.

— Но ведь в отеле, где останав-
ливались эти двое российских граж-
дан, якобы найдены следы отравля-
ющего вещества. И тогда картинка 
складывается.

— Мы имеем дело со сплошным 
враньем, которое пытаются сегодня 
прикрыть этими картинками. И самое 
нелепое — когда они утверждают, что 
обнаружили следы вещества в номере, 
где были российские граждане. Это зна-
чит, что могло быть отравлено большое 
число людей по пути следования этих 
граждан. Если кто-то привез отравляю-
щее вещество, то привез его в абсолютно 
герметичном сосуде. Который по опреде-
лению следов оставить не может. А если 
речь идет о следах, то возникает вопрос 
о безопасности сотрудников отеля, самих 
«террористов». 

— Премьер Великобритании Те-
реза Мэй заявила, что объявленные 
в розыск Петров и Бошаров — сотруд-
ники ГРУ.

— Каким надо обладать изощренным 
умом, чтобы предположить, что британ-
ские спецслужбы могут сравнить дан-
ных конкретных людей с картотекой в 
кадрах Главного разведуправления? Они 
что, имеют доступ к кадровым ресурсам 
ГРУ, чтобы утверждать, что эти люди там 
служат? Они с тем же успехом могли бы 
сказать, что это разведка покемонов, ко-
торые прилетели, сделали свое злобное 
дело и улетели.

Дмитрий ПОПОВ.

«ПРИЛЕТЕЛИ, 
СДЕЛАЛИ СВОЕ 
ЗЛОБНОЕ ДЕЛО 
И УЛЕТЕЛИ»

Подозреваемые в Солсбери 
4 марта. Премьер-министр 

Британии Тереза Мэй заявила, 
что эти россияне являются 

сотрудниками ГРУ.

Следствие: 
«Новичок» 
скрывался  
во флакончике 
из-под 
контрафактного 
парфюма.
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Таковы данные Росалко-
гольрегулирования. Однако 
употребление спиртных на-
питков среди россиян все 
еще остается на высоком 
уровне, считает глава ведом-
ства Игорь Алешин. По его 
словам, интерес к крепким 
напиткам россияне теряют 
благодаря государственным 
мерам, в частности внедре-
нию системы ЕГАИС, борьбе 
с нелегальным производ-
ством и оборотом алкоголя, 

контролем за соблюдением 
стандартов качества. Данные 
подтверждают и исследо-
вания РАНХиГС: в 2017 году 
через розничные торговые 
сети было продано на 43% 
меньше водки, чем в 2012-м, 
а продажи пива упали за тот 
же период на 33%. Правда, 
ученые объясняют причи-
ну «отрезвления» россиян 
ростом цен на алкогольную 
продукцию на фоне падения 
доходов населения. В то же 

время эксперты не согласны с 
тем, что жители страны стали 
меньше употреблять спирт-
ного. «Россияне продолжают 
пить дешевые суррогаты, в 
последние годы спрос на них 
стал еще больше, а контро-
лировать такую нелегальную 
продукцию очень сложно, и 
в статистику она не попада-
ет», — отмечает глава Центра 
исследований федерального 
и региональных рынков алко-
голя Вадим Дробиз.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Известный пакистанский дизайнер Номи Ансари представил свою коллек-
цию традиционной одежды на фестивале Loreal Paris Pakistan fashion Design 

Council в Лахоре. 

за последние 12 лет снизилось общее 
потребление алкогольной продукции в РоссииНа 40%
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ЗАМУЖ ЗА ТРУП

НАША МАША ЛУЧШЕ ПЛЯШЕТ

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ МОЛОДЫМ?

19-летняя филиппинка со-
четалась браком с трупом 
своего возлюбленного. 
Необычная свадебная цере-
мония прошла в городе Кауян 
провинции Исабела. Выгля-
дела она весьма необычно. 
Юная Зарин пришла на похо-
роны жениха Джейка Энтони 
Макадангданга, который 
трагически погиб в автоката-
строфе, в свадебном платье. 
Произнеся над телом клятву 
верности, девушка надела 
кольцо на свой палец. Надо 
сказать, что эта трагическая 
церемония не будет иметь 
официальных последствий. 
Поскольку, по семейному 
кодексу Филиппин, брак не 
считается заключенным, если 
один из партнеров не дал до-
бровольного согласия. Узнать 
же о намерениях Джейка не 
представлялось возможным.  

МИД России предложил 
оценить танцевальные 
навыки официального 
представителя внешне-
политического ведомства 
РФ Марии Захаровой и 
премьер-министра Вели-
кобритании Терезы Мэй. 
На странице в соцсети были 
выложены два видео с тан-
цующими «претендентками». 
На одном Мария Захарова 
танцует «Калинку» на приеме 
в рамках саммита Россия — 
АСЕАН. На другом — Тереза 
Мэй, отплясывающая во время 
недавней поездки по африкан-
ским странам. «Чей танцеваль-
ный стиль в международных 
отношениях ближе вам?» — 
спрашивается в посте.

Видео из сафари-парка «Тайган» со львом Филей, 
который сначала вытеснил водителя из автомобиля 
с туристами, а затем полез обниматься-целоваться 
с посетителями парка, набирает просмотры в соц-
сетях. Грозный хищник, который ведет себя как большой 
ласковый кот, вызывает умиление. Все дело в том, что 
маленькие львята в парке выкармливаются людьми и 
подросшие звери продолжают воспринимать человека 
как родителя. Правда, не всегда такие ласки безопасны. 
Но в этот раз в качестве водителя выступал основатель 
«Тайгана» Олег Зубков, который держал ситуацию под 
контролем. 

Согласно опросу Всероссийского центра изучения общественного мнения, молодые 
россияне полагают, что проще всего сделать карьеру в спорте и в творческих профес-
сиях. А сложнее всего — в политике.

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ЛЕГКО ЛИ СЕГОДНЯШНИМ МОЛОДЫМ 
ЛЮДЯМ СДЕЛАТЬ КАРЬЕРУ, ДОБИТЬСЯ УСПЕХА... 
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ФАУНА ШОК

Мария Захарова. Тереза Мэй.
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Калугина.



Не успело руководство Республики 
Крым покинуть проблемный Армянск, 
где завод «Крымский титан» устроил 
«химическую атаку», как украинский 
менеджмент предприятия перечеркнул 
все договоренности. Сотрудница пред-
приятия сообщила «МК», что покинуть 
рабочие места они могут, только написав 
заявление о неоплачиваемом отпуске. 
Ранее глава республики Сергей Аксенов 
сообщил, что руководство предприятия 
согласилось закрыть производство на 
две недели и выплатить сотрудникам 
зарплату за месяц. 

Как сообщалось накануне, завод «Титан» в 
северном Крыму приостановит производство из-
за выбросов химических веществ в атмосферу. Об 
этом трудовому коллективу заявили руководитель 
завода Андрей Акулов и вице-премьер 
крымского правительства 
Юрий Гоцанюк. Однако, по 
словам одной из сотруд-
ниц предприятия, обеща-
ния руководства оказались 
фарсом. Уже после отъезда 
главы Крыма из Армянска 
сотрудникам сообщили, что 
предприятие продолжит ра-
боту в прежнем режиме. В 
случае если кто-то захочет 
уехать, то он должен написать 
заявление о неоплачиваемом 
отпуске. «Довыделывались? 
Раньше надо было думать, ког-
да пошли за Россией, а теперь 
вы у нас тут кровью харкать бу-
дете. Не нравится — пишите заявление об уволь-
нении», — передала она слова руководства. 

По словам женщины, некоторые пенсионеры 
согласились на неоплачиваемый отпуск, но такую 
роскошь себе могут позволить не все. «Нам зар-
плату регулярно задерживают на две-три недели, 
поэтому все сотрудники завода сидят на кредитах. 
Я не могу лишиться зарплаты за целый месяц, 
мне еще детей растить надо», — пожаловалась 
она. При этом сотрудница завода уже чувствует 
проблемы со здоровьем: «У нас у всех одинаковые 
симптомы — ужасно болит горло и заложен нос, 
в груди давит. Все идут с работы и кашляют. Не 
знаю, что со мной будет». В пресс-службе адми-
нистрации Армянска «МК» сообщили, что не могут 
вмешиваться в деятельность завода.

Предприятие «Крымский титан» принадлежит 

структурам украинско-
го бизнесмена Дми-
трия Фирташа. Завод 
является одним из 
крупнейших произ-
водителей диоксида 
титана в Восточной 
Европе. В среду 
стало известно, что 

Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело по факту выброса 
вредных веществ. Как сообщила пресс-служба 
следственного отдела по Красноперекопску ГСУ 
СК РФ по Республике Крым, дело возбудили по 
статье о нарушении правил обращения экологи-
ческих опасных веществ и отходов. 

Предположительно, причиной выброса ток-
сичных веществ стала жара. Как написал на своей 
странице в Facebook глава Крыма Сергей Аксенов, 
химические отходы сбрасывались в кислотона-
копитель с 1971 года. «Площадь такого «озера» 
— 42 квадратных метра, объем — 30 миллионов 
кубометров. Накопитель впервые пересох до такой 
степени. Причина образования конденсата — пере-
пады ночных и дневных температур. Концентрация 
превысила допустимые нормы только в ночное 
время», — сказал Аксенов. 

В  с в о ю  о ч е р е д ь  с п е ц и а л и с т ы 

Роспотребнадзора уверяют, что здоровью людей 
ничего не угрожает. Несмотря на это, ведомство 
запустило «горячую линию», а также выпустило 
ряд рекомендаций: в случае появления на улице 
неприятного едкого запаха и першения в горле 
закрыть нос и рот влажной марлей, закрыть двери 
и окна, не выпускать детей, отключить вентиляцию 
в автомобилях и помещениях. Со вторника из 
Армянска начали вывозить детей дошкольного и 
школьного возраста. По словам вице-премьера 
крымского правительства Дмитрия Полонского, 
речь идет о трех тысячах ребятишек. Их разместят 
в санаториях Бахчисарайского района, Евпато-
рии и Сакского района. Содержание будет про-
финансировано из республиканского бюджета, 
проинформировал Сергей Аксенов.

Однако не всех удовлетворили такие меры 
безопасности. Беременные женщины и матери с 
грудничками стали просить, чтобы их также пере-
селили подальше от кислотных выбросов. Сейчас 
они могут рассчитывать лишь на то, чтобы получить 
в аптеках города бесплатные марлевые повязки. «Я 
вчера вышла на улицу развесить белье. Протерла 
пальцами веревку, и на руках у меня осталась 
черная жидкость, как мазут. Я считаю, что в этом 
городе что-то ужасное. Нас всех должны эвакуи-
ровать», — говорит жительница города. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Возможность импичмента президента Трампа 
c новой силой будоражит политический бомонд 
Вашингтона. Конгрессмены, эксперты, пресса — 
все высчитывают шансы Дональда Трампа удер-
жаться у власти.

Поводом к очередному всплеску страстей 
стала недавняя сделка со следствием Майкла 
Коэна, личного адвоката и, как его еще называет 
пресса, личного «решальщика» Дональда Трампа. 
Коэн признал себя виновным в ряде нарушений 
закона: в уходе от налогов, представлении ложных 
сведений в финансовые органы, но главное — в на-
рушении закона о выборах, за что следствие при-
грозило ему 65-летним сроком тюремного счастья. 
Но с готовностью скостило его до 3–5 лет лишения 
свободы в обмен на признание своей вины. 

Пикантность этой сделки состояла в том, 
что Коэн не просто признал, что нарушал законы 
о выборах, но делал это, по его словам, от имени 
и по распоряжению своего клиента, прозрачно 
намекнув на президента. От ответственности, 
однако, его это не освобождает. 

В центре этой истории крутятся две предпри-
имчивые дамы, которые утверждают, что когда-то 
имели сексуальную связь с Трампом, что, впрочем, 
само по себе еще не преступление. Такое порой 
случается и с президентами. Закон не возбраняет 
и то, что этим дамам были заплачены приличные 
деньги за то, чтобы они не несли по миру интимные 
подробности своих притязаний. Тем более что шум 
они подняли ровно тогда, когда будущему хозяину 
Белого дома это меньше всего было нужно — 
в ходе предвыборной гонки.

Но если все хорошо, то что же плохо? А плохо 
то, подозревает следствие, что процедурно эти 
деньги могли быть заплачены в нарушение вы-
борного законодательства. Но еще хуже другое: 
затыкая рот неуемным дамам, Коэн и кандидат 
в президенты пытались якобы повлиять тем са-
мым на исход выборов. Мол, если бы похождения 
Трампа стали своевременно известны широкой 
публике, то не исключено, что это могло бы как-то 
изменить предпочтения избирателей. 

Попытка оказать влияние на исход выборов — 
преступление серьезное, можно сказать прямой 
путь к импичменту, а то и тюремному сроку. И вот 
тут глаза у противников Дональда Трампа — а это 
если и не половина страны, то уж точно половина 
избирателей — загорелись надеждой. А у иных — 
так просто уверенностью, что с ненавистным Трам-
пом наконец-то удастся покончить. Если не связь 
с русскими, если не его симпатии к Путину, так 
пусть страну от кошмарного Трампа избавят хотя 
бы эти хваткие женщины. 

Между тем известный юрист профессор пра-
ва Гарвардского университета Алан Дершовиц 
замечает, что хоронить Трампа еще рано, посколь-
ку у следствия есть проблема: свои подозрения 
ему надо еще доказать. То, что Коэн, пусть и под 
давлением, признал свою вину — замечательно, 
за свои грехи он будет нести ответственность. 
А вот с Трампом все гораздо сложнее. 

Казалось бы, что здесь такого сложного и 
что тут надо особо доказывать? Оказывается, 
кое-что все-таки надо: например, сам факт свя-
зи президента с этими женщинами, которую тот 
отрицает. Да, Трамп известен своей слабостью к 
прекрасному полу. Но это еще ничего не доказы-
вает, совсем не похоже, чтобы у следствия были 
свидетели, которые «держали свечку». 

Да как же так, кипятятся противники Трам-
па, ведь точно известно, что Коэн заплатил этим 
женщинам за молчание! Разве это не доказывает 
то, что рыльце у кандидата в пушку и что рот им 
Коэн затыкал деньгами с очевидной целью: не 
дать компромату вылиться наружу, чтобы не по-
вредил кандидату?! 

Нет, не доказывает, стоят стеной сторонники 
Трампа. Известно немало случаев, когда женщины 
шантажировали состоятельных мужчин, угрожая 
устроить публичный скандал. Свои обвинения 
они строили на пустом месте, но мужчины тем не 
менее уступали шантажу. Они послушно платили 
авантюристкам — лишь бы избежать публичного 
скандала, сплетен и кривых взглядов. 

А даже если интимная связь и в самом деле 
имела место, первая реакция любого мужчины, 
попавшего в подобную ситуацию, говорят за-
щитники Трампа, сделать все возможное, что-
бы эта история не докатилась до жены и детей, 
если, конечно, ему дорога семья. Он будет платить 
деньги, будет изворачиваться, лишь бы его из-
мена не вылезла наружу. Не выборы, а желание 
сохранить семью руководило Трампом, если он 
действительно изменил Мелании. И попробуйте 
доказать обратное!

Не очень пока получается у следствия 
и с тем, чтобы доказать, что деньги шантажист-
кам были уплачены в нарушение избирательного 
законодательства. 

Но, предположим, на основании каких-то 
косвенных улик или показаний вина Трампа станет 
более или менее очевидной, по крайней мере в гла-
зах публики, чтобы начать процедуру импичмента. 
Эту процедуру по Конституции инициирует нижняя 
палата конгресса. Она же проводит первичные 
слушания, и, если находятся достаточно веские 
основания, палата, высказавшись за импичмент, 
голосует за передачу дела в сенат. Но даже только 
для того, чтобы начать процедуру импичмента, не 
говоря уже о голосовании, противникам Трампа, 
демократам, надо иметь большинство в нижней 
палате. Пока же большинство в палате предста-
вителей за республиканцами.

Не исключено, что на предстоящих выборах 
республиканцы потеряют свой перевес в нижней 
палате. И тогда демократы возьмут реванш: про-
ведут слушания по импичменту Трампа, соот-
ветствующим образом проголосуют и передадут 
свое мнение в сенат. Но вот тут все, видимо, и 
остановится. По всем прогнозам, республиканцы 
сохранят большинство в верхней палате. Не говоря 
уже о том, что за отстранение президента от власти 
требуется набрать не менее двух третей голосов 
сенаторов. А это значит, что за импичмент Трампа 
голосов одних только демократов не хватит, нужны 
еще голоса республиканцев. А где их взять, если 
сегодня Трамп практически полностью контроли-
рует свою партию?

Впрочем, все это только теория. В реальной 
жизни события могут обернуться и более драма-
тичным образом. Похоже, это чувствует и Трамп. 
Впервые он сам заговорил об импичменте и, ви-
димо, не случайно пугает публику, заявляя, что в 
случае его импичмента рухнут рынки, а в стране 
начнется революция. Экономисты из лагеря его 
противников уверяют, что американская экономика 
как-нибудь переживет потерю Трампа. Специали-
сты из другого лагеря не так в этом уверены, ука-
зывая на то, что все рыночные индексы рекордно 
взлетели буквально на следующий день после 
объявления Трампа новым президентом Соеди-
ненных Штатов. А Трамп за неполные два года на 
этом посту и в самом деле немало сделал для 
подъема американской экономики. Поэтому на его 
возможную отставку рынок, вполне вероятно, от-
реагирует падением, а экономика — кризисом.

Ну а что с революцией, которую предрекает 
Трамп? Революция, не революция, но, судя по на-
калу страстей, ожесточенности и непримиримости 
тех, кто выступает сегодня за и против Трампа 
(а их соотношение примерно равное), серьезные 
беспорядки в стране обеспечены. И без всякого 
импичмента столкновения на идеологической 
почве, порой с тяжелыми ранениями и даже смер-
тельным исходом, время от времени вспыхивают 
в разных частях страны. Мы видели это в Шар-
лотсвилле, Портленде, Беркли… Даже яростный 
противник президента, смещенный им директор 
Национальной разведки Джеймс Клэппер, гово-
рит, что импичмент Трампа — плохая идея, так 
как по меньшей мере треть страны будет считать 
это тихим переворотом, осуществленным его 
противниками. 

Со всеми вытекающими последствиями в 
виде массовых беспорядков, добавлю от себя. 
На мой взгляд, самым разумным решением для 
демократов и всех остальных противников дей-
ствующего президента было бы, конечно, сжав 
зубы, дождаться следующих выборов и уж там 
доказать свое право на руководство страной. 
Но непохоже, чтобы эти бойцы сложили оружие. 
Они будут биться с Трампом до его последнего 
дня в Белом доме. Будут заваливать президента 
судебными исками и публичными обвинениями, 
тормозить любые его начинания, заслуженно и 
незаслуженно на каждом углу обливать его гря-
зью — то есть делать именно то, что они делают с 
момента выдвижения Трампа кандидатом в пре-
зиденты от Республиканской партии. 

Все это было бы сугубо внутренним делом 
Америки, если бы борьба с Трампом не била буме-
рангом по нашим с вами карманам, не сказывалась 
на технологическом будущем нашей страны и 
мировой безопасности. Впервые за всю историю 
Россия стала фактором во внутриполитической 
борьбе в США. Репутацию Трампа противники пре-
зидента накрепко связали с Россией и Путиным. По 
их логике, чем хуже, страшнее и ужаснее русские, 
тем безобразнее и опаснее для США становится 
сам Трамп, что постоянно дает повод для новых 
обвинений в адрес Москвы и, соответственно, но-
вых санкций. Впрочем, справедливости ради надо 
сказать, что мы некоторыми своими действиями 
тоже изрядно вложились в то, что происходит 
сегодня в наших отношениях с Соединенными 
Штатами. Но это уже совсем другая история. 

ТРАМПА ЖЕНЩИНЫ ПОГУБЯТ
Над головой американского президента навис  

дамоклов меч импичмента
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Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган выступил с заявлением, в кото-
ром вслед за американским лидером 
рассказал о возможных негативных 
последствиях наступления на Идлиб. 
Эта провинция на северо-западе Сирии 
остается последним оплотом боевиков 
и террористов в республике, однако не-
которые страны НАТО активно выступают 
против наступления правительственных 
сил на Идлиб. 

Провинция Идлиб граничит с Турцией, и неко-
торые эксперты полагают, что часть группировок, 
контролирующих город и окрестности, поддержи-
вается Анкарой. Турецкий президент не остался 
в стороне, когда мировые лидеры заговорили о 
ситуации на северо-западе Сирии. «Там (в Идлибе) 
находится около 3,5 млн человек, Россия и США 
перекладывают с себя ответственность друг на 
друга. Но если ракеты начнут падать на эту тер-
риторию, то случится серьезное кровопролитие, 
новый поток беженцев хлынет в Турцию», — заявил 

Эрдоган.
При этом президент Турции призвал до-

ждаться встречи, запланированной на 7 сентября. 
Саммит с участием Ирана, России и Турции будет 
посвящен проблеме мирного урегулирования 
в Сирии. 

«Идлиб остается последней крупной про-
винцией, которая неподконтрольна законному 
сирийскому правительству. Вокруг Идлиба сло-
жился еще несколько лет назад казавшийся пара-
доксальным альянс, когда Иран, Турция и Россия 
оказались на одной стороне, — комментирует 
«МК» ведущий научный сотрудник Центра 
азиатских и африканских исследований 
Высшей школы экономики Алексей ОБРАЗ-
ЦОВ. — Понятно, что у всех есть свои «тараканы 
в голове», но в принципе три страны, которые 
веками находились по разные стороны фронта, 
в этом вопросе оказались союзниками. Речь не 
идет о совместном участии в боевых действиях, 
но очевидно, что меры согласования, уточнения 
и определения задач имеют место быть. На этот 

аспект сирийской проблемы не очень обращают 
внимание, но это принципиально важно. Корпус 
Стражей Исламской революции и турецкие войска 
специального назначения действуют вместе — не 
всегда, но по многим вопросам. 

Соответственно, Трамп не так давно заявил, 
что он разочарован в Эрдогане. Очевидно, осно-
вываясь на уже во многом мифической натовской 
солидарности. Американцы считали, что Стамбул 
будет проводить более проамериканскую позицию 
в этой ситуации, но этого не случилось. Понятно, 
что Турция стремительно рвется на роль ведущей 
региональной державы (кстати, Ирану тоже не 
чужды эти амбиции) и любая однозначная под-
держка политики Соединенных Штатов в данном 
регионе, скорее, положила бы конец амбициям 
Турции, чем продвинула ее на данном пути.

Эрдоган заявил, что в вопросе Идлиба нужно 
координировать усилия с Россией и Ираном, но 
турецкий министр иностранных дел Мевлют Ча-
вушоглу недавно сказал, что есть опасения, что 
в Идлибе повторится гуманитарная катастрофа, 
которая была в Алеппо, и уточнил, что в Идлибе 
порядка 3 млн мирных жителей. То есть опасения 
Анкары понятны, потому что беженцы из Идли-
ба бросятся в Турцию. Их там и сейчас весьма 
много. Соответственно, Турция укрепляет свою 
границу. 

Сирийские проправительственные войска 
сейчас на подъеме, они одержали несколько круп-
ных побед, они воодушевлены. Когда остается 
последний анклав, любая армия находилась бы 
в такой ситуации. 

Тем более что президент Асад заявил, что по-
сле взятия Идлиба можно будет говорить о том, что 
гражданская война в Сирии закончилась. Будет ли 
скоординированная атака проправительственных 
войск на Идлиб — это вопрос времени. Вызовет 
ли это восторг у США и других стран НАТО? Ско-
рее всего, нет. Так или иначе они вовлечены в 
конфликт. По крайней мере на уровне поставок, 
инструкторов, и свидетельств этому много. 

Турция, как всегда, в духе восточной дипло-
матии подсластила пилюлю своим партнерам 
по НАТО. В стране в скором времени начнется 
строительство нового информационного натов-
ского центра. Причем это на фоне разговоров, 
что Турция может если не выйти из альянса, то 
приостановить свое членство в организации.

Сейчас обе стороны, и проасадовская, и 
антиасадовская, напускают информационный 
туман. Мои предположения — что совместная 
операция против сил, окопавшихся в Идлибе, 
все-таки произойдет». 

Илона ХАТАГОВА.

Анкара предупреждает о серьезном кровопролитии

ЭРДОГАН ПРИЗЫВАЕТ 
ПОДОЖДАТЬ С ИДЛИБОМ
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Первым о случившемся катаклизме 
написал восьмиклассник из школы 
№1 Катав-Ивановска. В четыре утра 
он сообщил о землетрясении на 

странице газеты «Школьный перекресток» в ВКон-
такте. Федеральные и местные СМИ выдали ин-
формацию после пяти утра. Их сообщения до-
полнили рассказы перепуганных южноуральцев. 
«Шатало весь дом, — говорит жительница Катав-
Ивановска Людмила. — Я проснулась от того, что 
мою кровать трясет, на потолке качается люстра, 
чашка, которая стояла на столе, упала и разбилась. 
Все продолжалось недолго — наверное, минуту. 
Но уснуть я, конечно, уже не смогла». По словам 
Дмитрия из Юрюзани, он даже вывел семью на 
улицу, чтобы «не погибнуть под завалами». В мест-
ном супермаркете товары упали с полок, разбились 
бутылки с алкоголем. Но больше всего от земле-
трясения пострадало здание городской больницы. 
На нем появились трещины, пациентов отделений 
хирургии и терапии — 72 человека, в том числе 
28 детей — срочно эвакуировали. Часть из них 
отправили в больницу соседнего Усть-Катава. 
«Жутковато было видеть больных в одеялах, кото-
рые выходят на улицу, — рассказала жительница 
Катав-Ивановска Татьяна корреспонденту «МК-
Урал». — Кого-то вообще на колясках вывозили. 
Рассказывают, все кровати засыпало штукатур-
кой — так тряхнуло». 

Экстренные службы получили 627 обраще-
ний от южноуральцев. Сейчас в Катав-Ивановске 
работает комиссия по чрезвычайным ситуациям, 
которая должна оценить последствия землетрясе-
ния. Спасатели организовали 17 рабочих групп, ко-
торые проверяют состояние социально значимых 
объектов и жилых домов. МЧС призывает жителей 
не поддаваться панике, уверяя, что ситуация на-
ходится под контролем. Южноуральцы действи-
тельно отделались легким испугом. Особенно 
если учесть, что подземные толчки ощущались и 
в закрытом Озерске, где находится ПО «Маяк», ко-
торое утилизирует отработанное ядерное топливо. 

«Стояли на улице с сыном, боялись спать дома, — 
говорит местная жительница Елена. — Рядом 
соседи находились. Все разговоры были только 
о том, что только бы ничего не случилось, иначе 
всем труба». 

В соцсетях уже появилась версия, что зем-
летрясение было техногенным. Пользователь 
Алексей Раков (бывший доцент ЧелГУ) написал, 
что причиной встряски стали строительные рабо-
ты в Межгорье в Башкирии. «Подземные взрывы 
пришлись на тектоническую плиту большого раз-
мера. А соударение возле хребта Сухих гор и даль-
ше передалось по убывающей от Верх-Катавки 
до Трехгорного и т.д. Удар передался и в другом 
направлении — в сторону Уфы, но там массивная 
плита с равномерным и слабым откликом», — уве-
рен Раков. Однако власти Челябинской области 
опровергли эти домыслы. «Землетрясение не 
связано с деятельностью каких-либо промышлен-
ных предприятий и не носит техногенного харак-
тера, — заявил корреспонденту «МК-Урал» глава 
ведомства Евгений Савченко. — Это однозначное 
мнение сейсмологов и специалистов МЧС». 

В Катав-Ивановском районе, где находился 
эпицентр землетрясения, введен режим ЧС. На 
место выехал губернатор Борис Дубровский. Под-
земные толчки пока продолжаются, хотя и слабой 
силы. Как сообщил старший научный сотрудник 
Института геофизики УРО РАН Александр Гуляев, 
жители могут ощущать толчки и вибрацию еще две 
недели, это так называемые афтершоки — повтор-
ные толчки, которые, как правило, затухают.

Ситуацию «МК» прокомментировала веду-
щий инженер Горного института Уральского 
отделения РАН Юлия ВАРЛАШОВА: 

— Ночное землетрясение на границе Челя-
бинской области и Башкирии — случай редкий, 
но не уникальный. Последний раз крупное зем-
летрясение на Урале было больше ста лет назад 
(!), в августе 1914 года в Билимбае, неподалеку 
от Первоуральска. Тогда сила толчков дости-
гала 6,5 балла. Вообще, землетрясение — это 

природное явление, своеобразная разгрузка 
энергии Земли. 

Если на Урале подобного явления не было 
100 лет и вдруг активность проснулась, может ли 
землетрясение произойти и в каком-нибудь другом 
внешне спокойном регионе России? На этот вопрос 
«МК» ответила сейсмолог Анна Люсина: «Дело в 
том, что Земля находится в постоянном развитии, 
и там, где были устойчивые горные породы, со 
временем зоны стабильности могут переходить 
в зоны активности. Так что, может быть, именно 
с этим мы сейчас и столкнулись. Подобные про-
цессы, конечно, происходят в течение сотен тысяч 
лет, так что пока жителям Центральной России 
волноваться не о чем. Хотя когда-то, в 1970-е годы, 
небольшое землетрясение было даже в Москве, до 
нас оно дошло из Румынии, так что в Челябинске 
вполне может быть то же самое. Произойдет зем-
летрясение где-то на Тибете, в Китае, а отзовется 
у них. Это, пожалуй, единственное, о чем можно 
переживать. 

Корреспонденты газеты «МК-Урал», 
Наталия БЕЛОВА.

УРАЛ ТРЯСЕТ 
ДВАЖДЫ В ДЕНЬ

ЗЛОБА ДНЯ
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Еще летом подавляющее боль-
шинство экспертов было уве-
рено в том, что политика смяг-
чения со стороны Банка России 

продолжится, по крайней мере до конца 
года. Ведь обычно ключевую ставку мерят 
по инфляции, а она сейчас в России состав-
ляет, если верить Росстату, 3% в годовом 
выражении. То есть ключевую ставку можно 
понизить еще в два раза, а она все равно 
останется значительно выше инфляции. 

Но, похоже, в благостную официальную 
статистику не верит даже ЦБ. На днях он 
сообщил о том, что, согласно свежим соцо-
просам, инфляционные ожидания населения, 
то есть субъективные ощущения людей от 
того, как меняются цены, выросли до 9,9%. 
А это уже не в разы ниже, а заметно выше 
действующего уровня ключевой ставки. Да 
и как людям не чувствовать инфляцию, если 
стоимость бензина повышается, несмотря 
на все старания правительства ее сдержать, 
а впереди еще тотальный подъем цен на все 
товары и услуги из-за роста НДС на 2% в 
2019 году. Причем многие предприниматели 
начали закладывать этот рост в цену своих 
товаров уже сейчас, чтобы заранее «отбить» 
будущие расходы.

Но главный фактор, который заставляет 
ЦБ развернуть свою политику, — резкое 
ослабление рубля. То, что происходит с ру-
блем в последние недели, это, конечно, не 
обвал из декабря 2014-го, но тоже прият-
ного мало. Еще месяц назад доллар стоил 
62 рубля с копейками, а евро — 73. С тех пор 
национальная валюта понизилась почти на 
10%, и уже актуальны новые уровни: доллар 
по 70 и евро по 80.  

Но и эти рубежи — отнюдь не предел 
для возможного падения рубля, предупре-
ждают эксперты. Ведь главную угрозу курсу 
российской нацвалюты несут неблагопри-
ятные геополитические факторы. Против 
рубля играют, во-первых, непрекращаю-
щиеся торговые войны. Развязала их Аме-
рика, но вовлеченной оказалась и Россия. 
Во-вторых, общая тенденция ослабления 
валют развивающихся стран: турецкой лиры, 
аргентинского песо, бразильского реала. На 
этой же волне дрейфует и рубль. В-третьих, 
обострение ситуации в Сирии, ведь наша 
страна активный участник происходящих в 
этой «горячей точке» событий. 

Ну а главная международная угроза 
рублю — это санкции против нашей страны, 
которые в ближайшие два месяца должен 
принять Вашингтон. Самые опасные анти-
российские меры — финансовые, ставящие 
запрет на долларовые операции госбанков 
и ограничивающие доступ к долговым бу-
магам РФ. Если эти угрозы реализуются 
хотя бы частично, для инвесторов прозвучит 
дополнительный сигнал к бегству из рубле-
вых активов, а значит, и курс «деревянного» 
покатится вниз с новой силой. 

Самое печальное для российской на-
циональной валюты то, что ее не в состоя-
нии поддержать даже дорогая нефть. За 
последний год баррель подорожал в полтора 
раза, добравшись до весьма высокого рубе-
жа — $77. Но — на нашу беду — за это время 
рубль на бирже совсем «отвязался» от нефти 
и почти не реагирует на колебания барреля. 
А других хороших новостей, которые могли 
бы укрепить нацвалюту, российская эконо-
мика, увы, не поставляет: темпы ее роста 
замедляются, зато капитал бежит из страны 
ударными темпами. 

Вот и получается, что в распоряжении де-
нежных властей остался один-единственный 
инструмент, с помощью которого они еще 
могут хоть как-то затормозить непрерывное 
падение рубля, грозящее в любой момент 
превратиться в бесконтрольный обвал. Это 
подъем ключевой ставки. Скорее всего, 
этот инструмент и будет задействован со-
ветом директоров Центробанка 14 сентября. 
А все остальные факторы — неизбежное 
подорожание кредитов, замедление темпов 
экономического роста — уходят на второй 
план. Ведь если рубль обвалится, это будет 
означать новый полномасштабный эконо-
мический кризис для страны, которая едва 
зализала раны от коллапса 2014 года. Нового 
подобного удара отечественная экономика 
может уже не пережить. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ПОСЛЕДНИЙ 
РУБЕЖ РУБЛЯ

Вокруг сирийской провинции 
Идлиб растет напряженность.

5 сентября Черемушкинский суд аресто-
вал на два месяца Нурлана Муратова, 
обвиняемого в расстреле полицейского 
столичного метрополитена на станции 
«Курская». Приезжий из Киргизии, став-
ший десять лет назад гражданином РФ, 
общался через переводчика. Но тот так и 
не смог наладить внятный диалог между 
предполагаемым убийцей и судьей, 
которая не скрывала своего недоумения 
по поводу ответов и поведения киргиза. 
Зато сам Муратов держался невозмути-
мо и заявил, что вину не признает. 

Путь от служебной конвойной лестницы 
до зала заседаний Нурлан Муратов преодолел 
уверенно и молча. Его сопровождали шестеро 
сотрудников полиции, один из которых был со 
служебной собакой, — как особо опасного пре-
ступника. Конвоируемый игнорировал вопро-
сы журналистов и изредка бросал взгляды на 
окружившую аквариум толпу репортеров из-под 
козырька своей светлой и пожелтевшей по бокам 
бейсболки. Судья сразу обратилась к Муратову 
с замечанием по поводу его головного убора — 
попросила, чтобы он снял его. Но обвиняемый 
словно не слышал ее и не моргая смотрел перед 
собой. 

— Похоже, косить под дурачка будет, — про-
шептал кто-то в зале.

На замечание служительницы Фемиды в 
адрес обвиняемого отреагировал переводчик, 

объяснивший обвиняемому правила поведения. 
Судья сделала еще несколько попыток задать 
вопросы Муратову, но закончила свой монолог 
полной изумления фразой о том, что Нурлан Му-
ратов получил гражданство целых 10 лет назад и 
так и не научился говорить по-русски. Далее все 
общение проходило через переводчика. 

Много вопросов вызвал адрес прописки 
киргиза. Он так и не смог вспомнить данные из 
паспорта (там значился Оренбург. — «МК»). Судья 
вновь покачала головой и сама назвала адрес. 
Следующий ответ на вопрос о фактическом месте 
проживания вконец запутал всех присутствую-
щих — обвиняемый подтвердил, что живет на 
Красногвардейской улице в Москве (правда, 
в столице есть только 3-я Красногвардейская 
улица. — «МК»), но, когда попросили назвать 
точный адрес, он сказал: «Улица Кастанаевская». 
Позже выяснилось, что последний адрес — адрес, 
указанный во временной регистрации, но на этой 
улице такого дома не оказалось. Более того, как 
сообщил «МК» источник в правоохранительных 
органах, реально Муратов проживал в райо-
не станции метро «Марьина Роща», и именно 
в этом жилище была обнаружена футболка со 
следами крови, принадлежащая обвиняемому, 
которую направили вместе с остальной одеждой 
на экспертизу. 

Кроме того, Муратов также заявил, что женат 
и имеет двоих детей — 2003 и 2014 годов рож-
дения. По его словам, последние шесть лет он 
работает в должности оператора на шоколадной 

фабрике в Москве. Далее служительница Фе-
миды перешла к рассмотрению ходатайства 
следователя.

Среди представленных документов оказа-
лись протокол осмотра места происшествия, 
показания двоих коллег погибшего и главного 
свидетеля — уборщицы Светланы, которая виде-
ла, как Муратов выходит из помещения туалета. 
Женщина вошла туда после него и увидела труп 
сержанта Андрея Райского. Как удалось выяснить 
«МК», следователи почти восстановили карти-
ну случившегося: скорее всего, Муратов напал 
на полицейского, выхватил у него пистолет и 
выстрелил. 

— На первом допросе 3 сентября Муратов 
вину в содеянном не признал. На следующий день 
с ним также проводились следственные действия; 
он подтвердил ранее данные показания и что-
либо дополнить отказался, — зачитала судья.

К слову, на опубликованном МВД видео 
самого первого допроса Муратов прекрасно 
владел собой. Так же невозмутимо он вел себя 
и на протяжении всего заседания. 

Следователь заявил, что обвиняемый не 
имеет постоянного места жительства и может 
скрыться от органов следствия. Прокурор под-
держал ходатайство об аресте, сделав акцент на 
тяжести вменяемой Муратову статьи. 

Здесь судья бросила взгляд на обвиняемого, 
который стоял, сомкнув кисти рук ниже пояса 
перед собой, и что-то прошептал переводчику. 

— Он снова повторил, что виноватым себя 
не считает и никуда не убежит, — передал слова 
Муратова переводчик.

В защиту обвиняемого выступил адвокат 
по назначению. Защитник заявил, что прямых 
доказательств вины его подзащитного нет и он 
лишь случайный очевидец преступления. Более 
того, он принял меры, необходимые для спасения 
полицейского, попросив уборщицу вызвать «ско-
рую», и не предпринимал попыток скрыться (был 
задержан по пути на работу утром этого же дня). 
При этом у родственников уроженца Киргизии 
якобы есть постоянное место жительства в Мо-
скве, где он может жить. Он ранее не судим.

Несмотря на красноречие адвоката, судья 
удовлетворила ходатайство следователя, аресто-
вав Муратова на два месяца, до 3 ноября.

Как сообщили «МК» в пресс-службе ГСУ 
СК РФ по Москве, следователями направлено 
поручение в Главное управление по вопросам 
миграции МВД России о проверке законности 
получения обвиняемым гражданства и паспорта 
РФ.  

Лев СПЕРАНСКИЙ.

На подземный удар в Катав-Ивановске 
среагировали полки магазинов.

«КРЫМСКИЙ ТИТАН» 
ОБМАНУЛ ГЛАВУ КРЫМА
Предприятие в Армянске, пообещавшее остановить 
работу, гонит людей в цеха

ОБВИНЯЕМЫЙ 
В УБИЙСТВЕ 
ПОЛИЦЕЙСКОГО 
ЗАПУТАЛСЯ  
В УЛИЦАХ
Уроженец Киргизии Нурлан 
Муратов во время ареста 
удивлял судью своими 
ответами

«Крымский титан» 
превратил Армянск  
в зону бедствия.

Химическим налетом 
покрыта вся утварь 

горожан.
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Обвиняемый не снял головной 
убор даже после замечания судьи.
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За год, прошедший со дня открытия пар-
ка «Зарядье» в самом центре Москвы, го-
рожане успели по достоинству оценить 
все возможности этой зеленой терри-
тории: и погулять можно, и в кафе пере-
кусить, и селфи на мосту сделать. Толь-
ко старожилы нет-нет да и тоскуют по 
концертному залу гостиницы «Россия», 
с которым было связано множество при-
ятных воспоминаний.
Конечно, сантименты останутся санти-
ментами, а вот концертный зал скоро 
появится новый — 8 сентября состоится 
торжественное открытие концертного 
зала «Зарядье». Новое современное зда-
ние уже зарекомендовало себя наилуч-
шим образом, став площадкой для про-
ведения Московского урбанистического 
форума в июле этого года.

Комплекс с уникальными 
характеристиками
Перед компанией «Мосинжпроект» (гене-

ральный проектировщик и генеральный под-
рядчик объекта) стояла амбициозная задача 
— создать такой филармонический зал, который 
по своей акустике был бы одним из самых луч-
ших в мире. 

«Всего за три года был спроектирован и по-
строен высокотехнологичный многофункциональ-
ный концертный комплекс площадью 25,6 тысячи 
квадратных метров с двумя залами. При его соз-
дании был применен передовой международный 
опыт реализации подобных проектов», — отметил 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» Марс 
Газизуллин.

Например, акустика концертного зала в «За-
рядье» создавалась при участии лучших в мире 
специалистов, признанных лидеров в этом деле, 
японской компании Nagata Acoustics. Результатом 
акустических испытаний, проведенных при по-
мощи специально созданной физической модели 
Большого зала в масштабе 1:10, стали решения 
архитекторов и проектировщиков по геометрии 
пространства и применению специальных мате-
риалов в отделке. 

Уже можно предположить, что новый зал 
будет чем-то невероятным — акустику сравни-
вают с концертным залом Мариинского театра 

в Петербурге, только «Зарядье», пожалуй, еще 
современнее. 

Для создания идеального звучания для об-
лицовки специалистам потребовалось более 15 
тысяч уникальных акустических панелей весом 
от 150 до 600 килограммов. 

В концертный зал привезли из Франции уни-
кальный орган фирмы Mühleisen (г. Страсбург). 

По количеству регистров (85) он будет самым 
большим инструментом в России. 

Орган собирали вручную по старинным 
технологиям, но индивидуально под параметры 
концертного зала.

По словам заместителя мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и строи-
тельства Марата Хуснуллина, на наладку органа 
уйдет около года. «Это стандартная мировая 
практика, так как установка такого музыкального 
оборудования требует высочайшей точности и 
кропотливости», — пояснил он. Поэтому орган-
ные концерты в Зарядье начнутся только осенью 
2019 года.

Система трансформации 
кресел cделает наклонные 
ряды амфитеатра ровными
Первые посетители уже получили возмож-

ность оценить красоту нового концертного зала 
в ходе Московского урбанистического форума, 
который прошел в июле. Красивые стеклянные 
стены позволяют зданию наполниться солнечным 
светом, необычные изгибы балконов напоминают 
о шедеврах Гауди, а зал без проблем вмещает всех 
гостей, причем с балконов слышно не хуже, чем из 
партера. Стены зала облицованы акустическими 
панелями с использованием массива красного де-
рева. Напольное покрытие сцены сделано из аля-
скинского кедра, зрительного зала — из дуба. 

Большой зал МКЗ «Зарядье» построен с воз-
можностью трансформации партера, оркестровой 
ямы и сцены и не имеет аналогов в России по 
уровню механизации и интегрированных в него со-
временных инженерных решений и технологий. 

Речь идет об уникальной системе трансфор-
мации кресел, которая позволяет очень быстро 
превратить наклонные ряды амфитеатра в плоский 
пол и наоборот. Кроме того, сцена и зритель-
ный зал «Зарядья» оборудованы постановочным 

освещением, выносными софитами с мобильны-
ми, точечными и декорационными подъемами, 
подъемно-опускными площадками сцены для 
оркестра и хора, а также системами звукоусиления 
электроакустики, видеопроекции, технологическо-
го видеонаблюдения, связи и оповещения. 

По словам генерального директора «Мосинж-
проекта», полная трансформация зала из амфи-
театра в единое одноуровневое пространство 
занимает не более 40 минут. Благодаря трансфор-
мируемому партеру зал можно использовать не 
только для концертов, но и для деловых мероприя-
тий и конференций, как это и было на МУФ-2018.

Важное преимущество нового концертного 
зала — его сочетание с окружающим ландшафтом 
парка. Изящные крыша и фасад здания напо-
минают чем-то известный мост в Тбилиси. Часть 
здания вмонтирована в холм, а «открытая» часть, со 
стороны Китайгородского проезда, — стеклянная 
по всей высоте. Сверху здание концертного зала 
накрыто необычной конструкцией — «стеклянной 
корой», под которой находятся еще и одна из про-
гулочных зон парка и большой амфитеатр на 1,6 
тыс. мест. Кстати, знаменитая «стеклянная кора» 
— это крупнейшая в мире светопрозрачная кон-
струкция. Площадь покрытия из металлического 
каркаса и стеклянных треугольников составляет 
8,5 тысячи квадратных метров. 

Напомним, что парк «Зарядье» попал в рей-
тинг лучших мест в мире по версии Times, наря-
ду с библиотекой Тяньцзинь в Китае, «Островом 
Моргана» в Техасе, центром искусств «Восход» в 
Монтане. Создателям парка удалось организовать 
в самом центре города местечко, где приятно 
просто находиться: гулять, читать, рассматривать 
растения, фотографироваться на парящем мо-
сту или посещать образовательные программы; 
теперь к этому списку добавится возможность 
посетить концерт. 

«Вскоре у парка появится еще одна изюминка. 
Торжественное открытие концертного зала состо-
ится 8 сентября 2018 года и станет прекрасным 
подарком москвичам ко Дню города», — сказал 
мэр Москвы Сергей Собянин.

«Зарядье» «благословят» 
лучшие голоса мира
Планируется, что в концерте-открытии, ко-

торый состоится 8 сентября, в день 871-летия 
Москвы, примут участие звезды мировой оперы: 
Анна Нетребко, Юсиф Эйвазов, Ильдар Абдраза-
ков, Альбина Шагимуратова, Хуан Диего Флорес 
в сопровождении оркестра Мариинского театра. 
Программа концерта будет состоять из популярных 
произведений зарубежной и русской классической 
музыки. Этот концерт будет транслироваться по 
телевидению и в Интернете, так что услышать 
музыку, которая впервые прозвучит в «Зарядье», 
сможет любой москвич.

На следующий день, 9 сентября, выступят 
Ильдар Абдразаков, Красимира Стоянова, Фран-
ческо Мели в сопровождении Российского на-
ционального оркестра. Билеты на этот концерт 
поступят в открытую продажу. 

По словам генерального директора Ольги 
Жуковой, в дальнейшем на площадке концертного 
зала «Зарядье» запланированы выступления аме-
риканской певицы Джойс ДиДонато, английского 
дирижера Эндрю Пэрротта с ансамблем Taverner 
Choir Consort&Players, которые приедут в Рос-
сию впервые, Бобби Макферрина, Count Basie 
Orchestra, группы Take 6, The Manhattan Transfer 
и других мировых звезд.

Всего в концертном сезоне 2019–2020 
года запланировано проведение порядка 300 
мероприятий.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Никто из москвичей уже и не удивляется, 
если за год открывают пятерку-другую 
новых станций. Так, за первые семь 
месяцев 2018 года было построено 15 
станций, 32 километра новых линий и 
два электродепо. Открыли семь новых 
станций Калининско-Солнцевской ли-
нии, участок Люблинско-Дмитровской 
линии, первый участок Большой кольце-
вой лини. В последний день августа мэр 
Москвы Сергей Собянин провел техниче-
ский пуск первого участка Некрасовской 
(проектное название — Кожуховская) ли-
нии метро от «Некрасовки» до «Косино».

К 2023 году метро ожидает настоящий про-
рыв: протяженность метро составит 1000 кило-
метров, в том числе 555 км метро и Московского 
центрального кольца и 446 км Московских цен-
тральных диаметров.

«В результате реализации масштабной про-
граммы развития московского метро протяжен-
ность путей столичной подземки увеличится в 
три раза: мы имели 294 км, а будет — тысяча. 
Ровно столько, сколько в Нью-Йорке, — считает 
мэр города Сергей Собянин. — Впереди — еще 
более сложная задача. В течение четырех-пяти 
лет мы должны построить всю кольцевую линию 
и сделать транспорт Москвы современным и 
комфортным».

Станции как по нотам
30 августа в Москве открылись сразу семь 

новых станций метро — длиннее стала желтая 
линия подземки. Новый 15-километровый участок 
и станции — «Мичуринский проспект», «Озерная», 
«Говорово», «Солнцево», «Боровское шоссе», «Но-
вопеределкино» и «Рассказовка» — осчастливили 
600 тысяч москвичей. Речь идет о четырех районах: 
Очаково, Тропарево-Никулино, Солнцево и Ново-
Переделкино. Особенно рады, конечно, жители 
Солнцева, которые ждут метро с момента при-
соединения района к столице.

«Огромная ветка метро, одна из крупнейших 
в Москве, — отметил мэр города Сергей Собянин. 
— Целые годы труда огромного коллектива строи-
телей, сотрудников метрополитена, проектиров-
щиков. Ждали этот праздник много десятилетий. И 
вот наконец он пришел в Солнцево, Переделкино, 
Рассказовку. Огромная работа проведена. 30 км 
метро, 17 станций пришлось пройти, чтобы дойти 
до Рассказовки. Десятки тысяч метростроителей 
со всей страны работали над этим проектом». 

Жители районов, отрезанных от метро, вы-
нуждены были стоять в пробках и проводить в 
общественном транспорте по 3–4 часа в день. Так 
было с теми, кто живет недалеко от «Раменок». 
Как «МК» рассказывала студентка Виктория, до 
того, как туда пришло метро, девушке было про-
ще дойти до ближайшего метро («Теплый Стан» 
оранжевой ветки) пешком, чем трястись, а точнее, 
стоять полтора часа в маршрутке. Теперь для жи-
телей Солнцева, Ново-Переделкина и поселения 
Внуковское временные затраты на поездку со-
кратятся на 20–30 минут, а это семь лишних суток 
в год, которые можно провести как-нибудь иначе, 
чем стоя в пробке. В утренний час пик на участке 
«Раменки»—«Рассказовка» ожидается более 40 
тысяч пассажиров. Ожидаемый максимальный 
пассажиропоток на участке от «Мичуринского 
проспекта» до станции «Раменки» на первое время 
после пуска составит 30 тысяч человек.

Автомобилистам тоже стало не в пример 
легче: транспортная нагрузка в районе Боровского 
шоссе и Мичуринского проспекта снизилась на 
15–20%, и время в пути до центра города значи-
тельно сократилось. На участке от «Раменок» до 

«Рассказовки» появилось пять новых транспортно-
пересадочных узлов: «Мичуринский проспект», 
«Боровское шоссе», «Озерная площадь» (станция 
метро «Озерная»), «Терёшково» (станция метро 
«Говорово») и «Рассказовка».

Калининско-Солнцевская линия станет самой 
длинной в московском метро — без пересадок 
можно будет проехать от Новокосина до деревни 
Рассказовка, а в будущем и до аэропорта «Внуко-
во». А это значит, что в планах — соединить отрезки 
желтой ветки в центре города. Сейчас один уча-
сток заканчивается станцией «Петровский парк», 
другой — станцией «Третьяковская». 

— Калининско-Солнцевская линия метро бу-
дет образована в результате присоединения к Ка-
лининской линии строящегося западного участка, 
— отметил Собянин. — На метро и без пересадки 
можно будет добраться из района Новокосино в 
дер. Рассказовку. «Рассказовка» недолго будет 
конечной: в ближайшие три-четыре года плани-
руется продлить линию до аэропорта «Внуково». 
Она пройдет вдоль Боровского шоссе с выходом 
к аэропорту вдоль Центральной улицы. На участке 
длиной 5,5 км расположатся две станции — «Пых-
тино» и «Внуково». Конечная станция, возможно, 
будет наземной. Это необходимо для того, чтобы 
интегрировать станцию метро с инфраструктурой 
аэропорта. Сейчас ведется проектирование и 
трассировка этого участка.

От Таганки до Некрасовки
Больше жителей Солнцева метро ждут, по-

жалуй, только на юго-востоке столицы. Печально 
известные своей транспортной ситуацией районы 
Выхино-Жулебино, Текстильщики и другие по фио-
летовой ветке наконец перестанут стоять в проб-
ках. Скоро на карте московского метро появится 
новая линия — Некрасовская, пятнадцатая по сче-
ту. Для 800 тысяч жителей, в том числе и из Любе-
рец Московской области, метро станет доступнее, 
а самая загруженная Таганско-Краснопресненская 
ветка метро вздохнет с облегчением. 

Цвет ветки — розовый — выбрали сами 
москвичи голосованием на портале «Активный 
гражданин». Линия протянется от станции «Авиа-
моторная» Калининско-Солнцевской линии до 
одного из самых отдаленных районов Москвы — 
Некрасовки. Всего на ветке разместятся девять 
станций — «Авиамоторная», «Нижегородская», 

«Стахановская», «Окская», «Юго-Восточная», «Ко-
сино», «Улица Дмитриевского», «Лухмановская» и 
«Некрасовка».

Технический пуск участка линии с четырьмя 
станциями «Некрасовка», «Лухмановская», «Ули-
ца Дмитриевского», «Косино» уже произвели 31 
августа. 

— До конца года запустим движение поездов 
до «Косино» и в следующем году запустим до 
«Авиамоторной», — отметил мэр города Сергей 
Собянин. — Практически вся ветка метро уже гото-
ва, станции готовы, они в прекрасном состоянии, 
нужно еще некоторые технические мероприятия 
закончить, думаю, до конца года все запустим.

Ожидаемый пассажиропоток первых четырех 
станций ветки превысит в сумме 675 тысяч человек 
в сутки. Больше всех «достанется» станции «Ко-
сино» — там ожидают до 230 тысяч пассажиров в 
сутки. Выиграют от запуска ветки сразу несколько 
районов — Нижегородский, Рязанский, Выхино-
Жулебино, Косино-Ухтомский, Некрасовка, Тек-
стильщики, Кузьминки. Между собой будут связаны 
юго-восточные и восточные районы города. 

Новые станции уже показали будущим пас-
сажирам. «В рамках технического пуска новой 
ветки на юго-востоке столицы по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина мы организовали показ 
новых станций для жителей близлежащих районов, 

чтобы те смогли еще до открытия пассажирского 
движения на участке оценить новый транспортный 
объект», — рассказал генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» (единый оператор программы 
развития московского метро) Марс Газизуллин.

Пользоваться общественным транспортом 
станет проще: раньше, чтобы добраться до бли-
жайшей ветки метро, москвичам из юго-восточных 
и восточных районов, с учетом пробок, приходи-
лось проводить в общественном транспорте часы. 
Дальность подвоза, а следовательно, и время 
сократится — и все благодаря новой линии метро. 
Пассажиры, которые будут пользоваться новой 
линией, смогут экономить в среднем 15–20 минут 
на своих поездках. 

Особенно полезна будет пассажирам новой 
линии пересадка, которая откроется со станции 
«Нижегородская» Некрасовской линии на станцию 
Большой кольцевой линии. Внутри построят две 
островные платформы, между которыми пройдут 
пути розовой линии, а по бокам от платформ — 
пути БКЛ. Станция входит во второй участок Некра-
совской линии от «Косино» до «Нижегородской», 
запустить который планируется в 2019 году.

Кроме того, в рамках строительства розовой 
ветки возведут электродепо «Руднево», которое 
обеспечит техническое обслуживание поездов. 
С открытием депо в городе появится еще 1000 

новых рабочих мест.
Легче станет и водителям авто — пассажиры 

маршруток пересядут на подземный транспорт, 
меньше станет и личных автомобилей, тем более 
что Рязанский проспект — традиционно одна 
из самых загруженных вылетных магистралей 
столицы. Плюс водители смогут использовать «ги-
бридную» схему: доезжать на личном транспорте 
до транспортно-пересадочного узла «Рязанская», 
оставлять там машину, а потом пересаживаться 
на метро. В итоге снизится и нагрузка на пере-
полненные магистрали, и время в пути. 

Новое кольцо будет 
опоясывать Москву
Самый амбициозный, пожалуй, проект строи-

тельства в Московском метрополитене — Большая 
кольцевая линия. Масштабная стройка, равной 
которой еще не было в подземке. Новое кольцо 
будет иметь длину в 70 километров, на ней раз-
местят 31 станцию. С новой линии организуют 
19 пересадок на радиальные ветки метро, еще 
4 — на Московское центральное кольцо, 5 — на 
первые линии Московских центральных диаметров 
и 11 — на радиальные линии железной дороги. 
Чтобы пассажиры не мокли в дождь и снег при 
нашей капризной погоде, построят транспортно-
пересадочные узлы с переходом по принципу 
«сухие ноги» — выходить на улицу не надо. 

— Большая кольцевая линия московского 
метро — крупнейший мировой проект в обла-
сти метростроения. Когда мы ее достроим, она 
станет самой протяженной кольцевой линией: 
почти 70 км у нас против 57 км в Пекине. На базе 
станций БКЛ планируем построить 22 ТПУ. Десять 
из них свяжут Большую кольцевую линию с ради-
альными направлениями железной дороги. Это 
«Аминьевское шоссе», «Кунцевская», «Рижская», 
«Электрозаводская», «Авиамоторная», «Рязан-
ская», «Варшавская», «Савеловская», «Печатники» 
и «Текстильщики», — рассказывал мэр города 
Сергей Собянин.

Первый участок Большой кольцевой линии 
от «Петровского парка» до «Делового центра» 
уже открыли в феврале 2018 года. В августе этот 
отрезок соединился с новым участком Калининско-
Солнцевской линии из семи станций. 

— В 2021 году мы будем иметь фактически 
связку от «Рассказовки» до «Некрасовки», по-
лукольцо с увязкой Некрасовской и Калининско-
Солнцевской линий через участок Большой коль-
цевой линии от «Мичуринского проспекта» до 
«Нижегородской», — рассказал глава Стройком-
плекса Марат Хуснуллин. 

Как же Большая кольцевая линия метро 
облегчит жизнь пассажирам? Поймем логику: 
существующей Кольцевой линией москвичи поль-
зуются для пересадок на другие кольцевые ветки. 
Получается иногда крайне неудобно: от «Новоясе-
невской» до «Проспекта Вернадского» придется 
ехать аж через центр города и «Парк культуры» 
(пользоваться наземным транспортом не всегда 
благоразумно из-за пробок). Большая кольцевая 
линия решит эти проблемы, соединив между собой 
горизонтальными связями спальные районы Мо-
сквы. Например: время в пути от «Юго-Западной» 
до «Кунцевской» сейчас с учетом пересадки через 
«кольцо» составляет 40 минут. Когда откроется 

новая ветка, на эту же дорогу уйдет всего 18–20 
минут. Или другой пример: на дорогу от «Соколь-
ников» до «Рубцовской» сейчас придется потратить 
22 минуты, а с открытием Большой кольцевой 
линии — всего лишь 10 минут. 

Все выше и выше
Строительство Люблинско-Дмитровской 

линии стало настоящим спасением для жителей 
северных районов Москвы. Такие районы, как 
Марфино и Бутырский, были просто отрезаны от 
города железными дорогами. Жителям было слож-
но добираться до центра и вообще выбираться из 
города на общественном транспорте. В 2016 году 
там открылись сразу три станции — «Фонвизин-
ская», «Бутырская» и «Петровско-Разумовская». 
В марте 2018 года ветка «выросла» еще на три 
станции: открылись «Селигерская», «Верхние Ли-
хоборы» и «Окружная». В итоге пользоваться ими 
могут жители 9 районов Москвы, а это 450 тысяч 
человек, которые теперь живут в шаговой доступ-
ности от станций метро. На открытии станций мэр 
города Сергей Собянин рассказал, что геологиче-
ские условия при строительстве были сложными, 
строителям приходилось в основном работать 
вручную. «Тем не менее шаг за шагом, станция 
за станцией мы реализовали этот сложнейший 
проект. Дальше пойдем до Лианозово и поселка 
Северный, проект продолжается», — подчеркнул 
градоначальник. 

Три открытые станции не похожи друг на 
друга. Так, «Окружная» строилась на глубине 65 
метров, работы велись буровзрывным способом. 
В отделке самой станции использовали черный и 
серый гранит, белый и бежевый мрамор с розовы-
ми вкраплениями. Интерьеры станции напоминают 
о том, что неподалеку расположена Савеловская 
железная дорога — ее образ воплощен в пяти 
линиях светильников. Запуск «Окружной» снизил 
нагрузку на Дмитровское шоссе.

«Верхние Лихоборы» — самая отдаленная 
от центра города станция глубокого заложения. 
При ее отделке использовали серый и черный 
гранит, с белыми и многоцветными вкрапле-
ниями. Северный вестибюль «Верхних Лихо-
бор» открылся позже, 29 августа 2018 года, и 
был интегрирован в существующий подземный 
пешеходный переход с выходами на Дмитров-
ское шоссе, к Бескудниковскому бульвару и 
Дубининской улице. 

Архитекторы применили на станции «Сели-
герская» принцип перетекающего пространства 
— проходя через переход, вестибюль станции, 
эскалаторный спуск и выходя на платформу, про-
никаешь как будто через анфиладу залов. Это 
прием еще и увеличил пропускную способность 
станции. 

Люблинско-Дмитровская линия метро будет и 
дальше расти наверх — на очереди станции «Улица 
800-летия Москвы» и «Лианозово». Их открытие 
снизит нагрузку на Дмитровское шоссе, а метро 
станет доступнее жителям Дмитровского района, 
Восточного Дегунина, Бескудникова и Лианозо-
ва, где живет 170 тысяч человек. Через пять лет 
салатовая ветка придет в поселок Северный, где 
появится станция «Физтех» рядом со строящимся 
комплексом Московского физико-технического 
института.

Анна СЕРГЕЕВА.
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Москва продолжает удивлять жителей транспортными рекордами. В этом выпуске мы расскажем об 
основных открытиях в области метро и дорог, а также о взаимодействии застройщиков с органами власти.
...Жители Солнцева дожидались прихода метро с 1984 года. Все это время им приходилось добираться на 
автобусах до станций «Юго-Западная», «Проспект Вернадского» Сокольнической линии, затрачивая на 
каждую поездку от 30 минут до одного часа, а бывало, что и больше. Решение о строительстве Солнцевского 
радиуса подземки длиной 31 км и электродепо «Солнцево» мэр Москвы Сергей Собянин принял в 2011 году. 
Изначально планировалось дотянуть метро только до Солнцева. Однако в 2013 году по просьбам жителей 
правительство Москвы приняло решение продлить линию метро до Рассказовки. Позднее были приняты 
решения: продлить Солнцевский радиус во Внуково, обеспечив метро жителей этого района и пассажиров 
аэропорта, а также соединить Солнцевский радиус с Большой кольцевой линией метро, пустив поезда из 
Солнцева до «Петровского парка» и далее.
Москвичи даже и не чаяли, что 30 августа городская администрация откроет сразу семь станций 
одновременно: от «Раменок» до «Рассказовки». Движение по радиусу длиной больше 15 километров 
открылось в торжественной обстановке, с участием мэра столицы. «Новые станции делают город ближе для 
600 тысяч жителей Мичуринского проспекта, Солнцева, Ново-Переделкина и близлежащих районов Новой 
Москвы. В последний раз такое количество станций (семь) в российской столице было открыто в 1983 году, то 
есть 35 лет назад», — сообщил градоначальник.
4 сентября в Москве открыта самая протяженная эстакада (в составе Северо-Восточной хорды): 2,5 километра 
прямого хода от железнодорожной платформы Плющево до съезда с Перовской улицы. «Не мог себе 
отказать в удовольствии: проехал от Косинской развязки до шоссе Энтузиастов. Магистраль получилась 
первоклассной. Это один из сложнейших участков хорды, сам по себе инженерно очень сложный», — 
поделился впечатлениями Сергей Собянин, открывая новый участок трассы от шоссе Энтузиастов до МКАД.
Читайте тексты наших журналистов, изучайте новые схемы метро и магистралей — все эти материалы 
более чем актуальны. Скорость развития транспортной системы Москвы настолько высока, что даже самые 
продвинутые автомобилисты и постоянно пользующиеся метрополитеном пассажиры не всегда успевают 
осознавать, где появляются и как проходят новые дорожные маршруты.
И, конечно, нельзя не отметить еще один важный аспект работы в области строительства. Единый контактный 
центр, созданный по поручению мэра, и электронный сервис «Кабинет застройщика» сняли львиную 
долю административных барьеров, препятствующих спокойной, плодотворной и уверенной работе 
профессионалов.
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шоссе
Новопеределкино

Рассказовка

Деловой центр
Международная

Д йй
Кунцевская

Хорошево

Октябрьское Поле
Зорге

Выставочнаяная

Киевскаяевск

Шелепиха
Деловой
центр

Хорошевская

Петровский
паркЦСКАМЕТРО РАСТЕТ 

НЕ ПО ДНЯМ, 
А ПО ЧАСАМ

Через 5 лет 
протяженность 
столичной подземки 
достигнет 1000 
километров

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ГОТОВ 
ПРИНИМАТЬ ЗРИТЕЛЕЙ

Акустика в «Зарядье» 
будет лучше, чем в 
Мариинском театре
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Станция «Боровское шоссе».

Станция 
«Мичуринский 
проспект».

Станция «Озерная».

Большой зал «Зарядья» построен 
с возможностью трансформации 
партера, оркестровой ямы и сцены 
и не имеет аналогов в России.

Официальное 
открытие 
концертного 
зала 
состоится 
8 сентября, 
в день 
871-летия 
Москвы.

Открывшийся 
участок Большой 

кольцевой линии.



Открытия Северо-Восточной хорды в 
Москве ждали уже несколько лет. От но-
вой питерской трассы М-11 на севере до 
Вешняков на востоке — скоростная до-
рога теперь соединяет два главных фе-
деральных транспортных коридора. Так 
что это, несомненно, инфраструктурный 
проект общероссийского значения. Но в 
первую очередь событию радуются сто-
личные автомобилисты.

Торжественное открытие одного из ключе-
вых участков СВХ — так хорда уже не первый год 
сокращенно называется на картах — произошло 
4 сентября. Машины поехали по участку хорды от 
шоссе Энтузиастов до развязки МКАД с магистра-
лью Вешняки — Люберцы, откуда трасса пойдет 
далее до границ с областью, чтобы соединиться 
с новой федеральной дорогой Москва — Ногинск 
— Казань.

— С запуском этого участка СВХ значительно 
снизится нагрузка на ряд вылетных магистралей: 
Рязанский проспект, шоссе Энтузиастов, Щелков-
ское шоссе, а также на восточную область МКАД и 
ТТК, — рассказал генеральный директор АО «Мо-
синжпроект» Марс Газизуллин (компания является 
генеральным проектировщиком объекта). 

А 5 сентября состоялось открытие еще 
одного участка Северо-Восточной хорды — от 
Фестивальной улицы до Дмитровского шоссе. По 
словам мэра Москвы Сергея Собянина, вместе с 
ним готовность всей хорды достигла 70%.

«Мы интегрировали городскую дорожную 
сеть с федеральной трассой М-11. Это означает, 
что часть огромного потока машин, который сей-
час вываливается на Дмитровку и Ленинградку, 
уйдет на эту магистраль. Это разгрузит целый 
ряд дорог в Москве и сделает платную трассу 
более эффективной, снимет часть нагрузки с 
Ленинградского, Дмитровского, Коровинского 
шоссе и Большой Академической улицы и в целом 
улучшит ситуацию на севере Москвы», — сказал 
мэр Москвы на открытии нового участка.

В ближайшее время, по словам Сергея Со-
бянина, в районе Северо-Восточной хорды завер-
шится строительство транспортно-пересадочного 
узла «Ховрино», в состав которого войдут станция 
метро, новая железнодорожная платформа и меж-
дугородный автовокзал. «И тогда город будет пол-
ностью готов принимать по трассе М-11 не только 
автомобилистов, но и пассажиров общественного 
транспорта», — сказал градоначальник.

Лучше, чем кольца
Традиционно Москва — город, как известно, 

радиально-кольцевой планировки. Это красиво 
и гармонично выглядит на карте, но имеет свои 
давно известные недостатки. Не зря на каждом 
этапе своего расширения Москва «вставала» 

в пробках: горизонтальные связи между пери-
ферийными районами замыкались на и без того 
перегруженные кольца и радиусы. Почти сто лет 
назад градостроители нашли альтернативную, 
превосходящую кольца идею: периферийные 
хорды, пронизывающие окраинные районы от 
одного крупного радиуса до другого.

Идея создания хорд в Москве была пред-
ложена еще в первой половине XX века. В 30-е 
годы о хордах говорил известный российский 
планировщик, урбанист Анатолий Михайлович 
Якшин; позже, в 70-е годы, его ученики — в том 
числе Александр Иванович Стрельников, ведущий 
российский эксперт в области транспортного пла-
нирования, ведущий научный сотрудник ЦНИИП 
градостроительства РААСН — вновь вернулись 
к теме обсуждения хорд. 

Хотя в те времена автомобилей на улицах 
столицы было немного, но уже тогда становилось 
понятно, что количество транспорта в Москве 
будет с годами только расти. Концепция хорд и 
заделы под них были заложены в Генплане раз-
вития Москвы 1971 года. В нем помимо МКАД 
и Садового кольца были запроектированы два 
новых кольца, а также предусматривалось строи-
тельство четырех скоростных хордовых трасс. 

Однако в 1970-е годы строительство не по-
лучило должного финансирования. Часть заделов 
под скоростные транспортные коридоры была 
застроена в 1990-е годы. Постепенно были за-
строены участки, на которых предполагалось 
возводить хорды, денежные средства бросили 
на строительство Третьего, а затем Четвертого 
транспортного кольца. К планам по строительству 
хорд вернулись только в 2011 году. 

Для этого пришлось радикально переделать 
концепцию новых московских колец, активно 
продвигавшуюся в начале 2000-х и представ-
лявшую собой, по сути, развитие традиционной 
радиально-кольцевой структуры. В результате в 
феврале 2011 года руководство города отказалось 
от идеи строительства Четвертого транспортного 
кольца, прежде входившего в Генплан. Основная 
причина — непомерно высокая стоимость (об-
щая стоимость строительства Четвертого транс-
портного кольца по планам превышала 1 трлн 
рублей). Вместо ЧТК было принято решение о 
строительстве новых хордовых магистралей: 
Северо-Западная хорда, Северо-Восточная хор-
да, Юго-Восточная хорда и Южная рокада. Все 
они по плану будут иметь выходы на МКАД и обе-
спечат между собой съезды-выезды транспорта 
в местах пересечения. 

— Реализация проекта хордовых магистра-
лей является одним из приоритетных направлений 
работы по развитию дорожной сети города. В рам-
ках строительства Северо-Восточной, Северо-
Западной, Юго-Восточной хорд и Южной рокады 
появится около 300 км дорог, 127 эстакад, мостов 
и тоннелей, а также более 50 пешеходных пере-
ходов. Сформировать новое транспортное кольцо 
планируется к 2023 году, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин.

Теперь поедем
Для автомобилистов постройка нового 

участка СВХ означает, что дорога федерального 

значения Москва — Ногинск — Казань и МКАД 
соединяются с целым рядом городских маги-
стралей скоростным транспортным коридором. 
В перспективе — причем ближайшей — этот ко-
ридор выведет трафик с казанского направления 
на Санкт-Петербург по трассе М-11. 

— Для меня это радикально упростит про-
хождение Москвы, — рассказал «МК» дальнобой-
щик Антон Логинов. — Когда идешь с Нижнего 
на Питер, пока что выбор такой: либо уткнуться 
в пробку на МКАДе, точнее, в две пробки — одна 
перед Москвой, другая перед Ленинградкой, — 
либо объезжать «огородами» по бетонкам. А это 
полдня задержки. По скоростной хорде это рас-
стояние проходится за 1 час, не больше. 

Важность именно этого транспортного ко-
ридора можно не объяснять: именно он, по сути, 
соединяет сейчас европу и Азию. Это дорога от 
Санкт-Петербурга и Финляндии — основного в 
наши дни пункта сопряжения России с Западной 
европой — на восток, на Урал и в Сибирь, а по-
тенциально и дальше, в Китай и на Дальний Вос-
ток. Автомобильный аналог Транссиба, который, 
кстати, тоже начинается с Казанского направления 
Московской железной дороги. 

Финальные участки Северо-Восточной хор-
ды будут достроены в ближайшие годы. Вообще 
же, СВХ это лишь часть масштабной городской 
программы дорожного строительства. В тече-
ние ближайших пяти лет в Москве планируется 
построить 485 км дорог и около 100 мостов, тон-
нелей и эстакад.

Сейчас российская столица — единственный 
в мире мегаполис, в котором темпы строительства 
дорог выше, чем темпы застройки территорий. Та-
ковы результаты исследования одного из ведущих 
консалтинговых агентств Pricewaterhouse Coo-
pers, проведенного летом 2018 года. За восемь 
лет в Москве построено 815 км дорог. Причем и по 
стоимости километра, и по скорости возведения 
московские магистрали вполне конкурентоспо-
собны с европейскими (и намного эффективнее 
азиатских — например, в Гонконге).

Реализация проектов хордовых магистра-
лей действительно сформирует в Москве новое 
полноценное транспортное кольцо. Но кольцо это 
будет не замкнутым и притом сопряженным (в 
двух местах) с МКАД, что, по расчетам, на 15–20% 
повысит его пропускную способность. Обойдется 
же проект дешевле, чем разработанное в 2000-е 
годы Четвертое кольцо. 

Для автомобилиста-москвича это означа-
ет, что сокращается среднее время поездки и 
так называемый перепробег — когда для того, 
чтобы перебраться, скажем, из Кускова в От-
радное, нужно было долго ехать в центр до Тре-
тьего кольца или, наоборот, на МКАД, а потом 
возвращаться. 

— Я помню времена, когда из одного округа 
в другой можно было попасть только через Са-
довое кольцо или МКАД, — рассказывает «МК» 
Михаил Шахунский, столичный автолюбитель со 
стажем с 1969 года. — Постройка Третьего кольца 
была революцией. Хорды ее продолжают: уже 
построенная Северо-Западная хорда позволяет 
мне проехать из Отрадного на улицу Народного 
Ополчения за полчаса вместо прежнего часа. 

В районе стало проще
Сейчас действуют участки СВХ от Щелков-

ского до Измайловского шоссе, а оттуда до шоссе 
Энтузиастов и далее на магистраль Вешняки — 
Люберцы. Перераспределились транспортные 
потоки между Измайловским шоссе, Щелковским 
шоссе, шоссе Энтузиастов и проспектом Буденно-
го. Снизилась транспортная нагрузка на проспект 

Буденного, улучшилась транспортная ситуация в 
районе его пересечения с шоссе Энтузиастов, а 
также на участке шоссе Энтузиастов от проспекта 
Буденного до ул. Плеханова.

Кроме того, с Перовской улицы теперь можно 
выехать в сторону Измайловского шоссе — а это 
разгрузило шоссе Энтузиастов и МКАД. Появился 
бессветофорный выезд в сторону Соколиной 
горы, Преображенского, Восточного и Северного 
Измайлова. Для тех, кто каждый день стоит в 
пробках на Энтузиастов, ничего больше объ-
яснять и не надо. 

А таких людей — учитывая, что в пробках 
стоит еще и общественный транспорт, — совсем 
не мало. В районе прохождения участка СВХ живет 
около 600 тысяч человек, и они получат новые 
дорожные и транспортные маршруты. Свободнее 
вздохнут автобусы, троллейбусы и трамваи, лучше 
станет выдерживаться график. 

— Из-за пробок мы теряем в среднем по паре 
часов в день, — поделился с «МК» Василий Атчен-
ко, водитель автобуса, работающего в районе 
шоссе Энтузиастов. — Сейчас регламенты у нас 
жесткие, постоянно бывает так: стоишь на свето-
форе, тебя просят выпустить пассажиров, ведь 
метро близко. А нельзя! Теперь машин будет по-
меньше, надеюсь, график будем выдерживать.

Ввод в строй СВХ позволит создать совер-
шенно новые, сквозные маршруты общественного 
транспорта — скоростные автобусы пойдут между 
ЮВАО, ВАО и САО в обход центра. Отчасти по-
добную функцию взяло на себя МЦК, но очевидно, 
что чем больше связности между районами в 
разных вариантах общественного транспорта, 
тем лучше. 

— Будут улучшены условия движения транс-
порта на улично-дорожной сети районов Восточ-
ного административного округа города Москвы: 
Перова, Вешняков, — рассказывает Михаил Пи-
люгин, заместитель руководителя проекта СВХ. 
— Ввод участка в эксплуатацию позволит пере-
распределить транспортные потоки и снизить 
нагрузку на основные магистрали города: шоссе 
Энтузиастов, Рязанский и Волгоградский про-
спекты, восток МКАДа. Первым делом, конечно, 
улучшения заметят жители районов Перово и 
Вешняки. Однако эффект почувствуют и в более 
отдаленных районах. Например, жители Некра-
совки, расположенной на юго-востоке Москвы, 

смогут добираться по СВХ на север города всего 
за 25 минут. 

При проектировании подумали и о пеше-
ходах: для их удобства и безопасности постро-
ен подземный переход в районе станции метро 
«Выхино» и реконструированы два подземных 
пешеходных перехода у платформ Казанского 
направления МЖД Вешняки и Плющево. 

Строить хорду — особенно с учетом того, 
что в девяностые годы были застроены заделы 
Генплана-71, — не так уж просто. Это сложный 
инфраструктурный объект, который включает в 
себя множество искусственных сооружений — по-
просту говоря, эстакад и развязок. Строительство 
идет очень активно и на отдельных участках с 
опережением сроков. По сути, именно хорды 
сейчас — настоящий хайтек московского строй-
комплекса, один из самых масштабных и техноло-
гически сложных проектов развития транспортной 
инфраструктуры столичного мегаполиса.

Например, чтобы провести участок СВХ по 
территории плотной жилой застройки, эстакаду 
пришлось оградить шумозащитными экранами 
высотой 3 метра со стороны Кусковской улицы. 
Общая длина этой стены составила 1,54 км.

Общая же протяженность СВХ по проекту 
35 км (в однополосном исчислении, использую-
щемся для статистики, это более 100 км). В нее 
входят восемь участков: от МКАД до шоссе Энту-
зиастов; от шоссе Энтузиастов до Измайловского 
шоссе; от Измайловского шоссе до Щелковского 
шоссе; от Щелковского шоссе до Открытого шос-
се; от Открытого шоссе до Ярославского шоссе; 
от Ярославского шоссе до Дмитровского шоссе; 
от улицы Фестивальная до Дмитровского шоссе. И 
наконец, от Фестивальной улицы до Бусиновской 
развязки, в том числе транспортная развязка на 
пересечении с Фестивальной улицей.

На данный момент осталось открыть участ-
ки от Щелковского до Открытого шоссе, от От-
крытого до Ярославского и от Ярославского до 
Дмитровского. Остальные участки уже действуют 
на благо москвичей. 

Юрий СУХАНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
6 сентября 2018 года 
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КРУПНЕЙШИЕ ПРОЕКТЫ ДОРОЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ ДОРОГ

Проект Общая про-
тяженность 
участка, км

Скорость реа-
лизации про-
екта, км/год

Стоимость 
строитель-
ства, млн $/км

Москва, Северо-Восточная хорда 100,7 8,4 43,0
Москва, Северо-Западная хорда 78,6 9,8 38,0
Москва, Южная рокада 61,5 20,5 18,0
Сан-Паулу, Северный участок дороги 
М. Ковас

44,0 8,8 26,0

Сингапур, Северо-Южный коридор 21,5 2,4 н.д.
Лондон, шоссе М20 10,5 5,3 15,0
Москва, северный дублер Кутузовского 
проспекта

10,5 5,3 65,0

Нью-Йорк, мост М. Куомо 5,0 1,0 796,0
Гонконг, Центральный Коулун 4,7 0,6 1157,0
Гонконг, Центральный Ванчай — Вос-
точный коридор

4,5 0,5 1027,0

Барселона, дорога А-2 — АР7 2,4 0,2 36,0

Город Прирост плотности 
сети (в однополос-
ном исчислении) 
относительно за-
строенной терри-
тории в 2010-2016 
годах, %

Прирост 
сети ав-
тодорог 
в 2010-
2016 го-
дах, %

Москва 4,2 7,8
Сеул -1,4% 1,2
Токио -1,7 0,5
Сингапур -2,1 2,9
Берлин -2,3 1,0
Лондон -2,3 0,1
Гонконг -4,4 1,5
Шанхай -11,1 10,8

Специалисты создадут в столице России 
единую информационную платформу. 
Благодаря ей застройщики смогут напря-
мую взаимодействовать с органами вла-
сти. Новый ресурс объединит сервисы 
для предпринимателей, сократит сроки 
оформления разрешительной докумен-
тации и снимет ряд административных 
барьеров в строительной отрасли.

— Мы создаем совместно с Департаментом 
информационных технологий единую информаци-
онную платформу по вопросам взаимодействия 
органов власти и застройщиков. Этот ресурс будет 
охватывать все вопросы строительной отрасли. 
Встроенный калькулятор госуслуг сразу покажет 
застройщику список всех необходимых действий 
и документов, которые необходимо оформить на 
тот или иной строящийся объект. У застройщиков 
будет пошаговая инструкция, — уточняет началь-
ник информационно-аналитического управления 
Департамента градостроительной политики сто-
лицы Андрей Курилов.

Запуск платформы планируется в ближай-
шей перспективе. Сейчас сервис уже проходит 
согласование и экспертизу. А пока над проектом 
еще работают, получить консультацию по любому 
вопросу и застройщики, и жители города могут 
в едином контактном центре Стройкомплекса 
Москвы.

Как рассказала руководитель единого кон-
тактного центра елена Лепихина, девелоперы 
довольно активно пользуются его услугами. Об-
ращения застройщиков составляют примерно 
треть от общего количества заявок: «Около 3 тысяч 
обращений поступило от самих застройщиков. В 
основном их волнуют вопросы оформления гра-
достроительной документации и земли».

Руководитель Департамента градострои-
тельной политики города Москвы Сергей Левкин 

отметил, что 40% запросов, поступающих в еди-
ный контактный центр от застройщиков, связаны 
с оформлением проектной и разрешительной 
документации.

— По поручению мэра столицы Сергея Со-
бянина мы повышаем информированность за-
стройщиков о проводимых реформах. С прошлого 
года в Стройкомплексе работает единый кон-
тактный центр. Задача оператора — дать полную 
информацию, поэтому они проходят обучение по 
вопросам подачи заявлений и получения госуслуг 
в строительстве, изменений в законодательстве в 
этой сфере, — говорит Сергей Левкин.

Также девелоперы интересуются изменения-
ми в планах земельной застройки (ПЗЗ), нюансами 
получения госуслуг в электронной форме и вопро-
сами по реконструкции фасадов.

«Мы четко отслеживаем эффективность на-
шей работы, количество решенных вопросов по 
обращениям застройщиков. Даже если не можем 
помочь сразу и ответить на вопрос, специалисты 
берут контакты звонившего, получают необходи-
мую информацию и перенаправляют ему», — го-
ворит руководитель контактного центра.

Андрей Курилов утверждает, что московский 
электронный сервис «Кабинет застройщика», соз-
данный для удобства участников отрасли, также 
пользуется высоким спросом: «Все строители 
могут видеть информацию по всем объектам, 
которые они строили или строят, и все докумен-
ты: решения регламентных штабов, комиссий, 
рабочих групп, на которых рассматривался этот 
объект, а также технико-экономические показатели 
и данные о том, кто являлся проектировщиком». 
Каждый день в ведомство поступает 7–8 заявок 
на получение доступа к сервису.

Востребованным среди застройщиков остает-
ся сервис «Калькулятор процедур». С его помощью 
можно легко узнать сроки и этапы прохождения 
согласований для конкретного проекта.

Согласно данным исследования ВЦИОМ, 
большинство представителей стройкомпаний 
хорошо осведомлены об изменениях в отрасли. 
«Около половины людей, обращавшихся в учреж-
дения Стройкомплекса Москвы, сказали, что за 
последний год взаимодействие со структурами 
существенно улучшилось», — отметил Левкин.

Улучшить ситуацию помог в том числе единый 
контактный центр, который работает с марта 2017 

года. За это время через него в органы власти 
поступило 17,6 тысячи обращений.

Елена СОКОЛОВА.
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единый контактный центр открылся 
в составе столичного Департамента 
градостроительной политики в марте 
2017 года. Новая структура, созданная 
по поручению мэра Москвы Сергея 

Собянина, является важным подразделением для 
получения строительной информации и пользуется 
большой популярностью как среди жителей Мо-
сквы, так и среди застройщиков. В центре работает 
справочно-консультационная служба, рассматри-
вающая обращения по вопросам прохождения 
процедур в строительстве, оформления разре-
шительной документации, реализации программы 
реновации, строительства метро, дорог рядом с 
домом. Жителей чаще всего интересуют вопросы, 
связанные с программой реновации, в частности, 
срок реализации, даты переселения, стартовые 
площадки. Застройщики узнают об изменениях 
плана земельной застройки, оформлении Градо-
строительного плана земельного участка (ГПЗУ), 
реконструкции фасадов, о предоставлении го-
суслуг в электронной форме. На базе контактного 
центра создана система мониторинга поступаю-
щих обращений. Она позволяет анализировать 
тематику вопросов. С марта 2017 года, когда от-
крылся единый контактный центр, поступило 17 
639 обращений, из них более 9 тысяч — в этом 
году. Треть вопросов связана с программой ре-
новации. За месяц в контактный центр поступает 
около 500 обращений, в день — около 65. Больше 
всего консультаций ведется по телефону и через 
электронную форму на портале www.stroi.mos.ru. 
Обратиться в Единый контактный центр Строй-
комплекса Москвы можно по тел. 8 (499) 401-
01-01 с 9 до 18 часов по рабочим дням; на 
адрес электронной почты help@str.mos.ru; 
через электронную форму.

Административные 
барьеры больше не 
создают проблем 
во взаимодействии 
органов власти и 
предпринимателей

ДЛЯ ЗАСТРОЙЩИКОВ ПОЯВИТСЯ 
ЕДИНАЯ ИНФОРМАЦИОННАЯ ПЛАТФОРМА
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Обеспечить горожан инфраструктурой в 
шаговом доступе — важнейшая задача 
любой власти. Москва, будучи много-
миллионным мегаполисом, смогла до-
биться безусловных успехов на этом 
поприще за считаные годы.

Уже сейчас практически во всех районах 
столицы исчезли очереди в детские сады. Можно 
констатировать: все учебные заведения оснаще-
ны современным оборудованием для обучения 
и воспитания, для всестороннего физического и 
эстетического развития малышей. Помещения 
устроены для удобства людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Эти достижения имеют отношение ко 
времени 2–3-летней давности. Именно тогда 
российская столица смело хвасталась тем, 
что имеет все условия как для детишек, так и 
для обладателей пенсионных «корочек». Мо-
сквичи, пребывая в «серебряном» возрасте, с 
удовольствием посещают всяческие тренинги — 
кстати, с достаточно серьезными физическими 
нагрузками.

Заниматься спортом, лечиться, водить ма-
лышей в детский сад (именно водить, а не возить 
на метро, автомобиле или такси) сможет каждый 
москвич. И вот почему. Все кварталы будут иметь 
(а многие уже имеют) свой детский сад, школу и 
поликлинику.

— Принимая решение о строительстве жи-
лого комплекса, мы в первую очередь смотрим на 
наличие социальной инфраструктуры. В случае 
нехватки таких объектов в районе расположения 
нового жилья мы ставим условия по их возве-
дению, — говорит заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин.

Относительно недавно, 10–15 лет назад, 
Москва задыхалась от нехватки мест в детских 
садах. То ли был виноват беби-бум, то ли чинов-
ники не предусмотрели развитие событий (что, 
в принципе, вытекает одно из другого), но факт 
остался фактом. На бумаге решение проблемы 
смотрелось красиво: город строит множество 
учреждений (около сотни), и в течение 2–3 лет 
каждая московская семья не будет знать горя с 
устройством малыша в садик. Однако сбыться 
планам в ту пору было не суждено.

Ситуация изменилась, когда в столице на-
чали анализировать связь количества мест в 
детских садах с рождаемостью и обустройством 
новых школ. 

Как заявил мэр Москвы Сергей Собянин, с 
2011 года в городе построено более 300 школ и 
детских садов: «В планах на ближайшие три года 
— еще более 120 объектов образования, куда 
смогут пойти 14 тысяч детей. Москвичи забыли об 
очередях в садики и школы, сегодня нет очередей 
для детей от двух с половиной лет в дошкольные 

учреждения. Будем двигаться дальше, уменьшая 
эту планку по возрасту и увеличивая количество 
мест в дошкольных учреждениях и школах».

В новом учебном году в Москве свои двери 
впервые распахнули 15 образовательных учреж-
дений, в том числе 10 детских садов на 2785 
мест и 5 школьных зданий на 4 тысячи учащихся. 
В День знаний сюда пошли первые ученики и 
воспитанники.

Дальше — больше. Цифры впечатляют: 
до 2023 года в Москве планируется построить 
и открыть 230 новых школ и детских садов, 90 
больниц и поликлиник, 45 объектов культуры и 
100 спортивных объектов.

ЗНАКОВЫЕ  
НОВОСТРОЙКИ ГОДА

В столице уже давно перестали стро-
ить школы и детские сады как типовые «ко-
робки». Практически все здания образова-
тельных учреждений сегодня возводятся по 
индивидуальному проекту. Яркие фасады, 
трансформируемые классы, вместительные 
актовые залы, «профильные» кабинеты — у 
каждой школы и детского сада есть своя 
«фишка».

Юго-Западный административный округ 
Москвы, Южное Бутово, микрорайон Щербинка, 
улица Маршала Савицкого, напротив владения 
16–18. Детский сад на 300 мест.

Западный округ Москвы, Солнцево, пере-
сечение улиц Волынской и Авиаторов. Школа 
на 550 мест.

Центральный округ Москвы, Пресненский 
район, Зоологический переулок, дом 10а. Детский 
сад на 125 мест. 

Северо-Восточный административный 

округ Москвы, район Северный, Дмитровское 
шоссе, владение 165, корпус 5. Детский сад на 
200 мест.

Северный административный округ Москвы, 
Дмитровское шоссе, владение 167, корпус 13. 
Школа на 825 мест.

Юго-Восточный административный округ 
Москвы, район Некрасовка:

квартал 4 — 2 детских сада на 350 мест;
квартал 10 — 3 детских сада на 225 мест; 
квартал 11 — 4 детских сада на 350 мест;
квартал 7 — школа на 1100 мест.
Замечательным примером современного 

образовательного учреждения, в котором пред-
усмотрено буквально все для всестороннего 
развития детей, можно назвать новую школу в 
Некрасовке.

— Четырехэтажное здание школы располо-
жено в развивающемся районе Некрасовка, чтобы 
удовлетворить потребность в учебных местах, 
— рассказывают специалисты. — Школа раз-
мещается в жилой застройке, на обособленном 
земельном участке, который позволяет разме-
стить необходимые сооружения для нормально-
го функционирования учреждения. Здание — с 
техническим подпольем, подвалом под частью 
здания и чердаком.

Яркость и гармония архитектурно-
планировочного решения производят благопри-
ятное впечатление организованной и комфортной 
среды. Поставленное на объект оборудование 
позволяет решать практически любые задачи, 
связанные с организацией качественного ме-
тодического процесса для всестороннего раз-
вития детей. 

Современная система охраны и видео-
наблюдения наряду с широчайшим спектром 
инженерно-технического оснащения здания шко-
лы позволит родителям ни о чем не беспокоиться, 
пока их дети в школе. 

Елена СОКОЛОВА.

Сергей Собянин: 
«Каждый квартал 
должен иметь свой 
детский сад, школу, 
поликлинику»

ДЕВЯТЬ НОВЫХ ШКОЛ И ДЕТСАДОВ 
ОТКРЫЛИСЬ В СТОЛИЦЕ КО ДНЮ ЗНАНИЙ

Расстояние до школы, м

МоскваШанхай

МоскваШанхай

МоскваЛондон

МоскваСингапур

На какой территории города 
остановки общественного 
транспорта находятся 
в радиусе 500 м, %

Число уникальных досуговых 
объектов в доступности 
от дома

Доля жителей, проживающих 
в пределах 750 м 
от парка, %

Способы передвижения на работу 
или учебу по Москве: 
фактический и желаемый, %

Есть ли места, где вы хотели бы 
бывать чаще, но они территориально
находятся далеко?
(в % от числа ответивших)

2662

386
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88
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музеи

кафе
театр

кинотеатр
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прочее

24
24

12
11

9
8

7
2
2

1
1

на машине
на общественном транспорте

пешком прочее

фактический 

желаемый

30 58 9 3

24 21 49 6

СЕВЕРО-ВОСТОЧНАЯ ХОРДА: 
ОТ КАЗАНИ ДО САНКТ-
ПЕТЕРБУРГА БЕЗ ПЕРЕСАДОК

Новый скоростной транспортный коридор 
облегчит жизнь автомобилистам и улучшит 
транспортное сообщение в столице

Компания «Мосинжпроект», управляю-
щая строительством в Москве ряда клю-
чевых городских объектов, повысила 
показатели в международном рейтинге 
«ENR’s 2018 Top 250 Global Contractors». 
Занять 114-е место среди мировых стро-
ительных гигантов внушительно и само 
по себе, но еще больше впечатляет рост 
— за последний год лидер московского 
транспортного и инженерного строитель-
ства «вырос» в рейтинге на 24 позиции. 

если динамика развития «Мосинжпроекта» 
сохранится, то в ближайшие годы компания войдет 
в число 100 крупнейших строителей мира. Рейтинг, 
как рассказал генеральный директор компании 
Марс Газизуллин, составлен по итогам 2017 года и 
учитывает основные финансовые профессиональ-
ные показатели деятельности компаний: выручку в 
разрезе видов деятельности, отраслей, регионов, 
а также прибыль, профессиональные компетенции 
сотрудников, опыт реализованных объектов, объем 
новых контрактов и другие. 

В отдельных секторах достижения «Мосинж-
проекта» еще весомее. Это 91-я строчка в разделе 
«General Building» («Общее строительство») и чет-
вертое (!) место в мировом рейтинге сразу по двум 
категориям — «Энергетика» и «Транспорт».

— Результаты международного рейтинга 
подтверждают — «Мосинжпроект» развивает-
ся и неизменно движется вперед, — замечает 
Газизуллин. — Это значит, что задача — войти в 
ТОП-100 крупнейших международных инженерно-
строительных компаний по объему выручки в 2020 
году — для нас реализуема. Войдя в сотню ведущих 
холдингов мира, мы не будем снижать темпы, бу-
дем стремиться к более высоким позициям.

В мировом масштабе лидируют госзастрой-
щики Китая — при тех масштабах и централизации 
строительной отрасли, которые существуют в 
КНР, это неудивительно. Вообще же, организа-
ции, входящие в рейтинг «ENR’s Top 250 Global 
Contractors» 2018 года, работают более чем в 152 
странах мира.

— Главный показатель успеха нашей компа-
нии, — говорит директор по развитию АО «Мосинж-
проект» Наиль Сайфуллин, — это положительная 
оценка горожан. В этом году в Москве состоялись 
ключевые международные мероприятия, пло-
щадками для которых стали знаковые объекты, 
построенные командой компании: чемпионат мира 
по футболу в «Лужниках» и Московский урбанисти-
ческий форум в парке «Зарядье». Мы получили мно-
жество положительных оценок и отзывов горожан 
и гостей столицы. А рейтинги подтверждают то, что 
уже ощутили пользователи объектов, — профес-
сионализм команды «Мосинжпроект».

Напомним, история группы компаний «Мо-
синжпроект» началась 60 лет назад — осенью 1958 
года, когда исполкомом Моссовета был создан 
Институт по изысканиям и проектированию ин-
женерных сооружений. В 2011 году он был пре-
образован в группу компаний, которая реализует 
полный цикл работ, начиная от формирования идеи 
и заканчивая вводом объекта в эксплуатацию и 
управлением недвижимым имуществом. 

Юрий СУХАНОВ.

«Мосинжпроект» 
стремится войти 
в сотню крупнейших 
стройкомпаний мира
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КОШЕЛЕК

В начале сентября со стороны специали-
стов аграрной отрасли посыпались прогнозы о 
том, что отечественный рынок ждет рост цен на 
хлеб. В частности, исполнительный директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков и вице-
президент Российского зернового союза Алек-
сандр Корбут предсказывают его удорожание 
на 10%. О неизбежном подъеме цен на хлеб 
и хлебобулочные изделия сообщили также в 
Российской гильдии пекарей и кондитеров. 
Одно из главных оснований для такого про-
гноза — неблагоприятные виды на урожай. О 
том, что угроза существует, свидетельствует 
и активность Федеральной антимонопольной 
службы, которая пообещала наказывать тех, 
кто необоснованно завышает цены на «продукт 
номер один». 

Министр сельского хозяйства РФ Дмитрий 
Патрушев на днях заявил: «В настоящее время мы 
рассчитываем на урожай зерна в пределах 105 
млн тонн (по итогам года. — «МК»). Этот результат 
позволит полностью обеспечить страну зерном и 
хлебом, а также направить значительный объем 
зерновых на экспорт».

Российские аграрные чиновники утвержда-
ют, что ряд европейских стран и даже государств 
с других континентов нуждаются в нашем зерне, 
так как этот год многим принес большие потери в 
собственном урожае из-за засухи. Франция уже 
снизила свои прогнозы по производству пшени-
цы, в сельском хозяйстве Эстонии наблюдается 
массовая волна банкротств, а в Германии, как 
ожидается, урожай зерновых в этом году упа-
дет из-за засухи на 20%. В числе пострадавших 
из-за причуд погоды — Литва, Латвия, Польша, 
Швейцария и Дания.

Интервенции на марше
На российском урожае «проблема» этого 

сезона также сказалась негативно. В течение 
лета вести с полей свидетельствовали: в ряде 
российских регионов урожай гибнет из-за ано-
мальной жары, а в некоторых других — из-за 
обильных дождей и наводнений.  В общем, если 
в прошлом году битва за урожай завершилась 
на исторически рекордном для России рубеже 
зерновых в 135,4 млн тонн, то прогноз по этому 
году отбрасывает нас сразу на 30–35 млн тонн 
назад. Но так ли это плохо?

Ведь в прошлом году, на волне рекордно 
высокого урожая участники рынка хватались за 
головы и пытались понять, а что, собственно, 
со всем этим намолоченным добром делать? 
Отечественному рынку такие объемы не нужны, 
а у других государств у самих в ту пору урожай 
удался — спасибо погоде! В результате цены на 
зерно из-за его переизбытка рухнули, что на-
несло серьезный удар по аграриям. А еще тогда 
особенно остро встала тема хранения зерна, 
которое требует максимального качества. Вы-
яснилось, что подходящих площадей для этих 
целей в стране попросту не хватает — и рекорд 
этот факт только подчеркнул. Потери зерна в 
результате тоже оказались рекордными — по-
рядка 15 млн тонн. 

Правда, из майского мониторинга эконо-
мической ситуации в России, подготовленного 
учеными РАНХиГС, следует, что в 2017 году Россия 
упрочила свои позиции на мировом рынке зерна, 
увеличив за год его экспорт до 43 млн тонн. Вроде 
бы серьезное достижение. Но и тут все не так од-
нозначно, утверждают специалисты. Главный на-
учный сотрудник Центра агропродовольственной 

политики Института прикладных экономических 
исследований РАНХиГС Василий Узун отмечает, 
что регулирование рынка зерна в прошлом году 
осуществлялось весьма странным образом. По 
его словам, рекордный объем производства зер-
на привел в 2017-м к падению закупочных цен: в 
среднем за год — на 11,4%, а в период уборки 
урожая и того больше. Однако вместо помощи в 
стабилизации цен тогдашние руководители от-
расли осуществляли реализацию зерна из интер-
венционного фонда, что вело к новому спаду цен. 
Узун объяснил подобные действия чиновников их 
опасением, что «в условиях рекордного урожая, 
дальнейшее накопление запасов интервенцион-
ного фонда могло привести к увеличению рас-
ходов федерального бюджета». А с наполнением 
бюджета ситуация в прошлом году была гораздо 
более напряженной, чем в этом. 

Но жертвами такой политики как раз и стали 
аграрии. Так что для них сокращение урожая в этом 
году — хорошая новость. Хотя падение объемов 
зерновых и не говорит о том, что сельхозпроиз-
водители могут теперь вздохнуть спокойно.

Традиционно с наступлением осени цены 
на зерно заметно снижаются, так как на рынок 
поступает товар нового урожая, а власти в свою 
очередь закупают его, чтобы оказать финансовую 
поддержку отечественным производителям. В 
противном случае, если объемов урожая недо-
статочно и цена на зерно растет, государство 
продает товар, тем самым регулируя ситуацию 
на рынке. Таков принцип государственных интер-
венций, принятый в нашей стране.

В этом году Министерство сельского хозяй-
ства РФ вновь задумалось о том, чтобы задей-
ствовать этот механизм и продать из госфонда 
1,5 млн тонн зерна, дабы урегулировать цены и 

минимизировать расходы бюджета на содержа-
ние зернового рынка (в частности, на хранение 
урожая). Но пока этот вопрос находится в прора-
ботке. В ведомстве подчеркивают, что на данный 
момент точно спрогнозировать объемы еще не до 
конца убранного урожая крайне сложно. Но самих 
аграриев это волнует в последнюю очередь.

Осторожно: экспорт
18 августа в Минсельхозе прошло совещание 

с крупнейшими экспортерами зерна. По про-
гнозам ведомства, экспорт зерновых из РФ в 
этом сезоне может оказаться на уровне 44–45 
млн тонн, включая 35 млн тонн пшеницы. То есть 
картина вырисовывается следующая: урожай в 
этом году ожидается где-то на четверть меньше, 
чем в прошлом, а экспорт — едва ли не большим. 
Аграрии забили тревогу и выступили с требовани-
ем ограничить экспорт, дабы избежать дефицита 
продукта на собственном рынке. В частности, с 
предложением резко ограничить поставки зер-
новых за рубеж выступил министр сельского 

хозяйства Крыма Андрей Рюмшин. Он отметил: «У 
нас идет рост животноводства. Мы хотим, чтобы 
продовольственное зерно гарантированно было 
в Крыму до нового урожая». Аграрии из других 
регионов тоже голосуют против экспорта. Напри-
мер, мясники. Их понять можно: себестоимость 
производства мяса птицы и свинины во многом 
формируется за счет стоимости зерна, которая 
напрямую зависит от экспортных цен.

Похоже, что кому-то в России не дает покоя 
так называемый украинский меморандум, по-
лагает заместитель директора аналитического 
департамента «Альпари» Наталья Мильчакова. 
Напомним, что в августе этого года на Украине 
местное министерство аграрной политики и про-
довольствия выпустило меморандум, в котором 
фактически снимает с себя ответственность за 
проблемы, связанные с ограничением экспорта 
зерна ради недопущения его дефицита на вну-
треннем рынке. Но там ситуация с погодой этим 
летом была намного сложнее, чем в России — 
дождливый июль погубил значительную часть 
урожая. Следовательно, считает Мильчакова, 
российским аграрным властям неуместно дей-
ствовать по сценарию Украины. 

— Ни о каком ограничении экспорта зерна 
из России пока речи не идет. Есть только предло-
жения отдельных регионов, о которых мы вообще 
узнали из СМИ, причем какие это регионы — тоже 
непонятно, — подчеркивает эксперт. — Обна-
родовал себя один только Крым, где местные 
чиновники, ответственные за сельское хозяйство, 
опасаются, что возникнет дефицит кормового 
зерна в связи с ростом его экспорта. Собеседница 
«МК» подчеркивает, что о возможных в будущем 
перебоях с хлебом разговора нет. Речь идет толь-
ко о том, что нехватка корма для животных, в связи 
с ростом экспорта зерна, приведет к повышению 
цен на него и, следовательно, к удорожанию мяса 
в ряде регионов — прежде всего сравнительно 
небогатых, таких как Крым.

— Скорее всего ограничения по экспорту 
приняты не будут, возможно, просто будет субси-
дироваться корм для скота в ряде регионов, где 
действительно грозит достаточно существенный 
рост цен на мясо и последующее ухудшение уров-
ня жизни населения, особенно на фоне обвала 
рубля и роста инфляции, — высказала мнение 
Наталья Мильчакова.

Витают и другие опасения над отечествен-
ным аграрным рынком. В частности, в целях ре-
гулирования продаж зерновых за рубеж не ис-
ключен возврат экспортной пошлины на пшеницу, 
который действовал в России с июля 2015 года по 
23 сентября 2016 год, тогда ее размер составлял 
50% таможенной стоимости минус 6,5 тыс. рублей 
за тонну, но не менее 10 рублей за тонну зерна. 
Сегодня установлена нулевая пошлина на экспорт 
пшеницы до 1 июля 2019 года.

«Экспортные пошлины на зерно решено не 
вводить, и рынки на это уже отреагировали: на 
Парижской бирже, вслед за Чикагской, тонна 
пшеницы опустилась ниже отметки в 200 евро, 
— рассказала «МК» член Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) Анна Вовк. — Очевидно, Минсельхоз 
сейчас не видит угроз для внутреннего рынка. 
Наоборот, ввод пошлин опять приведет к затова-
риванию рынка и падению цен, что может поста-
вить многих аграриев на грань банкротства».

Рожью не вышли
Несмотря на падение урожая, в целом си-

туация на рынке зерна в этом году выглядит даже 
более стабильной, чем после предыдущих двух 
лет с рекордными намолотами. С производителей 
спала тяжкая ноша — проблема хранения зерна, 
а цены на пшеницу 3-го класса уже превысили 
9200 рублей за тонну. «Это комфортный показа-
тель, позволяющий производителям работать 
без убытка и не сильно бьющий по карману по-
требителя. Вот прошлогодние 7 тысяч рублей 
за тонну создавали для отрасли куда больше 
проблем», — отмечает Анна Вовк.

Отметим, в августе в России резко уско-
рился рост цен на рожь, площади сева которой в 
этом году снизились до исторического минимума 

— всего 990 тыс. га. С 27 июля по 27 августа 
это зерно подорожало более чем на 700 рублей. 
Например, в ряде областей Поволжья цена до-
стигала 8 тыс. рублей за тонну, что почти на 2 тыс. 
рублей выше, чем было год назад.

Площади посева ржи сокращаются постоянно 
с 1990 года. С момента распада СССР они умень-
шились уже в 8 раз. «Это очень давняя тенденция, 
— говорит эксперт. — А ее причины просты: спрос 
на рожь со стороны мукомолов и животноводств со-
кращается, а урожайность постепенно повышается. 
Просто некому потреблять большее количество 
ржи. К тому же с 2015 года отечественная рожь 
не поставляется в Германию и Латвию, а это были 
основные экспортные направления».

В первую очередь цены на рожь отразятся 
на стоимости муки и спирта. Однако рост цен на 
готовую продукцию будет не столь значительным, 
как на само зерно, подчеркнула член ТПП. «Хле-
бопеки давно уже приноровились использовать 
смесь ржаной и пшеничной муки. К тому же доля 
стоимости зерна в стоимости хлеба находится в 
среднем на уровне 15%. Так что рост цен на зерно 
должен дать подорожание наиболее качествен-
ного хлеба в пределах 2%. Менее качественный 
— в цене практически не изменится. Алкогольная 
продукция тоже может дорожать крайне незна-
чительно. Цена на спирт определяется в первую 
очередь акцизами и минимальными расценками 
на алкогольную продукцию, а не стоимостью сы-
рья», — рассказала в беседе с «МК» Вовк. 

Российский рынок не столкнется с дефи-
цитом зерна и, как следствие, хлеба, считают 
специалисты. В стране на этот случай всегда 
присутствуют государственные запасы, которые 
могут быть реализованы при нехватке продукции, 
а экспорт сейчас действительно составляет се-
рьезную конкуренцию внутреннему рынку. 

— Хотелось бы, чтобы планы правительства 
по развитию сельского хозяйства не были слиш-
ком однобоки: чиновники вроде борются за рост 
урожая, но совсем не решают проблему хранения 
и переработки продукции. Нынешний средний 
урожай, с точки зрения аграриев, намного предпо-
чтительней, чем прошлогодний, высокий. Получив 
прибыль, уже можно планировать дальнейшее 
развитие и расширение современных зернохра-
нилищ и цехов по упаковке. Китай, например, не 
соглашался покупать наше зерно только потому, 
что его транспортируют россыпью, а не в мешках, 
— сказала Анна Вовк. По ее словам, проблем в от-
расли, несмотря на приемлемый уровень урожая, 
остается более чем достаточно: дорогие кредиты, 
сложные правила получения субсидий, дорогой 
импортный семенной материал...

Как эти проблемы отразятся на цене хлеба? 
Если, с точки зрения производителей зерна, си-
туация на рынке в 2018 году стабилизировалась, то 
для изготовителей хлеба и прочих мучных изделий 
головной боли прибавилось: для них-то сырье 
подорожало. Поэтому для потребителей никаких 
предпосылок к снижению стоимости продуктов нет. 
Другое дело, что пока по большинству прогнозов 
рост цен на хлебобулочные изделия ожидается 
незначительным: скорее всего, он «растворится» 
в общей инфляции, вызванной другими причинами 
— повышением НДС, ослаблением рубля... Так что 
для покупателей в магазинах, скорее всего, все 
окажется привычным: батоны, булки и макароны 
подорожают, но не настолько, чтобы спровоциро-
вать хлебные бунты.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ГОРЕ
ОТ ЗЕРНА
Урожай может 
сократиться на треть,  
а хлеб подорожать

В этом году объем урожая зерна в России упадет практически до показателя 
2015 года и в лучшем случае, по прогнозам Министерства сельского хозяйства, 
достигнет отметки в 105 млн тонн. Ранее в ведомстве рассчитывали и вовсе на 

100 млн — на треть меньше, чем было в рекордном 2017-м. Впрочем, новый глава 
Минсельхоза Дмитрий Патрушев утверждает, что собранного урожая хватит, чтобы 
удовлетворить потребности как отечественного рынка, так и зарубежных партнеров. Но 
сами аграрии считают иначе. Представители отрасли бьют тревогу и предупреждают, 
что если экспорт зерна не будет ограничен, Россия на внутреннем рынке может 
столкнуться с его дефицитом. Следствием этого станет увеличение цен не только на 
мучные изделия, но и на смежные продукты: например, на свинину, и даже на спирт.
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Коррупция — проблема 
номер один! 
Коррупция — корень всех бед, поборов 

коррупцию, удастся решить множество других 
вопросов.

«Регулярно в сводках правоохранителей 
мы видим сообщения о задержании чиновников 
районных управ и префектур, подозреваемых в 
получении взяток, вымогательстве, мошенниче-
стве и превышении полномочий. Как правило, 
коррупционные деяния совершаются в сфере 
ЖКХ, строительства. В управлении жилым фондом 
Москвы пора наводить порядок», — подчеркивает 
Михаил Дегтярёв! 

«Около 70 % приезжих из стран ближнего за-
рубежья обслуживают наши дворы. В компаниях по 
благоустройству иногда числятся «мертвые души». 
А зимой, когда Москву замело снегом, некому было 
его убирать. Город 2 недели был парализован», — 
напоминает кандидат от ЛДПР. 

Если посадить всех коррумпированных чинов-
ников, на улицах будет чисто, а проблема этниче-
ской преступности исчезнет сама собой! 

Максимальная ставка 
по ипотеке — 2%
Ипотеку в Москве берут в основном молодые 

семьи, у которых есть дети. Платежи неподъемные, 
потому что проценты — огромные. Многие семьи 
попадают в настоящую банковскую кабалу!

«После победы на выборах мы реализуем со-
циальную программу субсидирования процентной 

ставки по ипотеке для молодых семей. В рамках 
программы ставка для молодых семей должна 
быть не более 2%. При рождении одного ребенка 
правительство Москвы погашает 30% ипотечного 
кредита, второго — 70%, третьего — живете в своей 
квартире», — предлагает Михаил Дегтярев. 

«Эти меры улучшат демографическую ситуа-
цию в Москве, которая сегодня признана одним из 
самых одиноких городов России, в том числе и по 
причине отсутствия возможности купить жилье и 
создать семью», — уверен кандидат от ЛДПР. 

Каждому москвичу — 
свой сад! 
Москва — крупнейший мегаполис страны, 

и жители города должны иметь возможность в 
любой момент выехать отдохнуть на природе. В 
программе ЛДПР — возможность для каждого 
желающего приобрести и возделывать участок в 
Подмосковье или Новой Москве. 

«В Москве люди традиционно имеют дачи, 
огороды. Это очень хороший способ занять себя, 
а для многих в сложное время — и возможность 
прокормить семью. Мы предлагаем создать специ-
альные торговые ряды для дачников и фермеров 
во всех районах Москвы. Там они смогут реали-
зовать излишки продукции: овощи, фрукты — все, 
что произведут своим трудом», — предлагает 
Михаил Дегтярев. 

Таким образом, москвичи смогут приобрести 
качественную, экологически чистую продукцию. 
«Те, кто пока не имеет огородов и садов, получат 
возможность покупать качественную продукцию 
без нитратов у своих соотечественников и соседей. 
Малое предпринимательство рождается в саду, 
в огороде. Занятость садоводством и огородни-
чеством — залог долголетия. В наш непростой 
век у людей должна быть возможность уехать из 
города, быть ближе к природе и возделывать свою 
землю!» — говорит кандидат от ЛДПР. 

Доступная среда 
для инвалидов!
«В Москве проживает один миллион людей 

с ограниченными возможностями, инвалидов 1, 
2, 3 групп, 115 тысяч инвалидов-колясочников. 
При этом власти Москвы рапортуют о доступной 
среде. Но где она? Пусть чиновники попробу-
ют сесть в инвалидную коляску и добраться из 
квартиры до магазина, до МФЦ. Это невозможно 
сегодня в Москве. Мы будем наказывать долж-
ностных лиц, ответственных за организацию такой 
«доступной» среды для людей с ограниченными 

возможностями. Во главу угла нужно ставить 
человека, а не прибыль», — заявляет кандидат 
на должность мэра Москвы от ЛДПР Михаил 
Дегтярёв.

Где доходы от туристов? 
«21 миллион туристов посетили Москву в 

прошлом году. Они оставили в столице около 700 
миллиардов рублей. Москвичи стали жить лучше? 
Почувствовали ли горожане рост социальных до-
плат и пособий, надбавок к пенсиям? Нет. На этом 
зарабатывают владельцы гостиниц, ресторанов, 
перевозчиков. В основном это этническая мафия, 
которая прячет деньги в заграничных офшорах», 
— говорит Михаил Дегтярёв. 

Городской бюджет Москвы в прошлом году 
получил от туризма только 50 миллиардов. При 
расходной части бюджета в 2,3 триллиона рублей 
— это ничтожно мало! 

В соответствии с программой ЛДПР каждый 
москвич должен понимать, какую выгоду он по-
лучает от такого потока туристов. 

«Полученные от индустрии гостеприимства 
средства можно направить и на надбавки к пенси-
ям, и на организацию бесплатных парковок, и на 
свободное посещение местными жителями музеев 
и объектов культурного наследия. Сегодня же 
горожанам достаются лишь переполненное метро 
и другой транспорт, очереди при использовании 
инфраструктуры и общественных пространств», 
— отмечает кандидат от ЛДПР. 

«На мой взгляд, примерно половина от де-
нег, которые привлекаются Москвой от туристов 
и туристических компаний, должны поступать в 
московский бюджет. Социальные доплаты от ту-
ризма могут приносить каждому жителю города 
дополнительно до 5 тысяч рублей в месяц. Хочешь 
— используй на жилищно-коммунальные услуги, 
хочешь — на получение нужных лекарств», — пред-
лагает Михаил Дегтярёв. 

Все районы должны жить 
не хуже центра Москвы! 
«Посмотрите на центр Москвы — везде гра-

нит, лавочки и клумбы. Все это красивая витрина. 
Так и должно быть, ведь Москва — столица нашей 
Родины. Но почему не развивается благоустрой-
ство других районов Москвы?» — спрашивает 
кандидат на пост мэра от ЛДПР. 

«Выезжаешь из центра Москвы и сразу видно, 
как теряется весь столичный лоск на пути в отда-
ленные районы. Во многих отдаленных от Кремля 
районах капитальный ремонт не проводили очень 
давно, и когда он будет — неизвестно. Дорожное 
покрытие отвратительное. Во дворах нет ни до-
стойных детских площадок, ни спортивных объ-
ектов», — возмущается Михаил Дегтярев. 

В 21-м веке в самом современном городе 
мира по-прежнему остаются бараки, коммуналки, 
неухоженные дворы и подъезды. При этом неко-
торые ветхие дома не попадают под программу 
реновации по формальным основаниям.

«Считаю, что все, кто соблюдает процеду-
ру, проживает в ветхом или аварийном жилье, 
должны быть включены в программу расселе-
ния. Не только центр должен цвести и радовать 
москвичей и туристов, но и все районы должны 
чувствовать на себе отдачу от триллионов рублей, 
которые вращаются в экономике города», — го-
ворит политик. 

Высокие стандарты жизни, социальные гаран-
тии, бесплатные парковки, бесплатный проезд в 
общественном транспорте, бесплатное посещение 
музеев и выставок для москвичей — все это есть 
в программе ЛДПР. 

Мигранты должны 
работать у себя дома! 
Не от хорошей доли трудовые мигранты оста-

вили свои семьи, приехали в Москву и работают в 
сложных условиях в сфере обслуживания, строи-
тельства, благоустройства, транспорта и торговли. 
От засилья мигрантов страдают москвичи, которые 
теряют свои рабочие места. Также от чрезмер-
ного числа приезжих в столице растет уровень 
преступности. 

В программе кандидата от ЛДПР на выборах 
мэра Москвы — очистить столицу от мигрантов, 
отправить их на Родину, дать им работу у себя 
дома. Для этого Михаил Дегтярёв намерен заклю-
чить твердые контракты с предприятиями бывших 
распавшихся СССР, которые производят продо-
вольствие. В дополнение к закупкам в российских 
регионах власти будут гарантированно закупать у 
них продукты питания для москвичей, и тем самым 
дадут рабочие места на их родине людям, которые 
сейчас вынужденно едут на заработки в Москву. 

«Создав рабочие места трудовым мигрантам 
у них дома, мы решим и проблему избыточной ми-
грации. Москвичам надоело видеть у себя во дворе, 
в магазине, в метро такое количество приезжих из 
стран Средней Азии. Заключение контрактов на 
поставку свежих овощей и фруктов, вина, цветов 
из теплых стран Азии, где все созревает быстрее 
и стоит дешевле, позволит обеспечить жителей 
столицы качественным недорогим продоволь-
ствием в течение всего года. А с наступлением 
сезона в России будем приобретать отечественные 
продукты у местных фермеров», — предлагает 
Михаил Дегтярев. 

Профессионалам — 
работу во власти! 
Главный принцип, на основании которого будет 

сформировано новое правительство Москвы после 
выборов 9 сентября, — это профессионализм.

«Не только молодых, энергичных специали-
стов мы планируем привлекать на ответственные 
посты в мэрию Москвы, но и людей любого возрас-
та, обладающих высокими профессиональными 
навыками. Мы готовы взять и представителей 
«левых сил», если они разбираются в проблематике 
большого города, и так называемую «несистемную 
оппозицию», если ее приверженцы на деле будут 
вести непримиримую борьбу с коррупцией, раз-
вивать демократию и местное самоуправление. 
Мы будем формировать коалиционное прави-
тельство в городе-герое Москва», — обещает 
кандидат от ЛДПР. 

Мэр должен работать не для застройщиков, а 
для москвичей. Он должен быть доступным, вести 
постоянный личный прием граждан. А как иначе 
почувствовать нерв города, узнать, чем дышат и 
как живут москвичи? 

Если у вас есть вопросы к власти, если вы 
хотите позитивных изменений в жизни города, 
то 9 сентября Михаил Дегтярёв предлагает 
наилучшую альтернативу и право выбирать 
ваше будущее!

Публикация оплачена из средств избирательного фонда кандидата на должность мэра Москвы Дегтярева Михаила Владимировича
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Кандидат от ЛДПР Михаил Дегтярёв идет на 
пост мэра Москвы, чтобы решать конкретные 
проблемы москвичей. О своих первых шагах 
после избрания Михаил Дегтярёв открыто 
рассказывает на встречах с жителями 
московских районов. Главный принцип 
кандидата Михаила Дегтярёва: «Мэрия 
для москвичей, а не москвичи для мэрии!»

ПРЕДВЫБОРНАЯ    АГИТАЦИЯ

МИХАИЛ ДЕГТЯРЁВ — 

ДЕГТЯРЁВ Михаил Владимирович 
Родился в 1981 году.
Проживает в Москве.
Женат, воспитывает троих сыновей. 
Председатель комитета Государственной Думы по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи. Депутат Государственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации. Является членом Президиума ЛДПР. 
Инженер, с отличием окончил Самарский государственный аэрокосмический уни-
верситет им. академика С.П. Королева.
Менеджер, окончил факультет управления того же вуза.
Юрист, окончил Институт мировых цивилизаций.
В 2015 году окончил третий факультет Военной академии Генерального штаба Воо-
руженных Сил Российской Федерации.
В 2017 году прошел программу подготовки резерва управленческих кадров высше-
го уровня Российской академии народного хозяйства и государственной службы 
при Президенте РФ (РАНХиГС). 
В 2004 — 2011 гг. депутат Самарской городской Думы, депутат Самарской Губерн-
ской Думы, заместитель председателя Комитета Губернской Думы по здравоохра-
нению, демографии и социальной политике. 
В 2011 — 2016 гг. депутат Государственной Думы, заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы по науке и наукоемким технологиям. 
В 2013 году — кандидат на должность мэра Москвы.
Капитан запаса. 
Мастер спорта по фехтованию.
Является членом Совета по развитию физической культуры и спорта при Президен-
те Российской Федерации, членом Комиссии при Президенте Российской Федера-
ции по вопросам развития авиации общего назначения, членом Координационного 
совета по развитию внутреннего и въездного туризма при Правительстве Россий-
ской Федерации, членом попечительского совета Российского научного фонда.
За участие в организации гуманитарной помощи мирным жителям и налаживании 
сотрудничества с Донецкой Народной Республикой включен в санкционные списки 
Евросоюза, Австралии, Швейцарии и Канады.
Награжден Почетной грамотой Президента Российской Федерации, Благодарно-
стью Правительства Российской Федерации, медалью Министерства обороны Рос-
сийской Федерации «За возвращение Крыма», медалью МЧС России «За содруже-
ство во имя спасения».
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БУДУЩЕЕ 
МОСКВЫ!



К 1 сентября, началу нового учебного 
года, в Московской области сдаются 
не только новые школы. Продолжает-
ся планомерная работа и по введению 
в строй объектов здравоохранения. 
Вчера губернатор Андрей Воробьев 
приехал в Раменское, где открылась 
новая поликлиника №1 Раменской ЦРБ 
на 5 этажей. Вместе с ним поликлинику 
«принимал» и известный детский врач 
Леонид Рошаль.

«Мы стараемся открывать новые поликли-
ники по самым современным стандартам. Вот 
прежде, чем открыть этот объект, внимательно 
изучали корейский опыт передовых госпиталей, 
где осуществляется терапевтический прием», — 
сказал губернатор Московской области Андрей 
Воробьев.

При осмотре врачебных кабинетов не удер-
жался от комментария и заслуженный врач РФ 
Леонид Рошаль: «В области много строится, 
внедряется много технологий, современного 
оборудования, аппаратуры. Отрадно, что нашего 
отечественного производства, в том числе из 
Московской области, которая сама себя обе-
спечивает. Внимание, которое правительство 

Московской области и губернатор лично уделя-
ют здравоохранению, меня просто восхищает. 
Я все время говорю об этом: губернатор 
сказал и сделал! Команда у него работает 
хорошая». 

В новой поликлинике (формально она на-
чала прием населения неделю назад) увеличили 
площади кабинетов, появилась возможность от-
крыть дневной стационар для взрослых. Общая 
численность обслуживаемых пациентов сегодня 
составляет 60 тыс. человек, в том числе более 
13 тыс. детей.

Лечебное учреждение оборудовано по по-
следнему слову техники: процедурные и при-
вивочные кабинеты, кабинеты ультразвуковой, 
функциональной диагностики, лечебной физ-
культуры и многие другие.

Как считает сам Андрей Воробьев, «то, что 
мы открываем сегодня, — это очень приличный 
уровень. Кроме того, что есть все оборудование 
и что преимущественно оно производится у нас 
в России и часто в Подмосковье, у нас здесь 
собраны специалисты. Самое уязвимое для 
нас место — это узкие специалисты. Мы откры-
ли специальную программу, выделили деньги, 

определили зарплату, условия для таких врачей. 
Главы муниципалитетов постоянно ищут воз-
можность для предоставления им служебного 
жилья или жилья по льготной ипотеке. Только так 
мы можем решить проблему здравоохранения 
в Подмосковье».

Новая поликлиника — это здание с огром-
ными холлами, с доступной средой для слабо-
видящих, слабослышащих пациентов, в том 
числе инвалидов. На первом этаже расположе-
но диагностическое отделение с совершенно 
новым рентгенологическим оборудованием, 
работает новый маммограф. Два рентгеноло-
гических аппарата: один, низкодозовый, для 
детского отделения, второй — для взрослых 
пациентов. Также есть новый флюорограф. 
Второй этаж полностью педиатрический, с 
отдельным входом. Третий — терапевтический 

и консультативно-диагностический. Здесь 
работают узкие специалисты. На 5-м этаже 
расположен дневной стационар, которого 
раньше не было, физиотерапевтическое от-
деление и лаборатория. 

   На встрече с медицинским персоналом 
губернатор отметил, что большое количество 

врачей по понятным причинам стремятся ра-
ботать в столице. Но Подмосковье тоже может 
себе позволить иметь лучших специалистов. 

«Для нас это стратегическая задача — под-
черкнул губернатор. — В этой поликлинике 
целых 5 этажей высокого стандарта. И я очень 
надеюсь, что здесь будут вести регулярный 
прием все необходимые врачи, будет работать 
все оборудование». 

Кстати, врачи, которые перебрались в 
Московскую область из других российских 
регионов, уже ведут прием больных в Рамен-
ском. И очень довольны условиями работы. 
Вот, в частности, мнение Ольги Вятлевой, 
врача-хирурга: «В Раменской ЦРБ я работаю с 
2008 года на должности врача-хирурга первой 
городской поликлиники. Приехала сюда из 
Республики Мордовия. Было очень приятно, 
что администрация города и Центральной рай-
онной больницы обеспечивает сотрудников 
служебным жильем. Лично я со своей семьей 

получила жилье в 2014 году. Очень рада, что 
открылась такая прекрасная поликлиника. 
Большая, светлая, полностью оборудована 
для работы». Педиатр Екатерина Рутнева нам 
рассказала: «Я приехала из Липецкой области, 
работаю терапевтом и кардиологом в Рамен-
ской городской поликлинике. Работа нравится, 
в ноябре 2017 года получила служебное жилье. 
Квартира хорошая, рядом садик. Нас трое в 
семье. Очень приятно, что проявляется забота 
о молодых специалистах. В новой поликлинике 
есть все необходимое оборудование для диа-
гностики сердечно-сосудистых заболеваний, 
современного лечения».

В общем, вопросы здравоохранения в этом 
муниципалитете на постоянном контроле у вла-
стей. И это не случайно, в районе за последние 
5 лет наблюдается бум в приросте населения — 
оно выросло почти на 50 тысяч человек.

Молодым папам и мамам в Рамен-
ском не приходится особенно ломать 
голову над тем, куда пристроить свое 
чадо, чтобы оно училось разумному, 
доброму и вечному.

В частности, губернатор в ходе ра-
бочего визита пообщался с учениками 
и педагогами детской школы искусств 
№1, проверил концертный зал и учеб-
ные классы.

«Мы выделим деньги, купим музыкальное 
оборудование в музыкальные школы Москов-
ской области», — сказал Андрей Воробьев в 
ходе встречи с родителями учеников.

Впрочем, эта тема конкретно для рамен-
ского ДШИ №1, похоже, уже благополучно 
пройдена. Как пояснила ее директор Елена 
Забелина, «школа только за последний год 
получила 18 новых пианино, один рояль, но-
вые духовые, струнно-смычковые и народные 
инструменты».

Раньше этот очаг культуры был просто 
музыкальной школой и долгие годы ютился в 
части здания досугового центра «Сатурн». Два 
года назад школа переехала в бывший Дом 
ветеранов, в 2017-м в здании начался капиталь-
ный ремонт. Из областного, муниципального 
бюджетов и из внебюджетных источников для 
этого было направлено 153 млн рублей. Можно 
сказать, что сегодня это учреждение пережи-
вает свое второе рождение. 

За 60 лет работы в его стенах получили 
образование более 3,5 тыс. учеников. Свыше 
500 из них пошли дальше, в профильные вузы. 
Кстати, впоследствии каждый пятый, получив 
образование, вернулся преподавателем или 
концертмейстером в альма-матер. В школе 
созданы несколько хоров, духовой оркестр, 
оркестр русских народных инструментов, 
ансамбль скрипачей, детский эстрадный ан-
самбль, эстрадный ансамбль преподавателей, 
камерный ансамбль преподавателей, ансамбль 
гитаристов, вокальные коллективы.

«За последние несколько лет в регионе 
построено 5 новых зданий для детских школ 
искусств и отремонтированы 22 детские школы 
искусств, — сказала министр культуры Москов-
ской области Оксана Косарева. — Общая сумма 
расходов в рамках государственных программ 
Московской области составила более 2,5 млрд 
рублей. В настоящее время строятся новые 
здания трех ДШИ: в Волоколамском, Орехово-
Зуевском муниципальных районах и Московский 
областной колледж им. С.С.Прокофьева с раз-
мещением в нем детской музыкальной школы 
Пушкинского муниципального района».

Владимир БЫКОВ.
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СРОЧНО В НОМЕР

ПОЛИКЛИНИКА №1 Г. РАМЕНСКОЕ ГБУЗ 
МО «РАМЕНСКАЯ ЦРБ»

Работа в две смены, с 8.00 до 20.00.

МОЩНОСТИ

500 посещений в смену, в т.ч. детей 
— 150, взрослых — 350

60 тыс. чел.,
численность обслуживаемого населения —

в том числе 13,5 тыс. детей
площадь —

7402,4 кв. м
занимает пять этажей, имеется технический 
этаж и подвал

Диагностическая и лечебная база: 
� процедурные и прививочные кабинеты, 
кабинеты ультразвуковой диагностики, 
функциональной диагностики, лечебной 
физкультуры, массажа

� рентгенологическое отделение (рентген, 
флюорография, маммография)

� физиотерапевтическое отделение

� клинико-диагностическая лаборатория

� отделение неотложной медицинской помощи

� кабинет «Справка в один шаг» в педиатриче-
ском отделении

� кабинеты участковых врачей — терапевтов и 
педиатров, узких специалистов. 

� дневной стационар

� отделение медицинской профилактики

Во вторник в Ленинском районе Под-
московья награждали победителей 
VI премии губернатора Московской об-
ласти «Наше Подмосковье». На ее со-
искание в этом году были представле-
ны 20,5 тысячи проектов, лауреатами 
стали 2018 человек. Поприветствовать 
участников конкурса и поздравить по-
бедителей приехал губернатор региона 
Андрей Воробьев. 

Большая открытая площадка в националь-
ном конном парке «Русь» позволила вместить 
всех желающих, а также развернуть выстав-
ку, провести мастер-классы и показательные 
выступления. Среди участников торжества 
также были члены подмосковного правитель-
ства, депутаты, представители муниципальных 
образований, деятели культуры и искусства, 
спортсмены, члены молодежных организаций 
и военно-патриотических клубов. Но главные 
герои — это, конечно, участники конкурса, те, 
кто старается сделать жизнь своих земляков 
интереснее и комфортнее.

«Спасибо за теплый прием, за атмосферу. 
Спасибо всем, кто присутствует здесь сегод-
ня, всем, кто отложил свои дела, всем, кто по 
жизни умеет дарить внимание, заботу и тепло 
людям, — обратился к присутствующим с при-
ветственной речью Андрей Воробьев. — Говорят, 
что XXI век очень стремительный, очень знойный, 
век очень занятых людей. Но наш проект «Наше 
Подмосковье», наша премия по-настоящему 
объединила очень неравнодушных, очень забот-
ливых, внимательных людей. Я прежде всего хочу 
поблагодарить всех вас за ваши добрые дела и 
за ваше активное участие в жизни Подмосковья, 
в жизни нашей страны».

Губернатор отметил, что премия «Наше Под-
московье» является традиционной. Он поблаго-
дарил экспертный совет премии, а также глав 
муниципальных территорий области за помощь 
в подготовке и проведении поистине народно-
го конкурса. В свою очередь члены Совета по 
присуждению ежегодных премий губернатора 
Московской области «Наше Подмосковье» от-
метили роль самого губернатора в рождении и 
продвижении премии.

«Это была инициатива губернатора, это его 
премия, поэтому его роль трудно переоценить. 
Он решил в какой-то момент, что людей, кото-
рые делают добрые дела в Подмосковье, надо 
поощрять. И не в форме грантов, когда сначала 
дали денег, а потом человек на эти деньги делает 
доброе дело, а когда человек уже сделал доброе 
дело, не думая ни о деньгах, ни о славе, ни о 
грамотах, ни о премии, а просто сделал. И вот 
таких людей Андрей Юрьевич решил поощрять. 
С этого и началась премия», — сказала пред-
седатель Совета при губернаторе Московской 
области по развитию гражданского общества и 
правам человека Марина Юденич.

Она добавила, что сейчас это уже большое 
мероприятие, которое охватывает десятки тысяч 
людей, а начиналось все с нескольких тысяч. 
«Насколько я знаю, ни в одном субъекте России 
нет такой премии, которая стимулировала бы 
людей делать добрые дела, и ни одна премия 
не расходуется на следующие добрые дела, 
в этом уникальность губернаторской премии. 
Количество добрых дел в регионе множится, 
я знаю нескольких ребят, которые уже не первый 
год получают премию. И все деньги, которые им 
вручают, они тратят на следующую программу, 
на следующий этап своих добрых дел».

Значительный рост популярности премии 
«Наше Подмосковье» отметил Евгений Князев, 
народный артист РФ, председатель Совета по 
присуждению ежегодных премий губернатора 
Московской области «Наше Подмосковье». 

«Это необыкновенный праздник, необык-
новенный формат. Более 75 тысяч человек при-
нимали участие в конкурсе, из них 2018 человек 
победили. И если дело будет двигаться таким 
образом и дальше, то я не знаю, где мы будем в 
Подмосковье искать такие огромные объекты, 
чтобы устраивать такие грандиозные праздни-
ки», — пошутил артист. 

По словам депутата Госдумы РФ, прослав-
ленного хоккеиста Вячеслава Фетисова, губерна-
тор Московской области определил правильный 
вектор развития в регионе. По его мнению, чем 
дольше подобные проекты будут поддерживать-
ся в Подмосковье, тем лучше будет развиваться 
область.

«Премия — очень важное начинание, и, мне 
кажется, видны результаты деятельности людей. 
Я много езжу по Подмосковью, и я вижу, что 
Подмосковье меняется», — добавил известный 
кинорежиссер, член Совета по присуждению 
ежегодных премий губернатора Московской об-
ласти «Наше Подмосковье», член Общественной 
палаты области Егор Кончаловский.

Очень тепло поздравила участников конкур-
са Ирина Слуцкая, депутат МОД, заслуженный 
мастер спорта по фигурному катанию: «Каждый 
раз, стоя на этой сцене, я переполняюсь эмоция-
ми. Потому что, казалось бы, вроде уже все сде-
лали, а с каждым годом появляется все больше и 
больше интересных инициатив. И самое важное, 
что эти инициативы не уходят после премии в 
никуда. Они живут дальше, они развиваются. 
И каждый год мы видим здесь столько талант-
ливых людей, и конечно же, хочется отметить 
каждого, но победитель один. Я хочу сказать всем 
тем, кто в этом году не победил, чтобы эти люди 
не расстраивались, а творили дальше, работали 
на благо нашего Подмосковья. Придумывали но-
вые проекты, которые помогают людям. Всем вам 
хочется пожелать самого-самого прекрасного! 
Будьте здоровы, будьте сильны, крепки, чтобы 
вдохновение вас никогда не покидало».

Работы оценивались в одной из четырех ка-
тегорий в зависимости от количества участников: 
«Инициатива», «Команда», «Объединение», «Со-
общество». В номинации «Инициатива» победи-
телем стал проект «Увидеть икону» из Раменского 
района. Первое место в категории «Команда» 
занял проект «Алла и Петя» из Реутова. Проект 
из Балашихи «Приложение «100-дневный воркаут 
для Android» победил в номинации «Объедине-
ние», а клуб «Супермамочки Одинцово» стал 
первым в категории «Сообщество». 

Премия «Наше Подмосковье» учреждена 
губернатором региона в 2013 году, ее цель — 
поддержать социальные инициативы жителей 

области. За это время на конкурс было пред-
ставлено более 100 тысяч проектов, участие 
в отборе приняли свыше 200 тысяч человек, 
10 тысяч из них стали лауреатами.

Добрая, светлая энергия людей, которые 
приняли участие в конкурсе на премию «Наше 
Подмосковье», охватывает все сферы нашей 
жизни. Это помощь детям из малоимущих 
семей, инклюзивное образование для детей-
инвалидов, охрана и реставрация памятников 
зодчества, самодеятельные театры и художе-
ственные школы, забота о бездомных живот-
ных — перечислить все просто невозможно, для 
этого потребовалось бы отдать все газетные 
полосы. Но вот что говорят о своих проектах 
сами лауреаты премии-2018.

«Мой проект «Алла и Петя» — книга-волонтер. 
Эта книга — помощник для деток, которые не по-
хожи на обычных ребят. Книга создана для того, 
чтобы помочь детям, чтобы они чувствовали себя 
в обществе социально защищенными, чтобы они 
поняли, что счастье — это быть таким, какой ты 
есть, счастье быть самим собой», — сказала 
автор проекта Наталья Мозерева.

Автор проекта «Приложение «100-дневный 
воркаут для Android» Василий Мальшиков расска-
зал, что разработал приложение для смартфонов 
на базе Android. Оно позволяет пользователям 
самостоятельно проводить тренировки. Он до-
бавил, что уже зафиксировано более 100 тысяч 
скачиваний приложения и более 4 тысяч активных 
пользователей среди жителей Подмосковья.

А «Супермамочки Одинцово» объединили 
более трех тысяч семей района. В сообщество 
входят и многодетные мамы, и совсем моло-
дые, есть приемные семьи и мамы, которые 
оказались в трудной жизненной ситуации. По 
словам Оксаны Артюхиной, представлявшей 

проект на церемонии награждения, цель орга-
низации в том, чтобы пропагандировать мамам, 
находящимся в декретном отпуске, активный 
образ жизни.

«Мы должны принимать активное участие в 
жизни города, района, быть небезразличными к 
тому, что в нашем районе происходит», — ска-
зала Оксана.

Автор проекта «Увидеть икону» Наталья Се-
мененко считает, что цель их проекта — помочь 
незрячим людям расширить их жизненное про-
странство. Участники проекта создают тактиль-
ные иконы, которые позволяют слабовидящим 
и слепым людям почувствовать икону и принять 
участие в духовной жизни.

В этом году по многочисленным просьбам 
жителей Подмосковья были сдвинуты сроки 
подведения итогов премии, чтобы церемонию 
награждения можно было проводить в теплое 
время года на открытом воздухе. Еще одно 
новшество — на церемонию награждения-2018 
приглашены не только лауреаты, но и члены их 
инициативных групп. Большая открытая пло-
щадка национального парка позволила вместить 
всех желающих.

По словам министра правительства Москов-
ской области по социальным коммуникациям 
Ирины Плещевой, в Ленинском районе получился 
настоящий фестиваль добрых дел, где лауреа-
ты премии смогли еще раз презентовать свои 
проекты, принять участие в выставке, провести 
мастер-классы, привлечь волонтеров к своей 
деятельности и обменяться опытом. Площадка 
фестиваля была разделена на семь интерак-
тивных зон, соответствующих направлениям 
премии. В каждой зоне — своя тематическая 
активность: от показательного выступления исто-
рических реконструкторов до раздачи животных 
из приюта. Всего в фестивале добрых дел при-
няли участие свыше трех тысяч человек.

Елена НИКИТИНА.

Более двух тысяч 
жителей области 

стали лауреатами 
премии губернатора 

Подмосковья
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ЭТАЖЕЙ 
ВЫСОКОГО 
СТАНДАРТА

Андрей Воробьев  
и Леонид Рошаль 

открыли новую 
поликлинику
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В Раменском районе за послед-
ние 5 лет завершен ремонт 
восьми лечебных учреждений, 
станции скорой помощи, жен-
ской консультации. Кроме это-

го здесь построили областной центр ма-
теринства и детства, несколько ФАПов.
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Премия «Наше Подмосковье» про-
водится уже в шестой раз. Участни-
ком конкурса добрых дел может стать 
любой гражданин Российской Фе-
дерации, достигший 18 лет и имею-

щий регистрацию на территории Московской 
области. Для этого ему необходимо реализовать 
социально значимый проект, зарегистрировать 
его на сайте «наше-подмосковье.рф», пригласить 
инициативную группу и представить проект на 
этапе личных презентаций.

В 2018 году было подано порядка 20,5 тысячи 
работ по следующим тематикам: «Здоровый об-
раз жизни», «Инновационные и информационные 
технологии», «Гражданская инициатива», «Добро-
вольчество», «Экология», «Культура и творчество» 
и «Патриотика». В честь Года добровольца и волон-
тера также было принято решение в каждой кате-
гории наградить специальными премиями добро-
вольческие движения Подмосковья. Больше всего 
проектов в категории «Инициатива» — 91,78%. Из 
семи направлений наиболее популярными стали: 
культура и творчество, здоровый образ жизни, 
экология, патриотика, добровольчество. Больше 
всего проектов было зарегистрировано на сайте 
премии жителями Одинцовского района (2563), на 
второй месте Люберцы (1888), замыкают тройку 
лидеров Химки (1201).
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Призовой фонд премии в этом году 
составляет 180 миллионов рублей. 
В категории «Инициатива» (от 1 до 
15 человек) главная премия соста-
вила 200 тысяч рублей, всего было 

присуждено 1,4 тысячи премий по 55 тысяч ру-
блей и одна специальная премия в размере 
150 тысяч рублей. В категории «Команда» (16–
50 человек) главная премия — 300 тысяч рублей, 
500 премий по 155 тысяч рублей и специальная 
премия в размере 250 тысяч рублей. В категории 
«Объединение» (51–100 человек) обладатель 
главной премии получил 400 тысяч рублей, 
100 лауреатов — по 200 тысяч рублей, специ-
альная премия составляет 300 тысяч рублей. 
В категории «Сообщество» (свыше 100 человек) 
победителю достается 500 тысяч рублей, также 
было присуждено 10 премий по 300 тысяч рублей 
и специальная премия — 400 тысяч рублей.

За шесть лет реализации проекта «Наше 
Подмосковье» в конкурсе приняли участие более 
200 тысяч человек, более 10 тысяч стали лауреа-
тами и получили денежные премии в размере до 
500 тысяч рублей.

НА ЗДАНИИ В ДУБНЕ 
ПОМЕСТИТСЯ  

120 ДЕТСКИХ РИСУНКОВ

Огромное мозаичное панно, составленное 
из 120 плиток, появится на одном из зданий 
подмосковной Дубны. Изюминкой этого произ-
ведения искусства станет то, что его полностью 
создадут дети.

Как стало известно «МК», идея сложить 
композицию из детских рисунков появилась 
у директора мозаичной мастерской Ми-
хаила Полякова. Обсудив ее с дубненскими 
художниками-космистами, он запустил в 
городе необычный проект: «Рисуем космос 
так, как его понимаем». В этом проекте могут 
участвовать только дети, однако помощь ро-
дителей не возбраняется. Малыши рисуют на 
специальных плитках акриловыми красками, 
после чего автор идеи обрабатывает каждую 
работу специальным составом и сушит в печи. 
На плитках дети изображают закаты, виды го-
рода, букеты, корабли и прочее. «Все работы и 
каждая в отдельности поражают своей откро-
венностью и глубиной, — признался Михаил. 
— Это реализм. Космос — мир вокруг нас — на 
самом деле именно такой, как на этих рисунках. 
Представляете, 120 авторов! 120 человек будут 
проходить мимо и показывать: это мой рисунок, 
здесь я рисовал».

Когда работа будет закончена, плитки соберут 
в панно размером около девяти квадратных 
метров. Между ними разместят мозаичные 
вставки. Это эпическое полотно через месяц 
должно появиться в Институтской части города. 
Сейчас согласовывают размещение мозаики на 
стене библиотеки Объединенного института на 
улице Блохинцева.

РЕМОНТНИКИ 
УБИВАЛИ ПРОРАБА 
ВСЕМИ РАБОЧИМИ 
ИНСТРУМЕНТАМИ 

Трое гастарбайтеров из Узбекистана ото-
мстили прорабу за замечание с помощью то-
пора, перфоратора и строительной рукавицы. 
После экзекуции труп бедолаги обнаружил его 
партнер по бизнесу в квартире в подмосковном 
Королеве, где рабочие делали ремонт.

Как стало известно «МК», 35-летний житель 
Узбекистана Отабек Камбаров приехал в Рос-
сию на заработки в 2014 году. На родине у него 
остались жена и четверо малолетних детей. 
Обосновался гастарбайтер в Московской об-
ласти. Там он познакомился с двумя земляка-
ми и вместе с ними работал на строительных 
объектах. Однажды им подвернулась «шабаш-
ка» — ремонт квартиры в микрорайоне Перво-
майский на Советской улице. Мигранты должны 
были залить пол. Однако узбеки сделали свою 
работу из рук вон плохо. Прораб Михаил (имя 
изменено) в сердцах высказался грубо в их 
адрес, и ремонтники затаили обиду. Больше 
всех возмущался поведением прораба Отабек, 
он же и придумал, как отомстить работодателю. 
Мигранты вызвали его на объект, а для экзеку-
ции приготовили топор и веревку. Через день 
Михаил приехал по звонку рабочих в квартиру. 
В помещении без лишних разговоров Камбаров 
ударил мужчину топором по голове. От этого 
прораб свалился на первый этаж (квартира 
двухуровневая) и потерял сознание. Гастар-
байтеры стали избивать свою жертву ногами. 
В какой-то момент Михаил очнулся и стал звать 
на помощь. Чтобы заглушить крики раненого, 
один из узбеков включил перфоратор. Потом 
злоумышленники привязали бедолагу к доске, и 
Камбаров засунул мужчине в рот строительную 
рукавицу. Сделав свое черное дело, Отабек 
забрал у жертвы деньги, ноутбук, сотовый теле-
фон, и на такси злоумышленники уехали в город 
Обнинск Калужской области. 

Труп обнаружил партнер по бизнесу Михаи-
ла. Он обеспокоился, что товарищ не отвечает 
на звонки. Приехав по адресу, где проходил 
ремонт, он увидел микроавтобус компаньона, 
а двери в жилище были закрыты. Почувствовав 
неладное, мужчина через окно попал в помеще-
ние и там увидел безжизненное тело Михаила. 
Как потом показала экспертиза, несчастный 
умер от удушения. Правоохранители по дан-
ному факту возбудили уголовное дело сразу по 
трем статьям: «Незаконное лишение свободы», 
«Кража» и «Умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью». Злодеев поймали не сразу. 
Сначала попались подельники Камбарова. Их 
приговорили к длительным срокам заключе-
ния. Камбарова повязали через два года при 
пересечении границы с Казахстаном. Он сразу 
признал свою вину и раскаялся в совершенном 
преступлении. Узбек пояснял следователям, 
что не хотел убивать начальника — когда они 
покидали квартиру, Михаил был жив. Недавно 
суд города Королева приговорил гастарбайтера 
к 12,5 года колонии строгого режима. 

КАРЬЕРА ПОЛИЦЕЙСКОГО 
ПРОПАЛА В АППАРАТЕ 

ДЛЯ КОРРЕКЦИИ 
ФИГУРЫ?

Видный бизнесмен из Подмосковья под-
вел «под монастырь» заместителя начальника 
ОМВД России по городскому округу Лобня. 
Подполковник внутренней службы Валерий 
Бабушкин, как считает следствие, без всяких 
оснований отдал коммерсанту вещдок стои-
мостью 1 млн рублей.

Как стало известно «МК», один из участников 
этой некрасивой истории — 58-летний пред-
приниматель Ильдар, который создал в Лобне 
торговое объединение в 1992 году. Одним из 
направлений его деятельности стала сдача в 
аренду торговых помещений. Несколько лет 
назад местная жительница взяла у него пло-
щадь под открытие косметического салона по 
улице Катюшки в Лобне. Женщина сделала там 
капитальный ремонт и завезла дорогостоящее 
оборудование. Первое время дела у бизнес-
леди шли хорошо. Однако вскоре хозяин тор-
гового центра резко взвинтил цену на аренду. 
Предпринимательница возмутилась, так как 
у нее с арендодателем был устный договор: 
деньги, потраченные на ремонт, он зачтет ей в 
ежемесячную оплату. Коммерсанты долго спо-
рили, и в конце концов Ильдар закрыл доступ 
в косметический салон и запретил отдавать 
даме ее имущество. Возмущенная женщина 
обратилась в местную полицию с заявлением. 
В 2017 году правоохранители возбудили по 
данному факту уголовное дело по статье УК РФ 
«Самоуправство». В качестве вещественных 
доказательств силовики изъяли аппарат для 
коррекции фигуры, который стоит 1 млн рублей. 
Следователь своим постановлением определил 
место его хранения в дежурной части местной 
полиции. Однако каким-то образом коммерсант 
нашел подходы к Валерию Бабушкину, который, 
по версии следствия, дал своим подчиненным 
указание, и те вернули Ильдару дорогостоящее 
оборудование. Однако этот факт выявили со-
трудники собственной безопасности ГУ МВД 
России по Московской области. 

В отношении 54-летнего офицера было 
возбуждено уголовное дело по статье УК РФ 
«Превышение должностных полномочий». 
Мужчине грозит до 10 лет лишения свободы. 
Пока подполковник находится на свободе. 
Мера пресечения для него не избрана. В ор-
ганах правопорядка Бабушкин служит более 
24 лет, а на должности заместителя больше 
семи. Прошел Афганистан, имеет награды 
и множество поощрений от руководства. В 
коллективе пользовался до этого случая за-
служенным авторитетом.
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на воду новый российский 
атомный ледокол «Урал» про-

екта 22220. Еще по заказу Роса-
тома строятся три самых мощных 

корабля арктического класса.
Что касается новейшего 

дизель-электрического ледокола 
«Илья Муромец», о котором говорил 

Шойгу, то, по словам военных, его 
можно использовать для самых раз-

ных задач: научно-исследовательских, 
транспортных, спасательных. Примене-

ние «Ильи Муромца» — а именно он будет 
использоваться для проводки кораблей 

и судов флота через ледяные поля — по-

зволит серьезно увеличить собственные возмож-
ности материально-технического обеспечения 
Северного флота в условиях Арктики.

Шойгу сообщил также, что всего до конца 
этого года флот получит 416 единиц современно-
го вооружения и военной техники, в том числе 5 
боевых кораблей и катеров, 5 судов обеспечения, 
15 самолетов и вертолетов, а также 62 радиолока-
ционных и зенитных ракетных комплекса. После 
чего доля современного вооружения и военной 
техники на Северном флоте составит 56,7%.

Министр напомнил и про современные под-
лодки проектов «Ясень» и «Борей» с крылатыми 
и баллистическими ракетами, которые сейчас 
осваивают моряки-североморцы, и подводный 
крейсер «Юрий Долгорукий», в мае успешно 

отстрелявшийся залпом сразу четырьмя страте-
гическими ракетами «Булава».

Кроме того, по словам Шойгу, в акватории 
Северного морского пути теперь снова в посто-
янном режиме присутствуют боевые корабли и 
суда обеспечения. Противолодочные самолеты 
Ту-142 выполняют трансарктические полеты в 
высоких широтах. А на российской военной базе 
«Арктический трилистник», построенной по уни-
кальным северным технологиям на острове Земля 
Александры архипелага Земля Франца-Иосифа, 
несут службу подразделения 1-й дивизии ПВО 45-й 
армии ВВС и ПВО Северного флота. Эта армия, 
сформированная в декабре 2015 года, охраняет 
воздушное пространство еще и на архипелагах 
Новая Земля, Северная Земля, Новосибирских 
островах.

Боевые комплексы арктической модификации 
«Тор» и «Панцирь», которые стоят на вооружении 
этой армии, можно было видеть на Красной площа-
ди во время парада 9 Мая, когда они ехали по сто-
личной мостовой, окрашенные в белые северные 
цвета. Эти машины адаптированы к арктическим 
условиям и сегодня надежно работают даже при 
минус 50 по Цельсию. Они способны эффективно 
уничтожать воздушные цели, летящие на предель-
но малых, малых и средних высотах со скоростью 
до 700 метров в секунду, в том числе в условиях 
массированного налета и радиоэлектронного и 
огневого противодействия противника.

Каждый такой ЗРК «Тор» может вести сразу 48 
воздушных объектов. Затем умная машина сама 
выбирает из них 10 наиболее опасных на данный 
момент и сразу уничтожает их залпом — по четыре 
одновременно. Причем от комплекса не могут 
укрыться даже объекты, созданные по технологии 
«стелс». Стрелять «Тор» способен даже во время 
движения, чем и уникален. 

Правда, в Арктике, зимой на снегу, а летом в 
болотистом грунте приполярных болот, передви-
гаться технике очень трудно. Поэтому для таких 
условий конструкторами специально был создан 
уникальный двухзвенный вездеход на гусеничном 
ходу, что позволило комплексу работать полностью 
в автономном режиме. 

Другой зенитный ракетно-пушечный ком-
плекс (ЗРПК) малой дальности «Панцирь-СА» с 
многоканальной системой захвата и сопровожде-
ния целей, скорострельными автоматическими 
пушками и современными ракетами способен 
гарантированно уничтожить любые воздушные 
цели в радиусе 20 км. Именно эти комплексы 
охраняют сегодня от нападения с неба новейшую 
военную базу России «Арктический трилистник» 
на острове Земля Александры архипелага Земля 
Франца-Иосифа.

Военнослужащие арктических войск обе-
спечиваются также самыми современными сред-
ствами связи, для чего запущено серийное про-
изводство станций спутниковой связи Р-444-Д 
«Лощина-ГУС». Эта аппаратура, установленная 
на базе бронеавтомобиля «Тигр-СпН», приспо-
соблена к работе именно в условиях Крайнего 
Севера и Арктики. Станции Р-444-Д могут ор-
ганизовать высокоскоростной цифровой канал 
связи (до 2048 кбит/сек.) для видеоконференций, 
дуплексную телефонную и факсимильную связь, а 
также передачу данных шифрованной информации 
по спутниковому каналу. В отличие от станций 
предыдущего поколения «Лощина-ГУС» может 
работать в движении, и ей не требуется времени 
на развертывание. 

Основные силы российского подводного фло-
та также сосредоточены именно здесь. Кроме того, 
по информации источников «МК» в «оборонке», 
на Северный флот планируется поставить, а воз-
можно, уже ставятся на вооружение береговые 
ракетные комплексы «Бал». Они были приняты 
на вооружение в 2008 году и предназначены для 
контроля территориальных вод и проливных зон, 
защиты военно-морских баз, береговых объектов 
и инфраструктуры побережья, охраны побережья 
на десантоопасных направлениях.

Где именно размещаются эти комплексы, 
точной информации нет, но можно предположить, 
что они появятся на Кольском полуострове, чтобы 
на всякий случай держать под прицелом корабли 
вероятного противника. 

Россия вернулась  
в Арктику на века
Усиление российского военного присутствия 

в Арктике, безусловно, не может остаться незаме-
ченным странами НАТО, в первую очередь США. 
Оно, конечно же, их сильно раздражает. На во-
енной коллегии Сергей Шойгу напомнил, что в 
«настоящее время в северных широтах находятся 
ледоколы не только России, но и Южной Кореи, 
Швеции, Германии, США и Китая». 

Однако, как считают эксперты, главными кон-
курентами по отстаиванию своих интересов в 
Арктике для России в первую очередь окажутся все 
же Дания, Норвегия, Канада и США. Другие страны, 
не так громко заявляющие о своих претензиях на 
наш Север, это Китай, Южная Корея, Нидерланды, 
Франция, Германия, Швеция и Великобритания.

Все они преследуют здесь не только экономи-
ческие, но и военно-стратегические интересы, пы-
таясь вытеснить Россию из Арктики всеми спосо-
бами, как дипломатическими, так и политическими 
и военными. К примеру, США недавно выдвинули 
предложение предать Северному морскому пути 
статус международного. Неудивительно, если 
такое предложение будет поддержано кем-то из 
тех, кто и сам не прочь попользоваться чужим 
добром, объявив его общим. 

Одновременно военные расходы Дании и 
Норвегии, связанные с присутствием в Арктике, 
увеличились на 20%, а США и Канады — почти 
на треть. 

В новой программе вооружений, недавно 
принятой в США, заложены специальные виды 
оружия, с помощью которых можно вести военные 
действия в условиях Арктики. Ряд военных учений 
армии США, особенно проводившиеся в течение 
последних двух лет, тоже были посвящены отра-
ботке действий в условиях арктических широт. 
А в штаб-квартире НАТО по-прежнему активно 
обсуждается выдвинутое еще в 2010 году пред-
ложение о создании арктического командования 
Североатлантического альянса.

По мнению военного эксперта Алексея Леон-
кова, «сегодня США под видом защиты от россий-
ской военной агрессии наращивают свой потенци-
ал в Арктике. Западные партнеры рассматривают 
нашу оборонную инициативу в Арктике как прямую 
агрессию». По мнению ряда специалистов, интерес 
для США в этом регионе представляют не только 
ресурсы. Вашингтону выгодно разместить в Аркти-
ке системы противоракетной обороны. А потому 
скрытого военного противостояния в этом регионе 
нам с американцами, похоже, не избежать. 

И потому, как ранее докладывал министр 
Шойгу, всего в Арктике на островах Котельный, 
Земля Александры, острове Врангеля и мысе 
Шмидта за пять лет возведено 425 объектов общей 
площадью 700 тыс. кв. м. В них размещено более 
тысячи военных, а также специальное вооруже-
ние и техника. Он напомнил, что построены три 
уникальных военных объекта («Арктический три-
листник»), а также «продолжается строительство 
полноценного аэродрома на архипелаге Земля 
Франца-Иосифа, который будет способен кругло-
годично принимать самолеты». По словам Шойгу, 
за всю историю освоения Арктики ни одна страна в 
мире не реализовывала такие крупномасштабные 
проекты. И «мы сюда, в Арктику, пришли не на год 
и не на два, а надолго — на века».

Олег БОЖОВ.

Как мухи на варенье
Тема Арктики, поднятая в прошлую пятницу 

коллегией Минобороны, на военных совещаниях 
теперь звучит довольно часто. А ведь в 90-е годы 
и вплоть до «нулевых» про Арктику в нашей стране 
практически не вспоминали. Россия прекратила 
строительство судов ледокольного класса. Само-
леты северной авиации еще советской постройки 
доживали свой век без ремонта. Разведка по-
лезных ископаемых велась из рук вон плохо. А 
военные оставляли свои городки и аэродромы, 
уводя целые дивизии авиации и ПВО. Некогда 
могучий Северный флот тоже тихо умирал, ржавея 
у обледеневших причалов.

В те годы появился целый ряд стран, ко-
торые, видя слабость России, начали активно 
интересоваться Арктикой. Один из первых — 
Китай. Большой интерес арктические природные 
богатства вызывали и у стран НАТО, в первую 
очередь США, а также ряда государств Европы. 
Причем не только тех, чьи границы есть в Аркти-
ческом регионе. Пользуясь тем, что Евросоюз 
— структура, объединяющая экономические 
интересы многих европейских стран, виды на 
Арктику появились, к примеру, даже у таких го-
сударств, как Германия.

Но примерно с 2007 года окрепшая Россия 
стала постепенно возвращаться в Арктику, стре-
мясь при этом законодательно оформить свои 
законные права на эти территории и ресурсы 
в соответствии с международным законода-
тельством. Это, безусловно, не понравилось 
тем, кто уже спал и видел добычу полезных ис-
копаемых, включая углеводороды, на арктических 
шельфах, борьба за которые с каждым годом 
обостряется. 

Ситуация осложняется еще и тем, что су-
ществует такая международная структура, как 
Арктический совет, — это международный форум, 
созданный в 1996 году по инициативе Финляндии 
для защиты уникальной природы северной по-
лярной зоны. При нем есть постоянный комитет, 
куда входят восемь арктических государств (Ка-
нада, Дания, Финляндия, Исландия, Норвегия, 
Россия, Швеция и США), а также Европейский 
парламент. 

На своих заседаниях Арктический совет ре-
шает в основном задачи гуманитарного порядка: 
сотрудничество в области авиационного поиска 
и спасания или предотвращение разлива нефти 
в Арктике. Однако таких решений, которые были 
приняты в свое время по Антарктиде, — призна-
ние ее немилитаризированной и безъядерной 
зоной — Арктический совет не выработал. Сла-
бая международная законодательная база по 
Арктике, но при этом наличие здесь огромного 
количества полезных ископаемых, а также рез-
кое потепление климата, которое облегчает их 
добычу, — все это в совокупности вполне может, 
как сказал российский министр обороны, в самое 
ближайшее время «привести к нарастанию кон-
фликтного потенциала в данном районе».

Для защиты национальных интересов в этом 
регионе Россия вынуждена усиливать здесь во-
енное присутствие. Военным ведомством раз-
работан комплексный план по развитию воз-
можностей группировок сил и войск в Арктике 
на период до 2020 года, по словам Шойгу, «для 
адекватного реагирования на существующие и 
прогнозируемые угрозы». А угрозы это не только 
экономические, но и военные. 

Есть что защищать
Как заявляют в Минобороны, усиливая свою 

военную группировку в Арктике, мы преследуем 
несколько основных целей.

Во-первых, защищаем природные ресурсы 
арктического шельфа и Северного Ледовитого 
океана, большая часть которых залегает на тер-
ритории, принадлежащей России. Арктика — это 
предпоследняя на Земле не тронутая человеком 
кладовая полезных ископаемых, если считать 
Антарктиду. Запасы ее огромны. По оценкам Рос-
сийской академии наук, в Арктике «складировано» 
минерального сырья на $30 триллионов. Если в 
рублях — 2 квадриллиона! Здесь сконцентриро-
вана подавляющая доля общероссийских и обще-
мировых ресурсов. Это 100% коренных алмазов, 
до 90% марганца и хрома, 47% платины, от 60 до 
90% газа, 60% нефти и 40% золота. 

Во-вторых, крупная военная группировка 
здесь решает проблему контроля и безопасности 
перевозки грузов по главной водной артерии реги-
она — Северному морскому пути. Этот водный путь 
наиболее экономически выгоден, так как является 
самым коротким маршрутом из Европы в Азию. 
Протяженность — 7200 миль. Из них непосред-
ственно Севморпуть — от пролива Карские Ворота 
до Бухты Провидения — 3600 миль. Альтернатива 
такому пути — проход по транспортным артериям 
через Суэцкий или Панамский каналы. И если рас-
стояние, проходимое судами из порта Мурманска 
в порт Иокогамы (Япония) через Суэцкий канал (а 
там не все суда могут пройти из-за габаритов), — 
это 12 840 морских миль, то Северным морским 
путем — только 5770 морских миль. В 2016 году по 
Северному морскому пути было перевезено 7,26 
млн тонн различных грузов, что впервые превы-
сило показатели советских времен.

И в-третьих, что для Минобороны, пожалуй, 
самое главное: Арктика — важнейший регион в 
военно-стратегическом плане. Воздушный путь 
через Северный полюс имеет минимальное под-
летное время для баллистических ракет США. 
Ну, и соответственно, для наших ответных ракет 
— по Штатам. За долгие годы многочисленных 
армейских реформ и «оптимизаций», сокращения 
войск на этом стратегически важном направлении 
привели к тому, что небо здесь оставалось прак-
тически открытым для нападения потенциального 
противника. Огромная северная морская граница 
также долгие годы была уязвимой. Усиление на 
этом направлении боевого потенциала Северного 
флота, включая береговые ракетные комплексы и 
средства ПРО-ПВО (наземные и корабельные), — 
серьезный сдерживающий фактор для атомных 
субмарин вероятного противника и его кораблей, 
оснащенных  стратегическими ударными комплек-
сами и системами ПРО.

Года два назад об этом говорил и президент 
Владимир Путин, подчеркивая, что «Арктика 
играет для нас очень важную роль с точки зрения 
обеспечения нашей безопасности, потому что, 
к сожалению, это так. Там сосредоточены удар-
ные подводные лодки США недалеко от берегов 
Норвегии. Подлетное время до Москвы ракет с 
этих лодок — 15–16 минут, напомню об этом. Но 
там и наш флот, значительная часть нашего под-
водного флота».

Действительно, сегодня главные задачи 
боевого прикрытия арктических рубежей Рос-
сии решает Северный флот, которому подчинены 
все остальные армейские структуры региона: 
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В данном случае все закончилось не порица-
нием, а возбуждением уголовного дела, которое 
ни шатко ни валко тянулось два года. И вот в конце 
августа калининградцу предъявили обвинение 
по части 1 статьи 282 «Возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно унижение человеческого 
достоинства». Теперь Артуру Смирнову грозит до 
пяти лет лишения свободы.

Но самое бредовое в этом деле, что парень 
является... аутистом, инвалидом, давно состоит 
на учете в психиатрической клинике и, по мнению 
экспертов, не осознает последствий своих дей-
ствий, мыслей и высказываний.

«Аутисты не различают оттенков человеческих 
эмоций, не распознают подтекста многих фраз, 
не различают, что такое хорошо и что такое плохо. 
Да, их можно научить этому, объяснить, что можно 
и что нельзя, но для каждой новой ситуации им 
нужно повторять все заново. Многие из них ге-
ниальные имитаторы, но это вовсе не значит, что 
они действительно чувствуют то, что изображают», 
— объясняет мама Артура. Она уверяет, что еще 
аутисты не способны прогнозировать последствия 
своих поступков. «Вы смотрели «Человек дождя» — 
герой фильма аутист, иной, он совершает иногда 
довольно странные поступки, но никто при этом 
не судит его за экстремизм».

Чтобы спасти сына, женщина написала в 
Интернете петицию в его защиту, которую уже 
подписали свыше 130 тысяч человек.

Диагноз Артуру Смирнову поставили еще 
в четыре года. Синдром Аспергера — один из 
подвидов аутизма, самая легкая его форма, при 
которой сохраняется высокий интеллект, но на-
рушены социальные связи и коммуникации. То 
есть такой человек может быть отличным про-
граммистом, получить высшее образование, но 
совершенно не уметь общаться с другими людьми. 
Он беспомощен в социальном плане.

«Лет до десяти сын у меня даже лиц однокласс-
ников не различал, и уж тем более не запоминал их 

имена, — сетует мама, Инга Викторовна. — Гово-
рил, например: меня ударил «сиреневый мальчик» 
или обидела «желтая девочка». Как дети были 
одеты, так он их и называл».

Это сейчас к иным детям большинство отно-
сится доброжелательно и внимательно, во время 
детства Артура такого не было. До всего прихо-
дилось доходить самим родителям. Было тяжко, 
так как таблеток от расстройства не существует. 
«Раньше не было даже курсов, где таких особен-
ных детишек обучали бы приемлемым правилам 
взаимоотношений в обществе, — вздыхает мама. 
— Почти все ровесники Артура с подобным диа-
гнозом имеют похожие проблемы».

Тем не менее Артур все же пытался наладить 
контакт с обычными сверстниками, но те гнали 
от себя непохожего мальчишку, обзывались и 

дразнили, иногда били. 
«В восьмом классе сын 
влюбился в девочку, пы-
тался за ней поухаживать, 
на 14 февраля сделал по-
дарок. Но та посмеялась и 
подговорила одноклассника 
поучить Артура жизни, тот на-
пал на него и сломал нос».

Возможно, именно по- сле этого 
юноша начал сторониться «тян», как называл он 
всех девушек на молодежном сленге, а все свои 
переживания сублимировал в неприязненные 
отношения к ним в соцсетях.

Он понимал, что не такой, как все, но не знал, 
что нужно делать, как привлечь к себе внимание. 
И привлек. Следственные органы.

Несколько лет назад Артур создал в соцсети 
группу, назвал ее «Ненависть к женщине», всего в 
ней было шесть подписчиков, из которых трое — 
вообще «мертвые души».

Многие цитаты, высказанные им в Сети, на-
столько непонятны по смыслу, что невозможно 
даже предположить, что они могли оскорбить весь 
женский род по гендерному признаку.

Вот, к примеру, одна из подобных фраз. Мы 
не боимся ее привести в статье, потому что и сами 
не видим, в чем ее подсудность: «Тред уже пуст и 
паста старая, но хочется написать пару букв по 
поводу отношений и тян в частности…»

«Таких дурацких цитат в Интернете хватает. 
Лично мне даже непонятно, кому они могут быть 
интересны, — вздыхает Инга Викторовна. — Да, то, 
что Артур делал, копировал их на свою страничку, 
это нехорошо. Высказывания некрасивые и непри-
ятные. Но ведь это не уголовное преступление. 
Видно, что парень выплескивает свою личную 
обиду в Интернет. Как за такое можно посадить 
в тюрьму?»

Двадцать девятого декабря 2016 года на рабо-
ту к Инге Смирновой, маме Артура, пришли опера-
тивники. Они показали ордер на обыск и попросили 
проехать с ними домой к Смирновым. Из 

квартиры изъяли всю 
технику, даже нерабо-
тающий телефон, ко-
торый использовался 
в качестве будильни-
ка. Смирновой объ-
яснили, что ее сына 
подозревают в экс-
тремизме из-за 
картинок и цитат, 
которые он разме-
стил на своей лич-
ной странице.

Кто же его 
сдал? Ведь не 

просто так правоохрани-
тели шерстят весь Интернет, они ра-

ботают по заявлению человека, считающего, что 
его чувства — верующего, темнокожего, женщи-
ны, мужчины, инвалида, ребенка, да кого угодно 
— оскорблены.

В данном случае речь, скорее всего, идет о 
конфликте молодого человека с преподаватель-
ницей Балтийского федерального университета 
имени Иммануила Канта, где учится Артур, кстати, 
на кафедре компьютерной безопасности.

«Она вела у них математику и, как мне кажется, 
нравилась сыну. Он начал оказывать ей знаки вни-
мания. Ну... в силу своего состояния, вы понимаете, 
аутисты могут быть достаточно навязчивы, иногда 
они не чувствуют чужие личные границы. Наверное, 
он ей надоел, и на одной из лекций она рассказала 
всем студентам неприятную историю, в главном 
герое которой можно было узнать моего Артура. 
Он воспринял это как предательство, как личную 
обиду и начал писать девушке в личку, возможно, не 
совсем адекватные вещи. Но мой сын в силу своего 
состояния не желал наступления тех последствий, 
о которых писал. Это неправда!»

Скорее всего, по мнению мамы, именно моло-
дая преподавательница и нажаловалась в органы 
на поведение доставшего ее студента. А те заодно 
проверили и его страницу в соцсети, обнаружив 
целую группу «ненависти к женщинам».

Лингвистическая экспертиза показала, что 
в текстах действительно «содержатся высказы-
вания, направленные на унижение достоинства 
группы лиц по признакам пола (женщин)». Но в 
обвинительном заключении фигурирует только 
одно «графическое изображение с текстом», в 
котором женщину сравнивают с собакой.

Для того чтобы определить, насколько об-
виняемый осознавал общественную опасность 
и преступность (по мнению следствия) своих 
действий, Смирнова отправили на психолого-
психиатрическую экспертизу, сначала лаборатор-
ную, затем положили в психбольницу. По словам 
матери, во время обследования его чуть не довели 
до самоубийства. Дело в том, что парень уже не-
сколько лет принимал серьезные антидепрес-
санты, но в условиях стационара для «чистоты 
картины» их отменили. «У Артура началась ломка, 
он чувствовал себя настолько плохо, что передал 
мне записку, в которой было написано, что он хочет 
покончить с собой», — говорит мама.

Экспертиза подтвердила, что «Смирнов А.С. 
Не мог в полной мере осознавать фактический ха-
рактер и общественную опасность своих действий 
и руководить ими». Но это отнюдь не являлось 
основанием для прекращения его уголовного 
дела.

За последние полтора года в деле сменилось 
четыре следователя. И все, по словам мамы, удив-
лялись, что тут расследовать, но поделать ничего 
не могли. Уговаривали парня на чистосердечное 
признание, но тот не хотел каяться — он искренне 
считает себя невиновным и не понимает, за что 
его собираются наказывать. Инга Смирнова очень 

боится, что сына отправят в СИЗО. Что с ним там 
будет? «Я прекрасно понимаю, что ничего хорошего 
его не ждет. Пока же, до суда, он под подпиской 
о невыезде».

Сейчас Артур находится в крайне тяжелом 
состоянии, у него бессонница, и ночью он не-
редко будит маму нервными криками: «Это все 
неправда, неправда!»

Как объяснить молодому человеку, что его 
судят не за поступки и даже не за слова, за мысли. 
Что в современном обществе мысли тоже могут 
быть опасны для своего носителя.

Как всем нам разучиться в одночасье думать, 
чтобы не оказаться за решеткой...

Лилия МИХАЙЛОВА, психиатр:
— Синдром Аспергера — одна из самых 

легких форм аутизма, и если молодой человек 
не был до этого лишен дееспособности, то не 
исключено, что по чисто формальным основани-
ям его могут осудить. Да, согласно результатам 
психиатрической экспертизы, он мог не осозна-
вать последствий своего поведения, но это, к 
сожалению, не освобождает его от уголовной 
ответственности.

Хотя в каждом конкретном случае нужно 
подходить к случившемуся индивидуально. В 
нашем государстве инвалидам живется тяжело, 
но слава богу, что мы пусть медленно, но дви-
жемся в том направлении, чтобы обеспечить им 
социализацию.

Да, особенность этого синдрома такова, 
что его обладатели подчас не могут осознавать 
последствий своих поступков, они не отличают 
проявления дружбы от ненависти. Если родители 
давно знали о диагнозе, по моему мнению, они 
должны были заранее подстраховаться в юри-
дическом плане.

Мы, психиатры, всегда предупреждаем об 
этом родственников: однажды такими людьми 
может быть совершена непоправимая ошибка, 
за которую им придется отвечать, хотя чаще всего 
это не преступление. Их вполне можно научить, 
что нельзя убивать, грабить, мошенничать, но 
основы нравственного поведения для большинства 
аутистов — терра инкогнита.

Американские специалисты считают, что 
примерно каждый сотый человек в мире имеет 
признаки расстройств аутичного спектра и обе-
зопасить таких «людей дождя» не только от других, 
но и от самих себя — вот задача современного 
общества.

Екатерина САЖНЕВА.

АУТИСТА 
ДО СУДА

Любую ситуацию, как известно, можно довести до абсурда. Сегодня это про-
исходит с лайками и перепостами в Интернете, нередко ломающими жизни 
своих незадачливых авторов.

А в Калининграде собираются судить за экстремизм 27-летнего парня, который 
высказал в Сети крамольные мысли о женщинах. Обвинил скопом весь слабый пол 
в меркантильности и продажности. Что женщин интересуют только «мещанские 
пристрастия вроде одежды, косметики, драгоценностей и секса».
Собственно говоря, за похожие высказывания можно наказать каждого второго 
мужика. Или, наоборот, обиженную на кавалеров женщину, считающую, что все 
мужчины — сво...

ПЕРЕПОСТЫ 
ПРО ЖЕНЩИН 
ДОВЕЛИ

27-летнего инвалида  
с синдромом Аспергера 
пытаются отправить  
на нары за оскорбления 
слабого пола  
в Интернете

общевойсковые, ракетные и артиллерийские бри-
гады, дивизия ПВО. Таким образом, по составу сил 
и структуре подчинения такой флот больше напо-
минает полноценный военный округ, или объеди-
ненное стратегическое командование. Оружию и 
технике, которая приходит сюда на вооружение, в 
последнее время уделяется самое пристальное 
внимание.

Призвали «Илью Муромца»
Как заявил Сергей Шойгу на заседании во-

енной коллегии, «этой весной в состав Северного 
флота приняты ледокол «Илья Муромец» и морское 
судно тылового обеспечения «Эльбрус», летом 
— фрегат «Адмирал Флота Советского Союза 
Горшков» и большой десантный корабль «Иван 
Грен». Завершаются государственные испытания 
морского танкера «Академик Пашин».

Напомню, что в мае 2019 года на Балтийском 
заводе в Санкт-Петербурге планируется спустить 

«Сегодня Арктика превратилась в 
объект территориальных, ресурсных 
и военно-стратегических интересов 
ряда государств. Это может привести 
к нарастанию конфликтного 
потенциала в данном районе». 
Об этом на недавнем заседании 
коллегии военного ведомства 
заявил Сергей Шойгу. Министр 
обороны сказал, что «защита 
национальных интересов России 
в Арктическом регионе и его 
активное развитие остаются 
приоритетами деятельности 
Вооруженных сил». 
Почему Арктика в 
последние годы 
приобретает статус 
стратегического региона 
планеты? Какие 
национальные 
интересы Российская 
армия защищает 
в этих северных 
широтах? И с 
помощью какого 
оружия она это 
делает? На 
эти вопросы 
искал ответы 
«МК».

«ШАПКЕ МИРА»
ГРОЗЯТ 
КОНФЛИКТЫ

Атомный ледокол  
«Арктика» — первое  

в истории судно, 
достигшее  

Северного полюса  
в надводном плавании.

Путин, Медведев  
и Шойгу в Арктике.

Арктическая техника участвует в параде на Красной площади.

«Арктический трилистник», 
построенный  
по уникальным северным 
технологиям на острове Земля 
Александры (архипелаг Земля 
Франца-Иосифа).

Превратится ли 
холодный регион  

в «горячую 
точку»
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АВТОВЗГЛЯД

Стремление автовладельца — поль-
зоваться машиной как можно дольше 
с минимальными вложениями фи-
нансов. Цель автопроизводителя и 
автодилера — заставить его менять 
машины как можно чаще. Или хотя бы 
как можно больше запчастей по мак-
симально возможной цене. 

Автомобильное понятие «расходник» само 
по себе подразумевает, что штуковину с таким 
названием выбрасывают на помойку сразу, как 
только она перестает выполнять свои функции. 
И срок жизни подобных деталей обычно четко 
регламентирован, в том числе и инструкциями 
по эксплуатации автомобиля. Мы подобрали 
пять всем известных «расходников», которым 
можно сильно продлить жизнь, сэкономив 
приличную денежную сумму.

Первая из числа «одноразовых» деталей, 
от которых чаще всего избавляются раньше 
времени, постоянно маячит перед глазами — 
это щетки стеклоочистителя, или дворники. 
Со временем их резина «дубеет», а чистящая 
кромка неравномерно истирается в ходе экс-
плуатации. Результат — плохое прилегание 
к стеклу и пропуски грязи на изношенных 

участках. Это достаточно просто исправить. 
Для начала с помощью достаточно мелкой 
«наждачки» освежаем чистящую кромку, а за-
тем помещаем дворники в бензин («калошу») 
хотя бы на ночь. Замачивание делает щетку 
заметно более эластичной. Таким образом, мы 
даем ей если не вторую жизнь, то полжизни 
наверняка.

Второй «расходник» — кандидат на долго-
летие — воздушный фильтр. Его выводят из 
строя дорожная пыль и грязь — ими забива-
ется фильтрующий элемент. А что у нас лучше 
всего борется с пылью? Правильно: пылесос. 
В идеале — промышленный, но и тот, что ис-
пользуется на автомойках (в том числе и само-
обслуживания) тоже вполне сгодится.

Тщательно пропылесосенный фильтрую-
щий элемент с новым из коробки, конечно, не 
сравнится, но еще тысяч на 10–20 километров 
пробега в среднестатистических условиях 
эксплуатации его вполне хватит.

Выкидывать покрытые нагаром свечи за-
жигания тоже не всегда стоит спешить. Если на 
электродах не наблюдается каких-либо при-
знаков эрозии, то их вполне можно очистить 
от нагара и вновь установить в мотор. Калить 

их на кухонной плите, как это делали наши 
пращуры, передвигавшиеся на «Жигулях», не 
следует. Достаточно опустить свечу в какое-
нибудь средство для очистки канализации 
или нагара на плитах. Через часик отмокания 
можно помочь химикатам — пройтись по за-
грязненным частям старой зубной щеткой. 
Несколько часов, проведенных в подобной 
ванне, как правило, полностью убирают на-
гар и копоть со свечи — и она может служить 
дальше.

В подвеске любой машины полно шаровых 
шарниров. Скорость износа таких «расход-
ников» прямо зависит от качества и нали-
чия смазки между их частями. Существенно 
продлить жизнь этому «расходнику» может 
нехитрый прием: нужно раз в несколько де-
сятков тысяч километров пробега с помощью 
специального шприца закачивать под пыльник 
консистентную смазку подходящей марки. 
Проверено — помогает надолго отложить 
момент замены. 

Следующий «расходник», который не сле-
дует списывать при первых же признаках про-
блем, — это колесный диск. В случае если его 
«повело» или на нем образовалась глубокая 
выработка, можно вполне обойтись проточкой. 
Узел станет как новый.

Максим СТРОКЕР, 
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОЛИКБЕЗ 

Все чаще в юридической практике при-
ходится слышать загадочный термин 
«бесконтактное ДТП». Сразу вспомина-
ются многочисленные ролики в Интер-
нете, где автомобили сталкиваются с 
невидимым препятствием и чудесным 
образом превращаются в груду метал-
ла. Как выяснил «АвтоВзгляд», магия 
здесь ни при чем. 

Видеоролики с аномальными явлениями на 
дороге отредактированы грамотным монтаже-
ром, а понятие «бесконтактное ДТП» придумали 
юристы, чтобы дать шанс обвиняемому в аварии 
водителю выйти сухим из воды.

Напомним, что согласно ПДД дорожно-
транспортное происшествие — это событие, 
возникшее в процессе движения по дороге 
транспортного средства и с его участием, при 
котором погибли или пострадали люди или 
повреждены транспортные средства, сооруже-
ния, грузы, либо причинен иной материальный 
ущерб. Мы привыкли, что авария предполагает 

взаимодействие (контакт, столкновение) с дру-
гими участниками движения или каким-то иным 
препятствием, хотя в формулировке об этом 
ничего не сказано.

Ведь не секрет, что огромное количество 
аварий регулярно случается по вине лихачей, 
нарушивших ПДД и скрывшихся с места ДТП без 
единой царапины. Наверняка каждому водите-
лю приходилось быть свидетелем ситуации, 
когда чье-то наглое поведение на дороге едва 
не приводило к серьезному происшествию. И 
понятное дело — последствия в таких случаях 
могут быть самыми печальными.

Например, вашу машину настолько экс-
тремально подрезали на большой скорости, 
что во избежание прямого столкновения вам 

пришлось сместиться на соседнюю полосу и 
задеть чужой автомобиль. Или кто-то вылетел 
на перекресток на красный сигнал светофора, 
препятствуя вашему движению, в связи с чем 
вы изменили направление машины и улетели 
в кювет. При этом, как уже было сказано, сам 
нарушитель, спровоцировавший ДТП, никого не 
задел и остался целым и невредимым.

Если участник движения создал помеху, 
в результате чего вы столкнулись с другой ма-
шиной или препятствием, то юристы это могут 
классифицировать как «бесконтактное ДТП». 
Но только при одном условии — если доказана 
первопричина аварии и установлен ее виновник, 
который в таких случаях, как правило, благопо-
лучно покидает место происшествия. И надо 
сильно постараться доказать вину водителя, 
спровоцировавшего подобную аварию. Осо-
бенно если случившееся не зафиксировано на 
видеорегистратор или уличную видеокамеру.

Усложняет ситуацию и тот факт, что со-
трудники ГИБДД обычно руководствуются 
при рассмотрении такого дела пунктом 10.1 
ПДД, который предписывает водителю при 
возникновении опасности замедлиться вплоть 
до остановки. Такая формулировка позволяет 
считать виновным того, кто совершил маневр 
(изменил направление движения) и столкнулся с 
препятствием или другой машиной. Но здравый 
смысл подсказывает, что не всегда возможно 
заранее рассчитать, при каком развитии со-
бытий ущерб будет минимальным. Ведь всем 
известно, к каким печальным событиям может 
привести экстренное торможение.

Кроме того, можно сослаться на пункт 3 
статьи 1079 Гражданского кодекса, который 
предусматривает понятие «непреодолимой 
силы» при нанесении вреда, а также указы-
вает, что под взаимодействием источников 
повышенной опасности понимается не толь-
ко столкновение транспортных средств, но и 
иные виды взаимодействия. То есть даже при 
отсутствии непосредственного контакта при 
ДТП ответственность за причинение вреда все 
равно лежит на виновнике аварии.

Однако, как правило, стражи порядка на 
такие аргументы не обращают внимания, так 
как проще всего свалить всю вину на присут-
ствующего участника ДТП, вместо того чтобы 
озадачиваться поисками неизвестного нару-
шителя. Как обычно, пострадавшим приходится 
доводить дело до суда, который при наличии 
прямых доказательств истинного нарушителя 
почти всегда принимает сторону истца.

Денис ХАЛФИН, 
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

РАСХОДНАЯ ЧАСТЬ

Запчасти, которые водители выкидывают  
раньше времени

АВТОПРАВО 

БЕСКОНТАКТНЫЙ БОЙ
Что делать, если попал  
в ДТП по вине лихача 
или «учителя»

В ближайшие выходные Москва отме-
чает свой 871-й день рождения. Каж-
дое столетие оставило свой отпечаток 
на улицах нашего города. Остатки мо-
стовой Великой улицы в Зарядье или 
изысканный доходный дом Перцовой — 
исторические эпохи в Москве переходят 
одна в другую, будто в слоеном пирож-
ном. Руководитель столичного Депар-
тамента культурного наследия Алексей 
Емельянов рассказал «МК», что удалось 
сделать для сохранения исторических 
памятников в последние годы и что за-
планировано на будущее.

— Какие наиболее значимые объекты 
были отреставрированы в Москве в послед-
ние 5–7 лет?

— Московская программа реставрации — 
одна из крупнейших в мире. За последние 7 лет 
в Москве завершены и приняты работы по со-
хранению более чем 1000 объектов культурного 
наследия.

Безусловно, знаковым событием для жи-
телей города стало открытие Московского цен-
трального кольца. Под государственную охрану 
было принято более 80 зданий и сооружений 
исторического ансамбля Московской окружной 
железной дороги, построенной вокруг Москвы по 
проекту архитектора и инженера П.И.Рашевского 
в 1903–1908 годах. Ее протяженность составила 
54 км. Все исторические объекты этой важ-
ной для Москвы магистрали были органично 
интегрированы в современную транспортную 
систему и сегодня успешно используются и 
эксплуатируются. Отдельно хочу отметить 
крупнейший реставрационный проект по со-
хранению объектов культурного наследия, 
расположенных на территории, примыкающей 
к парку «Зарядье». На относительно неболь-
шой территории можно проследить 600 лет 
истории формирования Москвы. Работы по 
сохранению памятников, начатые в 2012 году 
с реставрации Старого английского двора, за-
вершились в 2017 году реставрацией Госуда-
рева двора, палат бояр Романовых и комплекса 
служб Знаменского монастыря, а также памятника 
средневековой русской фортификационной ар-
хитектуры — стены Китай-города.

Еще один масштабный реставрационный 
проект Москвы — ВДНХ, где расположено 49 
памятников культуры, на сорока из которых про-
водятся реставрационные работы. За 4 года от-
реставрировано 8 объектов культурного насле-
дия. Один из крупнейших отреставрированных 
павильонов выставки — «Космос». Восстановлен 
не только внешний вид павильона 1954 года, но 
также проведен сложный комплекс инженерных 
работ, позволивший приспособить здание под 
круглогодичное использование как музейную 
площадку. Интересной деталью стало возвра-
щение утраченной в 70-е годы люстры-звезды. 
Она является точной копией звезды, украшавшей 
Троицкую башню Московского Кремля с 1935 
по 1937 гг. В 50-е годы эту люстру повесили под 
сводом купола павильона на высоте 67 м. В ноя-
бре 2017 года воссозданная по точным чертежам 
уникальная 4-метровая люстра вновь возвращена 
на свое историческое место. К слову, здесь же, 
на ВДНХ, летом открылся после реконструкции 
фантастический по своей красоте фонтан «Золо-
той колос», который не работал 30 лет. С трудом 
верилось, что можно будет вернуть ему прежний 
облик и функции, однако уже этим летом он вновь 
начал радовать всех посетителей выставки.

— Расскажите о наиболее значимых от-
реставрированных объектах в рамках про-
граммы «Моя улица».

— В ходе работ по программе «Моя улица» 
приведены в порядок более 200 фасадов па-
мятников истории и культуры на центральных 
и пешеходных улицах города. Как обновляется 
облик Москвы, можно судить, например, по Твер-
ской улице.

Еще одним ярким примером я бы назвал 
реконструкцию площади Тверская застава у 
Белорусского вокзала, которая началась еще в 
2008 году. На ней планировали за 300 млн дол-
ларов построить многоэтажную автостоянку в 
комплекте с торговым центром. Такой тогда была 
градостроительная политика, в рамках которой к 
каждому городскому вокзалу хотели «прилепить» 
торговый центр. В 2011 году, когда стало понятно, 
что это с большой вероятностью парализует дви-
жение как на самой Тверской улице, так и вокруг 
нее, реализация проекта была остановлена. В 
итоге на месте бывшего сквера на расчищенных 
под строительство площадях устроили назем-
ную парковку. В рамках изменения функционала 
привокзальных территорий площадь перестала 
быть только транзитной площадкой. В 2017 году 
территория приобрела свой исторический вид: 
теперь это пространство, удобное для пешеходов, 
со сквером и доступными объектами культурно-
го наследия. Один из них — памятник Максиму 
Горькому. В преддверии празднования 150-летия 

со дня рождения писателя 
бронзовый монумент был отреставрирован 
и возвращен из 12-летней «ссылки» в «Музеоне» 
на историческое место. 

Еще один пример — красивейшая улица 
Замоскворечья, Пятницкая, которой был полно-
стью возвращен исторический облик в рамках 
благоустройства. По ней буквально можно про-
следить историю нашего города. Большая часть 
домов здесь — это памятники архитектуры раз-
ного времени: и палаты XVII века, и особняки 
XVIII века, и усадьбы XIX века. Но главное, что при 
этом она органично вписывается в повседневную 
московскую жизнь.

— В ходе благоустроительных работ в 
Москве было сделано много археологических 
находок. Расскажите о самых интересных 
из них. 

— Всего за последние 7 лет московскими 
археологами сделано около 30 тысяч археологиче-
ских находок, более половины которых приходится 
на проведение работ по благоустройству. Любые 
работы, которые проводятся в городе, и особенно 
в его историческом центре, имеют несомненный 
интерес и крайне важны для изучения его истории. 
Ведь в земле под нашими ногами лежат предметы 
— потерянные, оставленные, спрятанные, вы-
брошенные нашими предками, остатки их домов 
и хозяйственных построек, а кое-где и их могилы. 
Временной разброс вещей, найденных в Москве 
в ходе археологических исследований, огромен: 
начиная с современных слоев и заканчивая тыся-
чами лет до нашей эры. Каждый объект уникален 
по-своему и несет свою информацию об истории 
города. Так, на Хохловской площади был найден 
фрагмент стены Белого города, на Биржевой 
площади — белокаменные фундаменты и 
остатки усадьбы, на Сретенке — остатки 
колодца, относящегося к Мытищин-
скому водопроводу, и кремниевый 
резец эпохи неолита. Расстояние 
между этими двумя находка-
ми более шести тысяч лет во 
времени и всего три дома 
по улице. Фрагмент конце-
вого скребка, найденный 
на Покровском бульва-
ре, еще древнее — ему 
девять тысяч лет. В За-
рядье и в Соймонов-
ском проезде были 
обнаружены облом-
ки каменных топо-
ров фатьяновской 
культуры, которые 
можно датировать 
рубежом III–II ты-
сячелетий до н.э. 
На улице Сретенке 
— каменное ору-
дие, кремниевый 
резец, относящийся 
к эпохе неолита (V–III 

тысячелетие до н.э.); фраг-
мент концевого скребка, 
который относится к бо-

лее древнему периоду — мезолиту (VII 
тысячелетие до нашей эры) — на Покровском 
бульваре. Само собой, широко представлена 
эпоха Средневековья. 

Из наиболее интересных находок текущего 
года я бы отметил клад на Садовнической улице, 
состоящий из 18 серебряных монет разного но-
минала, утерянных более двух с половиной веков 
назад; печь, украшенную изразцами, которая, 
по предположениям археологов, находилась в 
доме, вероятно, сгоревшем в Великом пожаре 
1737 года; уникальный артефакт XV–XVI веков 
— крышечку медного мощевика (коробочки для 
хранения мощей), обнаруженную при проведении 
работ по благоустройству в Лучниковом переулке. 
На нем изображена сценка Рождества Христова. 
Две уникальные находки, так называемые писки, 
относящиеся к воровской атрибутике, также были 
найдены в 2018 году. По предположениям археоло-
гов, с помощью таких приспособлений карманники 
незаметно разрезали сумки или карманы горожан. 
Для создания этих воровских инструментов ис-
пользовалась монета номиналом две копейки, 
отчеканенная в период с 1757 по 1761 год, и пятак 
времен Екатерины II. Ну и самыми масштабны-
ми находками этого сезона я бы назвал руины 
церкви на территории бывшего Скорбященского 
монастыря в Новослободском парке, которые 
были признаны выявленным объектом культурного 
наследия, а также остатки фундамента церкви 

Николы в Столпах XVII века, найденные во время 
археологических работ на пересечении Армянско-
го и Малого Златоустинского переулков.

— Недавно мэр проанонсировал програм-
му «Мой район», которая призвана уравнять 
все районы Москвы по инфраструктурному 
развитию. В то же время у москвичей сохра-
нился стереотип, что история города — это 
центр. Какие самые интересные памятники за 
пределами Камер-Коллежского вала вы може-
те назвать? Что делают для их сохранения?

— Надо сказать, что во всех округах Москвы 
есть множество уникальных зданий. Например, 
на территории Троицкого и Новомосковского 
административных округов Москвы расположено 
175 объектов культурного наследия, в том числе 
21 усадьба, каждая из которых требует особого 
внимания. ТиНАО — молодой округ, после его при-
соединения Мосгорнаследие подробно изучило 
все памятники, находящиеся на его территории. 
Сейчас нашим Департаментом ведется большая 
работа по обеспечению сохранности всех этих 
объектов, каждый на особом контроле: выдаются 
предписания о проведении реставрационных 
работ, ведутся переговоры с собственниками. 
Примерами уже завершенных качественных ре-
ставрационных работ в ТиНАО могут служить 
работы в усадьбе Остафьево и Китайском куль-
турном центре, которые стали лауреатами премии 
«Московская реставрация».

Совсем недавно мы открывали отреставри-
рованный чугунный павильон трамвайной оста-
новки начала ХХ века в САО. Это объект, который 
был восстановлен по программе льготной аренды 
«рубль за квадратный метр».

А вот на северо-востоке расположены 
очень интересные памятники конструкти-

визма: Бахметьевский гараж на улице 
Образцова, получивший вторую 

жизнь в качестве центра совре-
менного искусства, и гараж Ин-

туриста на Сущевском валу, 
привлекающий внимание 

всех проезжающих по 
Третьему транспорт-

ному кольцу своим 
необычным фасадом. 
Оба здания в 1930-е 

годы построили по 
проекту выдающе-
гося архитектора-
авангардиста 
Константина 
Мельникова.

В ЮВАО 
расположено 
более 500 объ-
ектов культур-
ного наследия. 
Здесь находит-
ся потрясающий 

памятник — ан-
самбль усадьбы 

Кузьминки (конец 

XVIII — начало XX вв.). Не-
подалеку находится дру-
гая, не менее интерес-
ная усадьба — Люблино. 
Еще один выдающийся 
памятник — Екатери-
нинский дворец и при-
легающий к нему парк в 
Лефортове. Напротив, на 
Госпитальной площади, 
находится другой значи-
мый объект — первый во-
енный госпиталь, основанный 
Петром Первым и включающий 
несколько корпусов.

За всеми нашими памятника-
ми мы следим, проводим необходи-
мые работы по сохранению.

Каким-то объектам мы находим новых 
собственников. Так, один из последних объектов 
культурного наследия, ушедший с торгов по про-
грамме «1 рубль за 1 квадратный метр», — до-
ходный дом на улице Девятая Рота, входящий в 
ансамбль доходных домов Г.К.Горбунова — рас-
положен в ВАО. Сейчас здание находится в неудо-
влетворительном, частично аварийном состоянии. 
Но теперь у него появился собственник, который 
заинтересован в качественной реставрации. Как 
только Мосгорнаследие примет результаты этих 
работ, владелец сможет перейти на льготную 
ставку аренды.

Кроме того, мы активно выявляем новые 
объекты, в том числе за пределами центра. Так, 
например, совсем недавно охранный статус по-
лучило здание мясной биржи, расположенное 
на юго-востоке столицы, в Сибирском проезде. 
Здание было построено в 1886–1888 годах в стиле 
краснокирпичной эклектики и являлось частью 
ансамбля зданий и сооружений Московских го-
родских боен. Или, например, мы взяли под охрану 
дом станционного смотрителя конца XIX века, 
расположенный у платформы Москва-Товарная-
Курская, между путями Курского и Горьковского 
направлений. 

Перечислять можно бесконечно. Надеюсь, 
что москвичи, живущие в этих районах, и сами 
могут с ходу назвать важные памятники.

— Что вы можете сказать об установке 
новых памятников? Например, на северо-
западе Москвы недавно появился бюст 
Марины Цветаевой. Могут ли жители сами 
обратиться в соответствующую инстанцию 
и добиться установки памятника? 

— Разумеется: вопрос установки памятников 
(произведений монументального искусства) в 
Москве решается специальной комиссией при 
Московской городской думе. 

Согласно закону о порядке возведения 
в столице произведений монументально-
декоративного искусства заявки могут поступать 
как от граждан, так и от юридических лиц, орга-
нов государственной власти и органов местного 
самоуправления. В такой заявке следует пред-
ставить описание монумента, его тематику, а 
также указать предлагаемое место установки и 
источники финансирования работ — памятник, 
как вы понимаете, недешевое удовольствие. 

Комиссия, на заседаниях которой всегда 
присутствуют представители Мосгорнаследия, 
рассматривает все заявки и выносит вердикт — 
внести или не внести данный памятник в пере-
чень предложений о возведении произведений 
монументально-декоративного искусства го-
родского значения. Далее следуют конкурсные 
процедуры, в ходе которых на общественное 
обсуждение представляются проекты монумента. 
Решение о реализации победившего проекта 
принимается правительством Москвы.

Москва также может принимать памятники в 
дар — в этом случае комиссия дает заключение 
о возможности установки такого памятника в 
Москве, а окончательное решение принимает 
мэр Москвы. Установку таких памятников спон-
сируют меценаты.

Хочу напомнить, что самовольная установка 
памятников в нашем городе чревата администра-
тивной ответственностью. Кроме того, придется 
оплатить расходы по демонтажу и приведению в 
прежний вид территории или здания, где данный 
памятник был установлен.

— Есть ли у города план «продвижения» 
Москвы для москвичей? Что нужно сделать, 
чтобы горожане чаще ходили на экскурсии, 
узнавали город? 

— Популяризация объектов культурного на-
следия — очень важное направление в нашей 
деятельности. Чем больше у нас будет людей, 
которым интересна Москва, ее история и архи-
тектура, тем эффективнее у нас будут решать-
ся проблемы сохранения наследия. Из года в 
год москвичи проявляют все больший интерес 
к своему городу, его культуре, наследию. А мы 
со своей стороны стремимся удовлетворить их 
любопытство. 

Например, в Дни исторического и культурного 

наследия, которые появились 18 лет назад. Тогда 
всего два дня — 18 апреля и 18 мая — открывались 
двери отреставрированных и примечательных 
московских памятников. Сегодня, в 2018-м, про-
грамма Дней длилась 1,5 месяца — до конца мая. 
И даже этого, как показывает практика, москвичам 
мало: в следующем году объектов для посеще-
ния станет в три раза больше, мы уже активно 
прорабатываем программу и договариваемся с 
различными учреждениями, которые арендуют те 
или иные объекты культурного наследия.

Интерес к истории Москвы необычайно вырос 
в последние несколько лет. Люди любознательны 
по своей природе: им интересно, что это за дом, 
кто его построил, кто жил здесь, как он выглядел, 
кому поставлен памятник. Мы со своей стороны 
стремимся всячески это любопытство удовлет-
ворить. Возвращаясь к Дням наследия, напомню, 
что в 2018 году было организовано более 300 ме-
роприятий, в проекте участвовали 65 памятников 
архитектуры, мы организовали 50 экскурсионных 
маршрутов. Постоянно ищем новые форматы: в 
этом году это были беговые и велосипедные экс-
курсии. Также мы предложили горожанам принять 
участие в настоящих московских квестах. 

Главное, не просто рассказать, но и пред-
ложить человеку поучаствовать в чем-то самому 
— для этого мы провели в социальных сетях два 
фотоконкурса, где наши подписчики размещали 
собственные фотографии и выбирали лучшие 
места для прогулок, встреч с друзьями и самый 
любимый уголок Москвы. 

В августе у нас стартовал второй экскурсион-
ный сезон: совершенно бесплатно любой желаю-
щий может прогуляться по Москве с известными 
экскурсоводами, сходить на лекцию или мастер-
класс. Достаточно только зарегистрироваться 
по ссылке, которую мы выкладываем вместе с 
анонсом в наших социальных сетях. Некоторые 
экскурсии расходятся за считаные минуты.

Важный проект — портал и приложение 
«Узнай Москву»: виртуальная карта столицы с 
указанными на ней памятниками и занимательны-
ми рассказами о них, написанными известными 
москвоведами. Тут же можно найти готовый экс-
курсионный маршрут, в том числе на английском. 
Сами горожане также могут принять участие в 
развитии проекта, разместив свой любимый 
маршрут или написав про любимый памятник. 
Всего в проекте на данный момент участвуют 1352 
дома, 598 памятников, 62 маршрута, 73 музея, 
169 территорий; список пополняется еженедель-
но, причем часть текстов пишут сами граждане. 
Получается этакая Википедия о нашем городе. 
А еще здесь постоянно размещаются события, 
конкурсы, можно скачать PDF замечательных 
книг о Москве.

— Городская среда и поведение горожан 
— взаимосвязаны ли они? Стали ли на бла-
гоустроенных улицах люди больше гулять?

— Давайте вспомним главное событие ми-
нувшего лета — чемпионат мира по футболу. Наш 
город посетили сотни тысяч болельщиков. Сколько 
фактов вандализма в отношении памятников было 
зафиксировано? Ни одного. Думаю, что дело тут 
как раз в том, о чем вы говорите: если в городе 
чисто, здания отремонтированы, улицы красивы 
и удобны для прогулок, то и желание вести себя 
порядочно будет сильнее. 

Не устану повторять: наша Москва — один 
из красивейших городов мира. Прогулки по ее 
улицам не наскучат никогда, за каждым поворотом 
скрывается что-то удивительное. Парки, бульвары, 
ВДНХ, исторический центр, метрополитен — вы 
обязательно встретите здесь экскурсионную 
группу или просто неспешно прогуливающихся 
и смотрящих по сторонам людей. Огромный спрос 
на экскурсии и лекции — это показатель того, что 
люди больше гуляют, больше узнают о городе, 
где они живут.

Уверен, что комфортная городская среда 
уже стала чем-то вроде признака времени. Ну а 
мы будем продолжать трудиться над тем, чтобы 
наш город становился еще лучше.

Дарья ТЮКОВА.

У КАЖДОГО РАИОНА 
СВОЯ ИСТОРИЯ

ДАРья ТЮ
КОВА

 ДАРья ТЮ
КОВА

Глава Мосгорнаследия рассказал «МК»  
о программах реставрации  
и о столичных археологических находках

“Московский коМсоМолец”    
6 сентября 2018 года 

Итог реставрации 
особняка Берга  
в Денежном переулке.

Ограда особняка Лопатиной (1876 г.)  
на Большой Никитской улице.

Руководитель столичного 
Департамента культурного наследия 

Алексей Емельянов.Храм Николы Чудотворца  
на благоустроенной площади 
Тверской Заставы.
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АРМИЯМОЯ МОСКВА

Исследования крупных консалтинговых 
компаний показывают: Москва за по-
следние годы стала одним из лидеров в 
области эффективности использования 
общественного транспорта. Столичный 
транспорт предсказуем, имеет высокую 
скорость, выглядит стильно и работает в 
большинстве своем без перебоев. В сто-
лице реализуются масштабные проекты: 
открыли Московское центральное коль-
цо, уже идет строительство городских 
центральных диаметров, быстрыми тем-
пами строится метро. О планах развития 
городского транспорта и месте россий-
ской столицы на фоне других мировых 
мегаполисов «МК» поговорил с главным 
исполнительным директором общерос-
сийской общественной организации 
«Российская академия транспорта», 
директором научно-образовательного 
центра цифровых высокоскоростных 
транспортных систем РУТ (МИИТ) Оле-
гом Покусаевым. 

— Не так давно прошел «круглый стол» 
с участием кандидата в мэры Сергея Собя-
нина. Какие темы вы обсуждали? Какие из 
них вы считаете сейчас особенно важными 
для города?

— Обсуждался широкий набор тем в области 
развития транспортной системы столицы: такси, 
наземный общественный транспорт, каршеринг, 
велосипеды. Одна из ключевых тем — это даль-
нейшее развитие внутригородского железно-
дорожного сообщения: создание наземного го-
родского метро или, иными словами, московских 
центральных диаметров. Железная дорога имеет 
высокую провозную способность и наряду с ме-
трополитеном является ключевым элементом 
транспортной системы Москвы. Реализация про-
екта МЦК продемонстрировала большой потен-
циал в использовании железных дорог в качестве 
городского транспорта. В данном случае МЦД — 
это пригородно-городское сообщение, позво-
ляющее добираться из пригорода с удобством 

и скоростью городского транспорта.
— Насколько сильно изменилась 

дорожно-транспортная ситуация в Москве 
за последние несколько лет? Какой знак носят 
эти изменения — стало лучше или хуже?

— Я считаю, однозначно лучше! Думаю, что 
каждый пользователь общественного транспор-
та может отметить строительство метро — не-
виданными темпами, новые автобусы, новые 
электропоезда, удобную систему оплаты, которая, 
кстати, будет развиваться и дальше. Нельзя не 
отметить развитие такого нового для Москвы 
вида городского транспорта, как велосипеды и 
каршеринг. Если вы пользователь общественного 
транспорта — вам точно стало лучше. Если вы 
автомобилист, то вы почувствовали уменьшение 
пробок, хотя обходиться содержание личного 
автомобиля и стало дороже. Но это нормально, 
в Москве по сравнению с мировыми аналогами-
агломерациями владение автомобилем — одно 
из самых дешевых. 

— Какие транспортные проекты, реа-
лизуемые сегодня в Москве, вы считаете 
самыми значимыми с точки зрения развития 
транспортной системы?

— Я думаю, что Москва развивает транс-
порт в комплексе, и на самом деле все проекты 
взаимосвязаны и влияют друг на друга. Наш уни-
верситет осуществляет научное сопровождение 
железнодорожных проектов в городе. Мы убеж-
дены, что потенциал железнодорожного транс-
порта еще далеко не полностью используется в 
интересах города, и эти проекты — одни из самых 
значимых для транспорта Москвы. 

— Расскажите о проектах, разрабаты-
ваемых в вашем институте. В чем их суть, как 
они могут изменить транспортную систему 
города? Применяются ли уже сегодня какие-
то ваши разработки?

— Наш научный центр, который я возглавляю 
в составе Российского университета транспорта 

(МИИТ), сегодня работа-
ет активно над проектом 
МЦД — московских цен-
тральных диаметров. 
Мы все хорошо знаем, 
что пригородное ж/д 
сообщение истори-
чески имеет большое 
значение для Москвы. 
Вместе с тем мы не ис-
пользуем в полной мере 
возможности железнодорож-
ного транспорта в интересах вну-
тригородских перевозок. Метро — это 
ведь тоже железная дорога. Чем она отличается от 
наземной железной дороги? Во-первых, развитая 
маршрутная сеть, интервалы и такт движения. Во-
вторых, комфортный подвижной состав большой 
вместимости, позволяющий производить бы-
струю высадку и посадку пассажиров. В-третьих, 
интеграция с другими видами транспорта, боль-
шое число ТПУ, пересадок, удобных остановок. 
И, наконец, удобная и интегрированная в общую 
транспортную сеть система оплаты. Мы работаем 
совместно с Департаментом транспорта города 
Москвы и ОАО «РЖД» над созданием такого сер-
виса на железной дороге. Здесь большее число 
и инженерных, и научно-исследовательских, и 
финансово-экономических задач. У нас значи-
тельная часть радиальных направлений приходит 
в тупик на вокзалах. Соединение этих направле-
ний требует строительства новых путей и эстакад. 
Немаловажным является вопрос организации 
высокоинтенсивного движения в условиях ограни-
чений пропускной способности железнодорожных 
линий. Все-таки у нас есть не только пригородные 
электропоезда, но поезда дальнего следования, 
экспрессы и другие. Одна из ключевых задач — 
развитие пассажирской инфраструктуры: строи-
тельство и реконструкция остановочных пунктов, 
транспортно-пересадочных узлов, наземных 

или подземных переходов, пересечений с ав-
томобильными дорогами. Определенная часть 
исследований посвящена тарифной системе, 
билетным решениям, экономике проекта. Раз-
работки нашего университета применяются и в 

новых графиках движения, и в проектирова-
нии маршрутной сети, в создании новых 

ТПУ, в формировании новой тарифной 
системы. Мы работаем в большой 

команде транспортного комплекса 
Москвы, все предложения про-
ходят многократные обсуждения 
и анализ. 

— Проводил ли ваш инсти-
тут исследования эффектив-
ности работы транспортной 

системы Москвы? Если да, то 
расскажите о результатах.

— Мы проводили ранее опрос, 
удовлетворены ли пассажиры при-

городным сообщением, а также работу 
по формированию рейтинга метро. Должен 

сказать, что метрополитен у нас лидер по эф-
фективной работе. У нас самые короткие интер-
валы движения поездов. А теперь мы одни из 
лидеров в области строительства новых станций. 
Мы следим за пассажиропотоком на МЦК — его 
рост свидетельствует об эффективности транс-
портной системы. 

— На какой другой мегаполис в транс-
портном отношении похожа Москва? Как она 
выглядит на фоне других мегаполисов с точки 
зрения развития транспортной системы?

— Вы знаете, все города имеют свои плю-
сы и минусы, исследования подтверждают это. 
Москва, например, — один из лидеров в области 
эффективности общественного транспорта, то 
есть она предсказуема и относительно других 
имеет высокую скорость. Общественный транс-
порт Москвы отличается от других мегаполисов 
и в части доступности: у нас сравнительно недо-
рогой проезд, при этом наш город в числе лиде-
ров по комфортности, удобству и электронным 
сервисам. Но у нас большой город, и нам есть 
куда расти в плане пешей доступности метропо-
литена, потому мы продолжаем работать, в том 
числе и над такими масштабными проектами, как 
наземное метро.

Анна СЕРГЕЕВА.

4 сентября в столице прошло заседание 
Общественного штаба по наблюдению 
за выборами мэра Москвы. До самого 
дня Х осталось меньше недели, и все 
наблюдатели уже готовы к работе. Как 
сообщил член рабочей группы Москов-
ской городской избирательной комис-
сии по образованию избирательных 
участков за пределами территории го-
рода Москвы, сопредседатель движе-
ния в защиту прав избирателей «Голос» 
Григорий Мельконьянц, в Московском 
парламентском центре завершилось 
обучение волонтеров корпуса наблюда-
телей Общественной палаты Москвы. 
Почти 4 тысячи человек учились у экс-
пертов движения в защиту прав избира-
телей «Голос» и будут контролировать 
ход голосования 9 сентября. 

Как рассказал руководитель общественного 
штаба по наблюдению за выборами мэра Москвы, 
председатель комиссии Общественной палаты 
города Москвы по развитию гражданского обще-
ства Алексей Венедиктов, существует резерв из 
200 волонтеров, который готов прийти на помощь 
и участвовать в наблюдении за выборами, если 
кто-то из основного состава не сможет выйти 
9 сентября. «На президентских выборах не вышли 
3% наблюдателей, у нас не было резерва», — рас-
сказал он. 

Наблюдателями укомплектованы и все «дач-
ные» участки, в том числе в Тульской, Московской, 
Владимирской и Калужской областях. 

— Мосгоризбирком за день до голосования 
разместит на своем сайте информацию о количе-
стве избирателей, прикрепленных в больницах, 
диспансерах, а также о количестве москвичей, 

которые выразили желание голосовать на «дачных» 
избирательных участках. Также мы проинформи-
руем об УИК, где больше всего прикрепилось из-
бирателей внутри Москвы. Хочу отметить, что при-
крепление на загородных избирательных участках 
равномерное, «перекосов» нет — ко всем «дачным» 
участкам приписались не меньше 100 человек. 
Так что ни один из образованных за пределами 
Москвы участков не будет закрыт. Для удобства 
избирателей в день выборов будут запущены 

дополнительные маршруты общественного транс-
порта, — рассказал председатель Московской 
городской избирательной комиссии Валентин 
Горбунов.

Не забыли про москвичей, которые будут в 
Единый день голосования находиться в больницах 
и местах лишения свободы. Как отметил руково-
дитель Департамента здравоохранения города 
Москвы Алексей Хрипун, медицинские учреждения 
готовы предоставить все условия, чтобы граждане 

могли реализовать свои избирательные права. 
А москвичи с ограниченными возможностями могут 
сами выбрать удобное место для голосования. 

— В Москве проживают 1 039 000 инвалидов, 
из них 115 тысяч — инвалиды первой группы. Среди 
инвалидов 20 тысяч — инвалиды-опорники, среди 
которых 14 тысяч — инвалиды-колясочники. На 
сегодняшний день в систему социальной защиты 
обратились свыше 150 тысяч человек с просьбой 
организовать голосование на дому. 120 тысяч заяв-
лений уже собрано, свыше 90 тысяч заявлений уже 
передано в УИК. К нам обратились 3800 инвалидов, 
из них 2,5 тысячи просят организовать голосование 
на дому, 1150 человек просят сопровождения, для 
того чтобы дойти до участка самим. Спасибо, что 
заработал механизм «Мобильный избиратель», 
он даст возможность инвалиду выбрать место, 
удобное для голосования. И не только инвали-
дам, но и нашим пожилым гражданам, которые в 
силу каких-то обстоятельств зарегистрированы 
по одному адресу, а проживают по адресу своих 
родственников. Этот механизм себя оправдает и, 
я надеюсь, даст возможность людям реализовать 
свое избирательное право, — рассказал Влади-
мир Петросян, министр правительства Москвы, 
руководитель Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы. 

Все это позволит сделать выборы максималь-
но открытыми и прозрачными. В столице вообще 
за пять лет работы был выработан уникальный 
механизм организации голосования, который 
вывел его на беспрецедентно новый уровень. 
В Москве в отличие от всех регионов все участки 
на 100% обеспечены камерами видеонаблюдения, 
что гарантирует чистоту процесса. Такой подход 
уже опробовали во время предыдущих выборов, 
и он себя оправдал. 

Анна СЕРГЕЕВА.

СТОЛИЦЕ НУЖНЫ ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ

Наблюдателей допустят на все избирательные 
участки, в больницы и в СИЗО

МОСКВА ПРОВОДИТ ВЫБОРЫ  
ПО САМЫМ СТРОГИМ СТАНДАРТАМ 

ЧЕСТНОСТИ И ОТКРЫТОСТИ

БОГЕМА
стр.  “Московский коМсоМолец”    
 6 сентября 2018 года

Григорий Лепс представил в Мо-
скве в Государственном Исто-
рическом музее выставку при-
надлежащих ему икон. В сером 
костюме и в черных очках, на-
поминающий повзрослевшего 
героя фильма «Однажды в Аме-
рике», главный мачо россий-
ской эстрады рассказал о своей 
знаменитой коллекции икон, в 
которой на сегодняшний день 
насчитывается 200 экспонатов 
и которая, по словам маэстро, 
«входит в десятку, а то и в пятерку 
крупнейших в мире». 

Когда-то за первый триптих певец 
расплатился машиной «Ауди-А8», тремя 
телевизорами и двумя холодильниками. 
Сейчас коллекция икон Лепса оценива-
ется в 25–35 млн долларов. Они хранятся 
в загородном доме музыканта. По его 
словам, без особой охраны.

— Зачем? — пожимает плечами 
Григорий. — Украсть ее, может быть, и 
нетрудно, но продать иконы практически 
невозможно — все же знают, что это мои 
(в 2012 году был выпущен каталог коллек-
ции артиста)…

— Григорий, какой реакции от 
публики вы ждете, выставляя свою 
— одну из самых дорогих в мире 
— коллекцию? 

— Я очень надеюсь, что людям она 
понравится — и они порадуются за меня. 
Я в некоторой степени сохраняю эти пред-
меты, ведь иногда в храмах нет денег 
на реставрацию и уход за иконами — и 
некоторые раритеты, ценные образа про-
сто гибнут. 

— Как вы ухаживаете за своими 
экспонатами?

— Есть специально обученные люди, 
они приходят раз в месяц, и если видят по-
марочку, сразу же ее устраняют. Конечно, 
в помещении соблюдаются температур-
ный режим и режим влажности.

— Сколько стоит содержать такую 
коллекцию? Больше 100 000 рублей 
в год?

— Чуть поменьше, но все равно — 
это огромные средства для некоторых 
храмов. Для меня не очень, говорят же, 
что я много зарабатываю. И мне помогает 
Господь Вседержитель.

Лепс собирает образа, принадле-
жащие кисти разных мастеров, «пришед-
шиеся ему по сердцу».

— Знаю одного человека, который 
собирает иконы одного мастера, Чири-
кова, но это больше похоже на капита-
ловложение, — говорит Лепс.

Сейчас у Лепса 200 икон, и у каждой 
есть своя история. Одну, мироточащую, 
он подарил другу, а самая первая и са-
мая дорогая в коллекции — образ «Спа-
са Нерукотворного» — была подарена 

музыканту его другом. 
— К вам часто обращаются друзья 

с просьбой купить для них икону?
— Это очень странная просьба, у 

меня определенный вкус — и человеку 
может не понравиться то, что я куплю ему 
за его деньги: «Скажите, что вам нужно, 
и я дам совет, где это искать и сколько 
это может стоить» — вот моя позиция, — 
говорит музыкант.

Один из образов в коллекции — по-
дарок Президента России Владимира 
Путина. На вопрос корреспондента, по-
чему подарка президента нет на выставке, 
коллекционер отвечает:

— Она лежит у меня дома (хотите 
купить — не продам!). Был праздник для 
определенного круга, пели Басков, Кир-
коров, Долина и я. А потом каждому из 
нас преподнесли подарки. И Владимир 
Владимирович, зная, наверное, что я со-
бираю иконы, подарил мне образ Хри-
ста Спасителя с надписью: «В.Путин. С 
уважением». 

В планах Лепса вернуть из Англии 
образ, вывезенный из России во время 
революции. Дело за малым: цена вопроса 
— 1 миллион фунтов, что даже для самого 
богатого музыканта России значительная 
сумма. 

«Но у меня есть друзья, с кото-
рыми мы все преодолеем», — уверен 
Григорий.

По словам маэстро, он не выходит 
из дома и не ложится спать, не совершив 
молитву.

— Вы — фанатичный верующий?
— Нет, отведи Господи....
— Когда вы в последний раз были 

в церкви? 
— Вчера и позавчера. Я на гастролях 

часто бываю, и вообще, если вижу храм, 
всегда захожу. Хотя в принципе молиться 
можно где угодно.

— В каком самом необычном ме-
сте совершали молитву?

— В храме Гроба Господня в 
Иерусалиме.

— Чем необычна для вас главная 
Мекка паломников всего мира?

— Я считаю, что там никогда не 
было Христа, и этому есть исторические 
подтверждения.

— Вы изучаете Библию?
— Я только ее читаю. Чтобы изучать, 

на это надо положить жизнь, и не одну. 
Просто мое мнение и мнение офици-
альной истории не сходятся: я много 
спорил со священниками на эту тему. 

Переубедить они меня не смогли, но один 
сказал: «Григорий, не важно, где Христос 
родился, не важно, где его распяли, глав-
ное — веришь ты или нет?» Я верю.

— Вы совершаете паломнические 
поездки?

— Нет. Но когда бываю в Иерусалиме, 
захожу в храм Гроба Господня. Из любо-
пытства был в Палестине на месте захоро-
нения Иисуса Навина. На мой взгляд, это 
оказалось намного интереснее, и я счи-
таю, что Христа распяли именно там…

— Сейчас во всех концертах по ТВ 
звучит ваша песня, записанная с Алек-
сандром Розенбаумом и Иосифом 
Кобзоном, «Вечерняя застольная». 
Как сложилось трио? 

— Я очень хотел, чтобы с нами эту 
песню спел Иосиф Давыдович, просил 
его об этом… И очень рад, что у нас это 
получилось.

— Чем вы будете заниматься, ког-
да закончите петь?

— Связки не бесконечны… Сколько я 
еще пропою? Три года, ну пять… на смену 
идут молодые с сильными голосами. А я 
найду, чем себя занять. Есть очень много 
мест в мире, где я не был…

— Жалеете, что вам запрещен 
въезд в США?

— Да нет, есть много другого пре-
красного в мире… Хотя, конечно, в Аме-
рике хорошо…

На вопрос: «Кто унаследует вашу кол-
лекцию икон?» — Лепс ответил: «Пока дети 
слишком малы, чтобы понять, что именно 
папа собирает, но, может быть, им когда-
то и передам свое собрание».

Мария АНИСИМОВА.

ЛЕПС СКРЫВАЕТ ИКОНУ, 
КОТОРУЮ ЕМУ ПОДАРИЛ ПУТИН 

Коллекция образов, принадлежащих 
маэстро, оценивается в 25–35 миллионов 
долларов и входит в первую мировую 
пятерку собраний

c 1-й стр.
В этот вечер ФСО превра-
тила концертный зал в 
«спецобъект», поскольку 
приобщиться к прекрас-

ному пожелала Светлана Медведева, 
жена премьера РФ. В один из прошлых 
разов она приезжала, чтобы зажечь вме-
сте с Аллой Пугачевой под матерные 
частушки Шнура и была, судя по всему, 
очень довольна увиденным и даже услы-
шанным. А Шнур, на минуточку, пел тогда 
среди прочих «ехай на» — «Москва сго-
рела целиком, никто не выжил, все сго-
рели, все Pussy, Путин и Собчак…». 

В этот раз, опять же судя по тому, как 
развивались события, г-жа Медведева 
прибыла не столько ради официально-
го открытия со всеми его дежурными 
киркоровыми-лазаревыми-лораками-
валериями и пыр и дыр, сколько из-за 
этой самой пропащей Верки Сердючки. 
Точнее, пропавшей, поскольку Сердючка 
на Руси ныне что те самые многостра-
дальные стерхи — белые журавли из 
Красной книги исчезающего вида. И не 
столько потому, что Данилко задумал 
попрощаться с любимым публикой об-
разом проводницы, сколько из-за того, 
что «в России нас просто боятся звать», 
как откровенно признался в интервью 
«МК», которое мы записывали чуть более 
месяца назад в Юрмале, хотя он «за то, 
чтобы артисты, люди продолжали об-
щаться, ездить друг к другу».

Впрочем, г-н Данилко не отрицал, 
что на частные мероприятия и корпо-
ративы он продолжает приезжать, хотя 
это не афишируется в публичном поле, 
«чтобы не дразнить ситуацию». Вот и те-
перь: afterparty было вроде как частным 
мероприятием для «избранных» после 
большого концерта-открытия, фести-
валь в Сочи вознамерился бросить вызов 
стереотипам новейшего времени: «По 
Сердючке все соскучились, ее давно у 
нас не было». 

Пока ФСО разбиралась с «подозри-
тельной личностью», г-жа Медведева 
фланировала по afterparty в предвкуше-
нии долгожданной встречи и, видимо, 
даже не подозревала о том, что вот-вот 
все может накрыться медным тазом. Ко-
нечно, в скандалезную ситуасьон вме-
шались все кто может: администрато-
ры, директора, и Сердючку со скрипом, 
но все-таки впустили на охраняемую 
территорию. 

Уж неведомо, со зла ли, от досады, 
от возмущения, или это было заплани-
ровано изящной шпилькой заранее, но 
вышедшая наконец на сцену знаменитая 
«проводница» с приснопамятной звез-
дой на голове начала выступление не 
менее приснопамятной и скандальной 
песней Dancing с «Евровидения-2007», 
где в припеве на каждые две тарабарские 
кричалки «лашатумбай», придуманные, 
конечно, для отвода глаз и замыливания 
ушей, приходилась одна вполне четко 
артикулируемая «раша, гудбай» (видео 
с вечеринки для желающих вслушаться 
висит на сайте «МК»).

«Избранная» публика, которую 

рассадили за столы с белоснежными 
скатертями, забыв про чинность, впала 
в страшный ажиотаж, бросилась к сцене 
со всех ног, чтобы поближе разглядеть 
легендарную Верку, расталкивали друг 
друга локтями, пинались, толкались, 

пихались за местечко с лучшим обзо-
ром, как бывало в очередях за колбасой 
и туалетной бумагой в голодные и де-
фицитные советские годы. Несмотря на 
давку и толчею, ко второй песне, «Дольче 
Габбана», прямо у сцены оказалась вдруг 

и сама Светлана Владимировна, про-
стояла так среди беснующейся публики 
почти до финала выступления и даже 
подпевала шлягерам Сердючки, из чего, 
собственно, и стало очевидным, ради 
кого и чего супруга премьера в первую 
очередь прибыла на мероприятие. Про-
сто во время официальной части она 
сидела вовсе не у сцены, а где-то в сере-
дине зала и расщедривалась в основном 
на дежурные аплодисменты без особо 
ярких эмоций. Разве что на Баскове ее 
лицо подернулось еле уловимым, где-то 
даже мягким материнским теплом, по-
скольку Баскова, как известно, она чтит 
в своих любимчиках… 

Верка, как всегда, хохмила, весели-
ла, плясала, пела, дурачилась, кривля-
лась, поднимая настроение залу. Под-
держать соратника и друга ринулись на 
сцену Филипп Киркоров, Сергей Лазарев, 
Ани Лорак, и «Цвет настроения синий» 
в джем-сейшене с Веркой превратил-
ся в настоящий шабаш. «Как я соску-
соску-соскучилась?» — процитировала 
Сердючка Ирину Аллегрову, добавив: 
«Надеюсь, это взаимно. Соскучились ли 
вы по мне?». Еще бы! «Проводница» про-
должала накалять градус: «Похлопайте, 
это не привидение», — намекая на все 
перипетии последних лет. Спрашивала 
сердобольно: «Как вы тут вообще? Нор-
мально у вас тут?».

И это правда. Поскольку, каким бы 
«частным» ни было объявлено afterparty, 
но собрался-то не бандюжий хэппибёр-
сдей в глухом подвале, а сливки поп-
общества да первые лица — на свежем 
воздухе с грохотом на всю округу. Видео и 
прямые эфиры взорвали в ночи соцсети, 
и сугубо «частное» стало, конечно, совер-
шенно публичным достоянием. Поэтому 
вполне логично, предположить, как могут 
наброситься на несчастную Сердючку 
всевозможные «охранители» и «блюсти-
тели», причем есть подозрение, что по 
обе стороны от теперешней российско-
украинской границы раздора…

Видимо, подтверждая практикой 
«антицензурные» настроения и, возмож-
но, именно в пику новоявленным «духов-
носкрепникам» в Сочи достаточно лихо 
выступили украинская данс-сенсация 
Maruv, уже взорвавшая мировые чарты 
хитом и клипом Drunk Groove с жирным 
акцентом в постановке номера на «не-
традиционную» любовь и даже Сергей 
Лазарев со шлягером «Давай пополам» 
с более завуалированным, конечно, на-
меком в виде веселенькой радуги на 
заднем фоне, к которой даже пририсо-
вали дополнительную полоску, чтобы уж 
совсем она не была шестицветной, как 
на известных ЛГБТ-знаменах, но ведь 
радуга же по-любому, а не какие-то там 
аморфные цветочки с лепесточками. 
Значит, что-то имелось в виду?

Какие еще разгадки ребусов и эзопо-
вых упражнений на конкурсе-фестивале 
произойдут в ближайшие дни, «МК» со-
общит в следующих депешах. 

Артур ГАСПАРЯН,
Сочи. 

СЕРДЮЧКА ВСПОЛОШИЛА ФСО

ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 

Светлана Медведева внимательно 
слушала Сердючку.

В 2018 году в 
М и н о б о р о н ы 
России создано 
Главное военно-
п о л и т и ч е с к о е 
у п р а в л е н и е . 
В обществе эта 
новость вызва-
ла много во-
просов: опять в 
армию возвра-
щаются комис-
сары и партийно-
п о л и т и ч е с к а я 
работа? Воен-

ное ведомство постаралось развеять 
все домыслы. Заместитель министра 
обороны, начальник Главного военно-
политического управления генерал-
полковник Андрей Картаполов не таясь 
ответил на самые неожиданные вопросы 
журналистов. 

Итак, почему возникла острая потребность 
в формировании военно-политических органов? 
Оказывается, это ответная реакция на внешнепо-
литическую ситуацию.

— Сегодня мы видим абсолютно неприкры-
тую информационную войну, причем циничную, 
откровенную, которая ведется на всех фронтах 
против нашей страны. И мы должны защищать-
ся, — говорит Картаполов.

По его словам, оголтелая пропаганда, аб-
солютная ложь по многим позициям, неприня-
тие и замалчивание нашей точки зрения — все 
это способно изменить политическое сознание 
общества.

— Они могут такими методами добиться ре-
альных успехов материального плана, и мы на ряде 
наших соседних государств это хорошо видим. 
Отсюда необходимость информационной защиты 
Вооруженных сил, личного состава, прежде всего, 
формирования у военнослужащих устойчивого 
убеждения в необходимости и важности служения 
Отечеству на традиционных наших принципах.

Импульс к переменам в области воспита-
тельной работы с военнослужащими дала Сирия. 
По словам Картаполова, при всех положительных 
результатах операции наших ВКС в Сирии в боевых 
действиях обнаружились и недочеты существую-
щей системы работы с личным составом, а также 
программ общественно-государственной под-
готовки военнослужащих. 

— Мы видели, что на этапе выполнения боевых 
задач те приемы, способы и формы, которые были 
заложены в системе, работали не полностью и не 
так эффективно, — сказал генерал.

Планируется, что система общественно-
государственной подготовки в нынешнем виде 
просуществует до конца года. Затем название 
поменяют на военно-политическую подготовку. 
Главное — изменят суть и содержание занятий. 
Программы скорректируют, что-то уберут, что-то 
добавят. Содержание будет отвечать моменту.

Будет улучшено и актуализировано политиче-
ское информирование личного состава. Прежние 
боевые листки и походные ленинские комнаты — 
это каменный век. В обиходе электронные планше-
ты с закачанной актуальной военно-политической 
информацией.

Основной упор — на индивидуально-
воспитательную работу, которая сегодня остав-
ляет желать лучшего.

Еще ему не нравится, когда военные пси-
хологи на учениях разворачивали свои пункты 
психологической помощи или возле командных 
пунктов, или возле пункта питания. Так быть не 
должно. Их место, считает генерал, на переднем 

крае — в первой траншее, в боевой части корабля, 
на огневых позициях, на аэродроме под крылом 
самолета — там, где могут быть реальные психо-
генные потери. Кстати, предлагается сделать так, 
чтобы войсковыми психологами были не граждан-
ские лица, а военнослужащие по контракту.

Формирование военно-политических орга-
нов в армии будет идти в несколько этапов. До 
1 октября планируется завершить формирование 
Главного военно-политического управления. Штат 
утвержден. Создается новая структура на базе 
прежнего управления по работе с личным соста-
вом. Дополнительно ему подчинили несколько 
структур, в том числе департамент культуры вместе 
со всеми военными музеями, ансамблем имени 
Александрова, студией художников имени Грекова. 
Кроме того, передали управление по работе с 
обращениями граждан.

Одновременно в войсках проходит переатте-
стация офицеров по работе с личным составом. 
Начальник Главпура убежден: автоматическо-
го переназначения быть не должно. В военно-
политические органы должны прийти наиболее 
авторитетные офицеры.

По его словам, отдельной касты замполитов 
не будет. Сегодня ты достойный командир, зав-
тра — зам по политической части. Должность зам.
командира по военно-политической работе должна 
стать желанной ступенькой в кадровом росте офи-
цера, генерала. Сам генерал Картаполов, кстати, 
служил и начальником Главного оперативного 
управления Генштаба, и командующим войсками 
Западного военного округа.

Отдельная тема — взаимодействие военно-
политических органов и церкви. 

По словам генерала, без духовности нельзя 
рассчитывать на проявление высших форм готов-
ности к бою — героизм, способность к самопо-
жертвованию ради выполнения боевой задачи или 
ради своих товарищей. Заботиться о душевных 
силах бойцов и командиров будут военные свя-
щенники. В то же время Главпур не собирается 
никого заставлять ходить в церковь на службу 
как на лекцию. 

Отношение к советскому опыту партийно-
политической работы у современного военного 
руководства вполне рациональное: было что-то 
хорошее, что не грех использовать и сегодня, но 
было и много такого, с чем современной армии 
точно не по пути.

— Мы многое хотим взять от системы совет-
ской системы партийно-политической работы в во-
йсках. Но однозначно мы не будем задействовать 
партийную составляющую. Она нам не нужна. По 
Конституции все военнослужащие беспартийные. 
Мы не должны какую-то партийную идеологию 
применять. У нас одна идеология — беззаветная 
преданность и любовь к нашей родине, — сказал 
Андрей Картаполов.

И еще от одного советского «наследства» 
Главпур отказывается. Это, так сказать, безмерная 
«забота о моральном облике» и соответствующие 
проработки:

— При необходимости мы этой работой будем 
заниматься, а на повседневном уровне и в целом 
это не задача военно-политической работы. По-
литдонесений о моральном облике не будет, и в 
замочную скважину подглядывать не будем, — 
успокоил всех Андрей Картаполов.

И еще один миф генерал развеял. Оказыва-
ется, в сферу деятельности военно-политических 
органов не входят ни спецпропаганда (воздействие 
на население и на личный состав армии противни-
ка), ни задачи информационного противоборства. 
Эти важные направления поручены другим со-
лидным органам военного ведомства.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«НИКАКИХ КОМИССАРОВ 
И ЛЕНИНСКИХ КОМНАТ!»
Политработники научат бойцов любить Родину  
и защитят от информационных диверсий

Олег Покусаев рассказал о перспективах развития 
городского общественного транспорта
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На 75-й Венецианский кино-
фестиваль Эмир Кустурица 
приехал с бывшим президен-
том Уругвая — 83-летним Хосе 

Мухикой. Вместе они представляли до-
кументальный фильм «Пепе, Высшая 
жизнь». Именно так — Пепе — называют 
Мухику люди. Он и стал героем карти-
ны. 

В 2009 году Венецию посетил действую-
щий тогда президент Венесуэлы Уго Чавес. 
Тогда он был героем фильма Оливера Стоуна 
«К югу от границы». Их проход по звездной 
дорожке вылился в грандиозное шоу, какое 
кинозвездам и не снилось. Кустурица повторил 
опыт Стоуна. Хосе «Пепе» Мухика оставил свой 
пост в 2015 году. Человек небольшого роста, 
которого не разглядеть за спинами фести-
вальных секьюрити, некогда определял судьбу 
своей страны, боролся с распространением 
марихуаны, придерживался (и продолжает до 
сих пор) левых взглядов, но от каких-то край-
них проявлений теперь готов отказаться. На 
пенсии,  возделывает грядки, ездит на до-
потопном авто, капиталов не накопил, зато 
народной любовью не обделен. С Кустурицей 
встретился в Монтевидео, чтобы вспомнить 
прошлое и рассказать о настоящем. В день 
премьеры кто-то развернул уругвайский флаг, 
многие плакали вместе с окружением Мухики 
и самим Кустурицей.  

В основном конкурсе одна за другой идут 
картины, связанные с творческими людьми. 
В свой фильм «На пороге вечности» на роль 
умершего в 37 лет Винсента Ван Гога Джулиан 
Шнабель пригласил 63-летнего Уиллема Дефо, 
вполне отвечающего нашим представлени-
ям о том, как мог бы выглядеть знаменитый 
художник. Но Шнабель не раз заявлял о том, 
что не стремился воспроизвести все биогра-
фически точно: «Я снимал про моего Ван Гога». 
Но ничего оригинального мы не увидели, все 
держится на клише: не признан при жизни, 
беден как церковная мышь, отрезал ухо, попал 
в психушку, встречался с братом Тео, который 
навещает его в клинике для душевнобольных. 

Знакомые солнечные пейзажи, как с полотен 
Ваг Гога, напоминают о подсолнухах и полной 
скорби жизни. Самая впечатляющая сцена — 
прощание с покойным, чей гроб обложен его 
картинами, и люди, приходящие проститься, 
берут их в руки. На звездной дорожке Уиллем 
Дефо появился с Джадой Колагранде — ита-
льянским режиссером, которая относительно 
недавно стала его женой. 

Немецкая картина «Работа без автора» 
Флориана Хенкеля фон Доннерсмарка, извест-
ного певца периода ГДР, вновь о послевоенной 
Германии, хотя и о предвоенной тоже. История 
молодого немца-художника, работавшего в 
жанре соцреализма, а потом оказавшегося в 
свободной Западной Германии. Картина напо-
минает наши сериалы, и странно, что именно 
ее отобрали в конкурс, в ущерб, кстати, фильму 
Кончаловского о Микеланджело. Одну из ролей 
сыграл Евгений Сидихин, которого наше кино 
использует скудно, а вот европейские режиссе-
ры чувствуют в нем какую-то звериную русскую 
душу и охотно снимают в роли брутальных геро-
ев. На сей раз он майор советской армии, жена 

которого рожает едва ли не в режиме online, а 
потом он крупный чин в КГБ, помнящий добро 
— немецкого доктора, оказавшего медпомощь 

его многострадальной жене при родах. 
Еще одна творческая единица — поп-

звезда с тяжелым подростковым прошлым 
в исполнении Натали Портман в «Vox Lux» 30-
летнего Брэйди Корбета. Портман стала еще и 
продюсером в компании Джуда Лоу, российско-
американской актрисы Светланы Меткиной 
и ее супруга Михаила Литвака. Получилось 
нечто вроде «Черного лебедя», который, как 
красная тряпка для быка, в балетной среде. 
Теперь новая субкультура, приправленная 
подростковым терроризмом и неврозами. 
Ну и какая поп-звезда обходится без алко-
голя? С клише и тут все в полном порядке.  
К острову Лазаретто, благодаря которому в 
обиход вошло слово «лазарет», курсируют весь 
день лодки. Именно там вновь показывают 
VR-фильмы, которые меняются с поразитель-
ной скоростью. Надеваешь шлем и во время 
стоячего просмотра анимационного «Buddy» 
Chuck Chae чувствуешь себя Алисой в Зазер-
калье. Ощущения острые: в снэк-баре, забитом 
печеньем и шоколадом, не сразу замечаешь 
мышонка, грызущего сыр. Но шлем давит на 
голову, браслеты на руках периодически дают 
о себе знать и, по сути, заставляют тебя совер-
шать движения, которые со стороны смотрятся 
странно: типа, стоит человек в пустой комнате, 
размахивает руками, крутит головой. А на са-
мом деле в руках у него виртуальный карандаш, 
которым он подписывает картинку для вырос-
шей до человеческих размеров мыши.

8-минутная продукция ВВС «Пошуметь» 
построена на том, что на экране что-то про-
исходит, если ты шепчешь, дуешь, в идеале 
— кричишь. Тогда шары рассыпаются искрами, 
гигантские фигуры, напоминающие «Каменного 
гостя», приходят в движение. Есть 6-минутная 
версия «Острова собак» Уэса Андерсона, по-
казанного в Каннах. Голова после нескольких 
таких просмотров раскалывается, идешь, по-
шатываясь, на лодку, чтобы вернуться в куда 
более привычные залы, где показывают пока 
непобедимое, обычное кино, пока еще не став-
шее окончательно аттракционом. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
6 сентября 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Село на берегу Дона. 4. 
«Эмиграция» товаров в забугорные магазины. 
10. «Солянка» из стихов в одном переплете. 
11. Криминальное «амплуа» Юрия Деточкина. 
13. Деревянный хомут, натирающий шею вола. 
14. Территория за колючей проволокой. 15. 
Военный корабль с эскадрой истребителей. 
16. Силикатный брусок в кладке. 18. Сосуд с 
затонувшей античной триеры. 20. Кукурузный 
«банан». 22. Ветродуй от оконной щели до две-
ри. 23. Насморк, вызванный кошачьей шерс-
тью. 24. Нордический нрав «истинного арийца» 
Штирлица. 27. Досрочное помилование зэков. 
30. Римская сверхдержава. 32. Лопух, выкор-
чеванный огородником. 34. Копченая рыбка 
в консервах из Риги. 35. Отверстие в дзоте 
для стрельбы. 36. Номер отеля, достойный 
президентов и королей. 38. Рулонная марля 
для перевязки. 39. Головоломка от Ферма 
для математиков. 40. Собака, приносящая 
подстреленных уток. 41. «Летучий голлан-
дец» под парусами. 42. Рельеф без резких 
перепадов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Площадка, где ночуют ав-
томобили. 2. Высь, манящая бумажного змея. 
3. Артист, ежедневно выходящий на арену. 5. 
Пушистая хищница, поджидающая белку. 6. 
Телевизор, врученный победителю викторины. 7. 
Прусак, поселившийся на грязной кухне. 8. Чело-
век, отнесший свои кровные в банк. 9. Пластмас-
совая часть ножа для картошки. 10. Малорослый 
и невзрачный человечек. 12. Вузовский диплом 
в просторечии. 17. Вопросительная окраска 
голоса. 19. Оптика для изучения растительной 
клетки. 20. Тапочки на ножки, еще не бегаю-
щие по дорожке. 21. «Царство» императорских 
пингвинов. 25. Пауза для осмысления половины 
спектакля. 26. Горячие новости с места проис-
шествия. 27. Жидкость на выходе из шипяще-
го баллончика. 28. Наука, поведавшая нам об 
Иване Грозном. 29. Шум от брошенного в воду 
камня. 31. Мужик, ударивший по пальцу вместо 
гвоздя. 33. Младший сержант в былые времена. 
34. Зашифрованное игроками в сценках слово. 
37. Кровавая битва под звон мечей. 38. Большая 
гармонь на сельском празднике.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доброта. 4. Эксцесс. 10. Психика. 11. Анамнез. 13. Жара. 14. Треп. 15. 
Невидимка. 16. Неделя. 18. Сжатие. 20. Беготня. 22. Лаборант. 23. Шансонье. 24. Томагавк. 
27. Фисташка. 30. Артикль. 32. Колпак. 34. Ремонт. 35. Рисование. 36. Пост. 38. Фонд. 39. 
Тактика. 40. Обморок. 41. Стружка. 42. Адресат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дружина. 2. Роса. 3. Тихоня. 5. Компас. 6. Цвет. 7. Степлер. 8. Фарингит. 9. 
Макинтош. 10. Продажа. 12. Зритель. 17. Лихорадка. 19. Жалованье. 20. Бравада. 21. Ясность. 
25. Окулист. 26. Котлован. 27. Фиксатор. 28. Коробок. 29. Скепсис. 31. Студент. 33. Критик. 
34. Рекорд. 37. Табу. 38. Фойе.
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ПРАЗДНИК

В субботу, 8 сентября, Союз журнали-
стов Москвы и «Московский комсомолец» 
по традиции приглашают на площадку 
«Московская пресса», где примут участие 
представители лучших СМИ. В этот день на 
Пушкинской площади все желающие смогут 
весело провести время, поучаствовать в 
интересных конкурсах, послушать и потан-
цевать под хорошую музыку, получить призы 
и сувениры и, конечно же, подписаться на 
любимую газету.  

С 10 утра авторы и журналисты будут об-
щаться с читателями, отвечать на вопросы, а 
также познакомят с редакционными новинками. 
Праздничная программа от газеты «Московский 
комсомолец» начнется в 14.00. Москвичей и 
гостей столицы поздравят с Днем города со-
листы лучших музыкальных театров России и 
Европы — Вокальный проект VIVA, группа 
«АССОРТИ», певица Лера МАССКВА, группа 
«ДОКТОР ВАТСОН», заслуженная артистка 
России Наталия МОСКВИНА, народный ар-
тист России Владимир ДЕВЯТОВ, экс-солист 
группы «Лесоповал» Сергей КУПРИК, солисты 
легендарного вокально-инструментального 

ансамбля «ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ», заслуженный 
артист России Владимир МИХАЙЛОВ и др.

В завершение праздничного концерта вы 
сможете принять участие в конкурсе и выиграть 
памятные подарки.

Не забывайте, что в этот день на протяжении 
всего праздника будет проходить льготная под-
писка на газету «Московский комсомолец»!

Ждем вас на Пушкинской площади 8 
сентября!
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ЛУЧШИЕ СМИ ПОЗДРАВЯТ МОСКВИЧЕЙ С ДНЕМ ГОРОДА
«МК» приглашает друзей 
на Пушкинскую площадь! 

ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!
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индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 950,00 руб. 1071,30 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 850,00 руб. 939,54 руб.
00171/10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1950,00 руб. 2244,49 руб.
07999/17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1700,00 руб. 1963,53 руб.
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 сентября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1
7 сентября с 8.00 до 18.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а
р-н Бескудниково,  
Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 сентября с 9.00 до 15.00
ВИДНОЕ, Советский проезд
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, у банка
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, перед РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у «Волхонки»
РЕУТОВ, ул. Победы, у дома №2
8 сентября с 10.00 до 15.00
БАЛАШИХА, на пл. Ледового Дворца, ул. Парковая, д.7
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
под козырьком ДКДЦ «Полет»

СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, у ДК 
9 сентября с 10.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библ. им. А.Белого
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, у Дома Космонавтов

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

6–8 сентября с 10.00 до 18.00, 
9 сентября с 10.00 до 15.00
МОСКВА, ВДНХ, павильон №75, зал «С», в зоне «СМИ»

ПОДПИСКА НА ГОРОДСКОМ СПОРТИВНОМ  
ПРАЗДНИКЕ ДЕНЬ ГОРОДА В ЛУЖНИКАХ

8 сентября с 09.00 до 16.00   
МОСКВА, ОК «Лужники», у центрального входа

ПОДПИСКА В ДЕНЬ ГОРОДА НА ПУШКИНСКОЙ ПЛОЩАДИ
8 сентября с 10.00 до 17.00
МОСКВА, Пушкинская площадь, у фонтана

ПОДПИСКА НА ВЫБОРАХ!
Редакция «МК» и ФГУП «Почта России» приглашают 
всех читателей оформить подписку на выборах.  
9 сентября с 11.00 по 15.00 в ряде избирательных 
участков Москвы и городов Подмосковья  можно 
оформить подписку на первое полугодие 2019 года 
по льготным почтовым ценам. Подробности читайте 
в ближайших номерах «МК».

Единственный театр в Москве, где 
все начинается минута в мину-
ту, — «Ленком». Вот и сбор труппы 
после летнего отпуска начинает-

ся даже чуть раньше объявленного вре-
мени. Зал полный, у микрофона — два 
Марка: Захаров и Варшавер. Мизансце-
на не меняется много лет. Стабильность 
и энергия остается фирменным знаком 
«Ленкома».

Пришли все, нет только Инны Чуриковой — 
приболела. Николай Караченцов сидит с супругой 
в проходе. Одет с иголочки, ботинки начищены 
до блеска. В одном ряду — Александр Збруев, 
Александра Захарова, Дмитрий Певцов, Стас 
Житарев. Молодняк оккупировал последние 
ряды. Последней в зал входит Олеся Железняк. 
Она еще не знает, что получит премию.

Марк Захаров вспоминает Леонида Бронево-
го, который ушел из жизни в прошлом сезоне.

— В октябре, — говорит Марк Анатолье-
вич, — на Новодевичьем кладбище мы будем 
открывать ему памятник.

И сразу переходит к планам. Согласно им 
в новом сезоне «Ленком» обещает порадовать 
своего зрителя парафразом на тему пьесы Голь-
дони «Слуга двух господ» — за постановку берет-
ся Александр Морфов. Комментарий Захарова: 
«Мы будем соревноваться с Меньшиковым, с 
Ермоловским театром, но наши комедийные 
силы посерьезнее будут». Сам худрук «Ленкома» 
получил от писателя Владимира Сорокина новый 
роман «Белый квадрат», режиссер называет его 
параллельной реальностью.

Название актуальное — параллельная ре-
альность у нас на каждом шагу: в политике, эко-
номике, когда у людей из власти и людей из жизни 
в голове разные цифры, которые не сходятся, как 
параллельные прямые. Да и в самом «Ленкоме», 
на этом красивом сборе красивых людей с еще 
не смывшимся загаром можно попасть в парал-
лельную реальность. В ней, например, Николай 
Караченцов находится с 2005 года, когда попал 
в страшную аварию, в корне изменившую его 
жизнь. Вот он сидит с женой в проходе: темно-
синий блейзер, сиреневая рубашка в полоску, 
в руках большая книга, посвященная леген-
дарному спектаклю «Юнона» и «Авось» — его 
лебединой песне, играл в нем 24 года, на 25-м 
случилась тишина.

Если бы не супруга, которую сварливые тетки 

(в том числе и образованные, интеллигентные) 
костерят на чем свет стоит, неизвестно, как бы он 
выглядел, и вообще неизвестно, был ли он? 

— Мы сезон давно открыли, — говорит сме-
ясь Людмила Поргина. — Уже на балет сходили 
к Касаткиной и Василёву, а сейчас после сбора 
поедем в больницу. Нам там вольют лекарств. Ни-
чего, скажи, Коля, будем жить? А как же иначе!

Да, у каждого своя реальность. У «Ленко-
ма» — финансовая стабильность, самостоятель-
ность (не просит денег у Департамента культуры). 

Планы строит, на гастроли ездит: в Германию, 
должны поехать в Венецию (организует Пьер 
Карден, считающий, что город на воде непре-
менно должен увидеть «Юнону» и «Авось»). Берет 
молодых — семь новобранцев представлены 
труппе. Также в этом сезоне в нее временно 
вольется и Геннадий Хазанов, который как блуж-
дающая комета появляется в ведущих столичных 
театрах. Сейчас, например, репетирует в Вахтан-
говском, после чего перелетит в театр на Малой 
Дмитровке, где начнет репетировать спектакль 
«Американские горки».

Наконец, наш лидер стабильности и благо-
получия раздает премии Фонда имени Евгения 
Леонова. Ее получают машинно-декорационный 
цех, актеры Сергей Степанченко, Иван Агапов, 
Игорь Миркурбанов и Олеся Железняк. Олеся, 
замечательная комедийная актриса, обещает 
поделить премию с Натальей Щукиной, с кото-
рой в очередь играет роль. Неожиданный жест 
в актерской реальности.

В финале часть молодого состава пока-
зывает мини-капустник на тему «Фальстафа» 
(его вечером играют на открытии сезона) со 
своим видением реальности, разложенный на 
несколько голосов.

— Не скрою, очень хочется дождаться пе-
ремен. Ура, прославленный «Ленком»! Приют 
любви народной. На сцене можно говорить не 
все, что нам угодно. А нам угодно есть и пить, по-
человечески пожить, квартиру в центре получить 
и за границей потусить… С «Юноной», может, не 
частить? И режиссеров пригласить?

Марина РАЙКИНА.

УИЛЛЕМУ ДЕФО ОТРЕЗАЛИ УХО
Эмир 

Кустурица 
почти Оливер 

Стоун: 
в Венецию 

приехал  
с экс-

президентом 
Уругвая Хосе 

Мухикой

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ замена замков. Ремонт 

дверей т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая консультация!
т. 8(495)320-32-32

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ познакомлюсь 

с женщиной любой 
национальности. 
Русский москвич 47 лет. 
Живу один.
т. 8-926-533-27-66

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых 

ЛЮБАЯ станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ!
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых
м. 8-967-047-89-99

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых! Все районы.
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс
т. 8-903-262-32-16

❑ приписное удостоверение 
на имя Боброва Андрея 
Владимировича считать 
недействительным 
по утере.

МАРК ЗАХАРОВ ВЫБИРАЕТ 
ПАРАЛЛЕЛЬНУЮ РЕАЛЬНОСТЬ...
«Ленком» открыл свой 92-й сезон

А днем раньше сезон открыла «Сту-
дия театрального искусства» Сергея 
Женовача. Он всего четырнадцатый по 
счету, но особенный. Потому что теперь 
Студия — филиал Московского художе-
ственного театра. Что это значит — по-
пытался узнать обозреватель «МК». 

— Реорганизация будет занимать при-
мерно 9 месяцев, — говорит на открытии Же-
новач. — Повторюсь, это никакое не слияние, 
не взаимопроникновение двух театров. Есть 
Художественный театр, со своими традициями, 
корнями, биографией, историей. И есть Сту-
дия театрального искусства. Мы будем жить 
параллельно.

Первой новой работой сезона для Жено-
вача станет спектакль «100 лет одиночества» 
режиссера Егора Перегудова (теперь — глав-
ный режиссер РАМТа) по одноименному роману 
Габриэля Гарсиа Маркеса. 

Два года назад это был шумный студенче-
ский спектакль ГИТИСа, игравшийся в 39-й ау-
дитории театрального института и отмеченный 
Театральной премией «МК». И вот уже в декабре 
в СТИ появится новая версия этой дипломной 
работы. Не спектакль, а марафон, длиною в 
день. Играть шедевр Маркеса намерены по 
субботам, идти он будет (внимание!) девять 

часов — начинаться днем и заканчиваться позд-
но вечером, с перерывом на 2–3 часа. 

 В спектакле заняты Даниил Обухов, Ники-
та Исаченков, Лев Коткин, Варвара Насонова, 
Александр Николаев, Мария Корытова, Дмитрий 
Матвеев, Елизавета Кондакова, Екатерина Ко-
пылова, Дарья Муреева, Александр Медведев, 
Нодар Сирадзе, Татьяна Галицкая (Волкова), 
Игорь Лизенгевич, Александр Прошин, Катерина 
Васильева, Дмитрий Липинский.

Сам Сергей Васильевич Женовач возьмется 
за «Женитьбу» Николая Васильевича Гоголя. Но 
только после того, как в МХТ, где он теперь худрук, 
со своей творческой командой (Александр Бо-
ровский, Дамир Исмагилов, Григорий Гоберник) 
осуществит постановку «Бега» по пьесе Михаила 
Булгакова, с которым, кстати, Сергей Васильевич 
родился в один день — 15 мая. «Женитьбу» обе-
щают выпустить в июне 2019 года.

На сборе поздравили тех, кого страна и Мо-
сква отметили премиями и званиями — Алек-
сандра Боровского с Премией города Москвы 
в номинации «Изобразительное искусство» (за 
сценографию к спектаклям последних лет и ху-
дожественное оформление интерьеров Театра 
«Студия театрального искусства»). И Марию 
Шашлову и Алексея Верткова со званиями «За-
служенный артист РФ». 

...А В СТУДИИ ЖЕНОВАЧА ОДИНОЧЕСТВО ПРОДЛИТСЯ ДЕВЯТЬ ЧАСОВ 
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Дмитрий 
Певцов.

Два Марка: 
Захаров  
и Варшавер.

Олеся Железняк.

Александр Збруев.

Уиллема Дефо.

Эмир Кустурица 
с Хосе Мухикой.



А вот восстановят ли наш СБР в 
правах — главный вопрос для России. 
И обсуждать его будут на фоне обвинений 
двух олимпийских чемпионов — Евгения 
Устюгова и Светланы Слепцовой — в на-
рушении антидопинговых правил.

На заседании исполкома IBU в 
декабре 2017 года членство СБР 
было частично приостановлено. Как 
итог — международных стартов у 
нас нет, права голоса при приня-
тии решений нет и возможности 
предлагать свои кандидатуры на 
должности в IBU тоже нет.

Лишив Россию этих прав, Меж-
дународный союз назвал критерии 
для их возвращения: не должно быть 
новых допинговых случаев, Россия обязана 
сотрудничать по ходу расследования прошлых 
обвинений, а ОКР (на тот момент тоже лишен-
ный главных прав) должен быть восстановлен 
в статусе.

И все вроде бы складывалось неплохо. 
Новые случаи допинга не выявлены, ОКР вос-
становлен, сотрудничество есть. И даже ру-
ководство СБР поменялось, пытается начать 
отношения с чистого листа.

Правда, лист тот — такой, как и предпо-
лагалось, шпионский вариант. Все время про-
ступают прошлые записи. Вот и за пять дней 
до начала конгресса IBU сообщил о возможной 
причастности четырех российских спортсменов 
к нарушению антидопинговых правил. Фамилий 
не назвал — но их все уже знают. Громкие. Да, 
есть еще подозрения, которые пока не приняли 
официальный характер, по отношению к огром-
ной группе биатлонистов — более 60 человек.

Заявление СБР в ответ было лаконичным: 
«В адрес СБР поступила информация от IBU о на-
рушении четырьмя российскими биатлонистами 
антидопинговых правил. Поступившая инфор-
мация в настоящее время тщательно проверяет-
ся. Обращаем внимание всех заинтересованных 

лиц на то, 
что трое 

из четырех 
указанных в 

письме биатло-
нистов завершили 

спортивную карьеру, а 
один в настоящий момент не 
выступает и не тренируется в со-
ставе национальной команды стра-
ны. Мы обращаем особое внимание 
на то, что последний случай положительной 
допинг-пробы у российского биатлониста за-
фиксирован в декабре 2014 года, и с тех пор 
союз прикладывает максимум усилий для про-
филактики и предотвращения повторений по-
добных случаев».

Оно и правда, дело, хотя и свежее по объ-
явлению, все же прошлое. Так что повлиять 
как-то формально, по букве закона, на вос-
становление и продолжение наказания СБР 
не может. Но создание обстановки шараханья 
от России в сторону, дабы не попасть в число 
новых пособников, — вполне себе реально. 
Буква закона может и за мишень спрятаться. 
Желающих кидаться грудью (то есть карьерой) 
на амбразуру за Россию нынче мало.

Слепцовой и Устюгову никуда не спрятать-
ся. Обвинения основаны на показаниях Гри-
гория Родченкова, бесконечная черная дыра 
вновь открылась в нужное время (не в послед-
ний раз). Оба спортсмена не скрывают, что им 

предъявлены обвинения, и называют их 
«смешными».

Даже одно слово — хо-
рошая харак теристика. 

Главное, чтобы она была 
подтверждена при разби-

рательствах. Этот смех, 
доводящий до горьких 
слез, увы, нам всем 
знаком уже до боли: 
с трудом пережили 
Олимпийские игры, 
на которых, в частно-
сти, честь биатлонной 

команды без гимна и 
флага отстаивали толь-

ко четыре спортсмена. 
И оптимизм на сей раз 

почему-то молчит, как-то не 
до смеха. А обращение того же 

Устюгова за помощью прямиком 
к бывшим руководителям — Михаилу 

Прохорову и Сергею Кущенко — конечно, по-
нятно, денежный ресурс немаловажен, но тоже 
вызывает вопросы.

Впрочем, история эта будет небыстрой, 
как и все подобные, так что информации еще 
будет много, как, наверное, и удивления. Пока 
что спортсмены находятся под расследованием, 
но все равно тема, конечно, звучная. И особенно 
активные граждане типа практически подростка 
Самуэльссона (которого только после Олим-
пийских игр формально пустили в общество 
взрослых в силу наступившего 21-летия) воз-
буждаются на такие вещи молниеносно. 

Парнишка, который ровно через два дня 
после завоевания сенсационного личного «се-
ребра» в Пхёнчхане начал возмущаться тем, что 
в международном календаре остаются наши 
старты (вот прямо только о России в тот момент 
ему и надо было думать), весьма резок по от-
ношению к целой стране. В России, кстати, не 
был. В Тюмень-2018 так и не приехал, причем 
заявил, что это небезопасно. Не в смысле под-
мены проб — хотя и это тоже, но и в прямом 
смысле. А сразу же после известия о «новой 
старой» четверке предполагаемых наруши-
телей Самуэльссон опять-таки не стал себя 
сдерживать.

«По информации IBU, трое биатлонистов 
уже завершили карьеру. Но это не имеет ника-
кого значения — масштабы обмана России в 
сфере допинга становятся все больше и боль-
ше. На конгрессе 7 сентября мы должны при-
нять правильное решение и оставить Россию 
временным членом IBU». Этот посыл шведа 
предельно прямолинеен.

Конкретно про Светлану Слепцову, Евгения 
Устюгова и допинговое прошлое России кон-
гресс говорить, конечно, не будет. Если только в 
неформальной обстановке в кулуарах или кому-
то из важных людей мирового биатлона будет 
задан вопрос в лоб на пресс-конференции. Не 
смолчит, конечно, и Александр Тихонов, который 
посетит конгресс как представитель Грузии. 
(Новое руководство СБР во главе с Владимиром 
Драчёвым, с точки зрения четырехкратного 
олимпийского чемпиона, уже идет в неправиль-
ном направлении.)

А вот принять решение, продлевать ли 
временное членство России, Хорватия будет 
обязана. И примет. Для более жестких санкций 
нет никаких оснований. Для отмены существую-
щих основания есть, но должное количество 
голосующих за Россию вряд ли найдется.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Когда вы слышите слово «ярмарка», то, 
скорее всего, представляете себе бес-
численные торговые ряды и несмолкаемый 
шум, который от них исходит. Мысленно 
поменяем сельхозпродукты на книги. Шум 
разнообразим несколькими иностранны-
ми языками. Централизуем все это ин-
теллектуальное «безумие» в российской 
столице — и получим Московскую меж-
дународную книжную выставку-ярмарку. 
Корреспондент «МК» побывал на открытии 
выставки и узнал имя победителя нацио-
нальной премии «Книга года». 

Если вам кажется, что люди перестали 
читать и печатная книга давно уступила место 
своей электронной сопернице, загляните в 
75-й павильон ВДНХ на этой неделе. Думаю, 
достаточно будет беглого взгляда на киломе-
тровую витиеватую очередь, чтобы убедиться 
в обратном. Неужели нельзя просто зайти в 
книжный магазин или библиотеку, спросите 
вы. Ради чего стоять под палящим солнцем? 
Признаюсь, я задавала себе тот же вопрос.

Масштабность мероприятия ощущается 
уже на входе. Металлодетекторы, турнике-
ты, охранники в белых перчатках. Девушка 
на входе любезно вручает карту выставки. 
Спрашиваю:

— Без нее не разберусь?
— Еще никто не разбирался, — смеется.
Более 300 издательств из 25 стран мира 

готовятся познакомить гостей выставки со сво-
ей продукцией. И, говоря о продукции, я имею 
в виду не только книги. Коврики для ритуальных 
молитв ручной работы привезли книгоиздатели 
из Сирии, расписные шейные платки подарит 
покупателям небольшое тульское издатель-
ство, а интернет-магазин электронных книг 
«ЛитРес» предложит гостям попробовать себя в 
качестве «голоса книги». Каждый желающий мо-
жет зайти в специально оборудованную студию 
звукозаписи и прочесть один из предложенных 
отрывков. Лучший голос по итогам конкурса 
получит контракт с «ЛитРес».

Ярмарка вот-вот откроется для посети-
телей. За стендами боевая готовность. На 
импровизированной сцене представители 
каждой издательской делегации ждут офи-
циального объявления старта. К микрофону 
подходит руководитель «Роспечати» Михаил 
Сеславинский:

— Друзья, рад приветствовать всех на 
традиционной выставке достижений книжного 
хозяйства! Скажу два слова о плохом. У нас под-
ведены итоги первого рабочего полугодия — 
они непростые. На 3% снизилось книгопечата-
ние по наименованиям и на 15% — по тиражам. 
Мы надеемся на перемены к лучшему.

На сцену поднимается бессменный лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов под настойчивые апло-
дисменты присутствующих однопартийцев.

— Для меня в сентябре два праздника: 
праздник книг и праздник цветов. Оба на ВДНХ. 
На каждом я буду. Хочу поблагодарить вас за 
детскую литературу. У меня 8 внуков, так что я 
очень слежу за этим. А еще со своей стороны 
хочу сказать, что мы с Юркиным (В.Ф.Юркин — 
генеральный директор издательства «Молодая 
гвардия». — «МК») сегодня утром договори-
лись выпустить книгу о Кобзоне. Великий был 
певец. 

— Да здравствуют человеческие мысли! 
Да здравствуют знания! Да здравствует книга! 
ММКВЯ объявляется открытой! — подытожил 
Сеславский. 

С этими словами распахиваются и две-
ри для посетителей. Павильон наполняется 
людьми. Гости быстро расходятся по знакомым 
издательствам. Дети тащат родителей к залу 
мастер-классов. Студенты спешат пообщаться 
с членами иностранных делегаций. Непри-
знанные поэты достают из рюкзаков рукописи 
и начинают «крестный» ход по издательским 
домам. Ярмарка обретает краски. 

Пока ВДНХ окутывает книжный туман, 
Театральный центр «На Страстном» готовится 
объявить победителя ежегодного националь-
ного конкурса «Книга года». Более 500 изданий 
более чем от 120 издательств участвовало в 
отборе. Победителем стал, пожалуй, самый 
фундаментальный труд — Большая россий-
ская энциклопедия в 35 томах под редакцией 
С.Л.Кравца. 

Иветта НЕВИННАЯ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 06.09.2018
1 USD — 68,4628; 1 EURO — 79,1362.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Котельников (1908–2005), 
основатель советской радиотехники
Евгений Светланов (1928–2002), дири-
жер, народный артист СССР
Роджер Уотерс (1943), рок-музыкант и 
автор песен, экс-участник Pink Floyd
Юрий Шатунов (1973), поп-певец («Ласко-
вый май»), заслуженный артист России
Геннадий Шпаликов (1937–1974), поэт, 
сценарист, кинорежиссер («Долгая счаст-
ливая жизнь»)
Льюис Эссен (1908–1997), физик, созда-
тель кварцевых и атомных часов
Григорий Ягдфельд  (1908–1992) 

драматург, сценарист («Волшебная лампа 
Аладдина»), детский писатель

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
11...13°, днем в Москве 23...25°. Пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
ночью восточный, 3–8 м/с, днем восточ-
ный, 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 5.41, заход Солнца — 
19.13, долгота дня — 13.32. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День подразделений по противодей-
ствию экстремизму МВД России.
День полетов над землей.

1873 г. — создана Шотландская федера-
ция футбола, одна из старейших в мире.
1928 г. — СССР присоединился к пакту 
Бриана—Келлога о разрешении междуна-
родных противоречий мирным путем.
1943 г. — выступая в Гарвардском 

университете, У.Черчилль заявил, что 
в будущем жители США и Англии будут 
иметь единое государство.
1948 г. — в Москве открыто представи-
тельство Израиля. Первым послом Из-
раиля в СССР стала Голда Меир.

СпОРТСОБЫТИЕ

пОДпИСКА гОСТЬ

ГЛАВНАЯ ТЕМА РЕПЛИКА
Ульяна УРБАН, корреспондент отдела спорта

Отец не любил ходить с сыном за 
игрушками, потому что надписи на ко-
робках «от трех до пяти лет» навевали 
не очень приятные воспоминания.

— Вася, ты меня любишь?
— Маня, люблю я водку, а с тобой у 
меня все серьезно.

— Это все, на что ты способна?
— Нет, это все, чего ты достоин...

— Батюшка...
— Что, сын мой?
— У вас нет крестовой отвертки?

— Всегда мечтал о такой работе, чтобы 
летом работать в Северном полушарии, 
а зимой — в Южном.
— Ну извини, профессию перегонщика 
диких уток еще не изобрели.
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В четверг, 6 сентября, с 14.30 до 
15.30 в редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» состоится 
онлайн-конференция руководите-
ля банковской секции Финпотреб-
союза Михаила БЕЛЯЕВА. 
Фальшивые купюры все чаще попа-
дают в российские банкоматы. Как 
отличить подлинную банкноту от под-

дельной? Что  делать, если фальшивка попала в ваш 
кошелек? Можно ли отдать банкноту на экспертизу?  
Угрожают ли поддельные дензнаки  финансовой 
устойчивости страны?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
эксперту уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

В эту субботу, 8 сентября, в 
Люберцах пройдут празднич-
ные мероприятия, посвящен-
ные 395-й годовщине осно-
вания городского округа. 

Гости и жители города 
смогут посетить выставки, 
игры, флешмоб, концертную 
программу, принять участие в 
конкурсах, спортивных сорев-
нованиях, оформить льготную 
подписку на газету «Москов-
ский комсомолец» с 9.00 до 
15.00 по адресу Октябрьский 
пр-т, 200, перед ЛДК, и многое 
другое.

В 20.45 на главной сцене 
парка культуры и отдыха «На-
ташинские пруды» (по адресу 
ул. Митрофанова, 21б) от «МК» 
выступит певец и композитор 
Александр ПРОДЖЕКТ. 

Завершится праздник кра-
сочным салютом. 

ФАЛЬШИВЫЕ КУПЮРЫ: КАК  
НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ МОШЕННИКОВ

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ЛЮБЕРЦЫ!
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Когда к чемпионату мира 2018 года по 
всей стране строились современные краси-
вые арены, главный вопрос, который задавали 
скептики, был таким: как они потом смогут себя 
«прокормить»? Кому будут нужны эти махины 
в большинстве городов — хозяев мундиаля? 
В ответ мы слышали: стадионы «кормятся» не 
только за счет футбола. Спортивные праздники, 
коммерческие мероприятия, концерты — все 
это способно приносить доход. Аргумент убе-
дительный, потому что такова практика на всех 
мировых стадионах. Были только сомнения: 
способны ли у нас в стране превратить мощный 
спортивный объект в неиссякаемый денежный 
источник или при изначальном желании сде-
лать «как лучше» получится «как всегда», то 
есть дотации из бюджета, только чтобы жизнь 
теплилась? И вот, похоже, мы споткнулись о 
первый камень на пути к идеальной цели само-
финансирования спортивной арены.

Ростов-на-Дону — город футбольный, 
это надо признать. Местный клуб «Ростов» не 
занимает первых строчек по посещаемости 
среди всех клубов РПЛ, однако и в хвосте не 
плетется. А в этом сезоне, который «Ростов» 
начал на новом стадионе, отстроенном к чем-
пионату мира, цифры определенно радуют. 
В первые четыре домашних матча стадион 
посетили от 22 тысяч (матч с «Енисеем») до 
40 тысяч (матч с «Рубином») зрителей. Про-
блема одна: на продаже билетов много денег 
не заработаешь. Это говорят всегда и везде 
руководители всех клубов. И когда клуб и 
стадион находятся в руках одного владельца 
(как «Открытие Арена» и «Спартак», «ВЭБ Аре-
на» и ЦСКА), вопросы прибыли и убытка они 

решают сами, но в России чаще всего это не 
так. Вот и в Ростове-на-Дону оказалось, что 
в товарищах согласья нет...

Вкратце ситуация выглядит так. Концерт 
известного (ростовского, кстати) исполнителя 
Басты (Василия Вакуленко) должен был со-
стояться на «Арене Ростов» 23 сентября. Но 
22 сентября на стадионе пройдет матч «Ро-
стов» — «Уфа», а за один день подготовить все 
к концерту довольно проблематично. В итоге 
концерт перенесли на 29 сентября — посколь-
ку следующий матч у «Ростова» выездной со 
«Спартаком», то и стадион свободен. Оче-
редной домашний запланирован на 6 октя-
бря. Но тут ФК «Ростов» публикует на своем 
официальном сайте заявление следующего 
содержания (передаю в сокращении): «Во-
преки всем возражениям... компания, осу-
ществляющая управление «Ростов Ареной», 
приняла решение провести концертное меро-
приятие... Сцена и танцпол будут установлены 
непосредственно на футбольном поле. В ФК 
«Ростов» уверены, что… газон серьезно по-
страдает. Это... факт, подтвержденный исто-
рией. «Ахмат Арена», «Стадион Петровский», 
«Эсприт Арена», «Стадион Уэмбли» — вот 
только краткий перечень стадионов, газоны 
которых были полностью уничтожены… Тем не 
менее… в погоне за сиюминутной выгодой не 
учитывая интересы клуба... Домашний матч 
«Ростов» — «Уфа» … может стать последним 
на «Ростов Арена» в нынешнем сезоне… Все 
последующие домашние матчи ФК «Ростов» 
будет проводить на стадионе «Олимп-2». Этот 
стадион уступает в три раза по вместимости 
«Ростов Арене»… Билетная программа будет 
полностью переработана...»

Сам Василий Вакуленко, разумеется, от-
реагировал на обращение. «У этого безумия 
никогда не будет конца... Хочу подчеркнуть, 
что мы готовились к концерту основательно, 
с полной ответственностью. Мы провели все 
необходимые встречи со специалистами, в 
результате которых получили объективную 
картину и заключение: концерт на площадке 
«Ростов Арена» можно провести без ущерба 

для стадиона и поля... Стадион предназначен 
для проведения массовых мероприятий с ис-
пользованием поля. Существует официальная 
проектная документация (в частности, раз-
дел 5), в которой детально приведены правила 
эксплуатации стадиона в случае мероприятий 
с использованием поля. Во-вторых, существу-
ет огромное количество примеров проведения 
концертов на аналогичных полях. Стадион «От-
крытие Арена» («Спартак») регулярно проводит 
масштабные концерты, среди которых вы-
ступления Rammstein, Ланы Дель Рей, группы 
«Ленинград», Guns N’Roses, depeche Mode… 
Все сцены на этих концертах были установле-
ны непосредственно на поле, зрители также 
находились на поле. Для защиты стадиона 
в таких случаях используется специальное 
сертифицированное покрытие», — написал 
Баста в своем Инстаграме. 

Если уж Вакуленко привел в пример «От-
крытие Арену», то обратимся к владельцу Лео-
ниду Федуну. Да, он летом обронил фразу, 
что во время концерта Guns N’Roses в июле 
поле сильно помяли, но тем не менее 28 июля 
«Спартак» сыграл свой первый домашний 
матч в этом сезоне и никаких нареканий на 
состояние газона не было. Во время пресс-
конференции в среду, 5 сентября, Леонид 
Федун сказал буквально следующее: «Поле 
может быть накрыто специальным настилом 
максимум 3–4 дня, главное — не травмировать 
корневую систему. Если поле накрыть за день 
до концерта, а открыть на следующий день, 
концерт можно провести».

То есть о том, что «до конца сезона не-
возможно играть», речи не идет.

Управляющая стадионом компания также 
прокомментировала ситуацию: «Со всей от-
ветственностью заявляем, что опыт организа-
ции массовых развлекательных мероприятий 
на современных стадионах доказывает, что 
они никоим образом не препятствуют про-
ведению футбольных матчей. При проведе-
нии концерта будет использовано съемное 
универсальное защитное покрытие для на-
турального травяного газона. Скорость его 
демонтажа — 3–4 часа. А применение со-
временных технологий укладки и ухода за 
травяным покрытием позволяет восстановить 
его свойства в кратчайшие сроки и без особых 
затрат... Футбольный матч состоится только 
через 8 дней после концерта. Этого времени 
более чем достаточно для приведения ста-
диона в функциональное состояние в случае 
непредвиденного повреждения газона».

Даже если 8 дней и не хватит, то почему 
игра с «Уфой» будет последней в сезоне, когда 
футбольный год только начался? Примеров 
проведения концертов, фестивалей и других 
мероприятий непосредственно на футбольных 
полях масса. И даже в России. Про «Открытие 
Арену» причастные к ситуации уже сказали, 
но есть и другие примеры. В 2013 году (а за 
пять прошедших лет технологии сильно ушли 
вперед) на стадионе «Локомотив» 22 июня 
прошел концерт группы depeche Mode, а че-
рез месяц ФК «Локомотив» сыграл первый 
домашний матч сезона на этом же газоне. 
В 2017 году на «ВЭБ Арене» 5 июля прошел 
музыкальный фестиваль, а 21 июля там уже 
ЦСКА принимал «Локомотив». И если уж ФК 
«Ростов» приводит пример стадиона «Уэмбли», 
то 22 сентября там пройдет боксерский поеди-
нок Александра Поветкина и Энтони Джошуа, 
ринг и зрительские места будут размещены, 
как это всегда и происходит, на газоне. А уже 
25 сентября «Тоттенхэм», играющий сейчас 
на «Уэмбли», проведет там матч Кубка Лиги 
с «Уотфордом». Странно, что «шпоры» до сих 
пор не опубликовали заявление о том, что 
газон 90-тысячника будет «убит» и за три дня 
не восстановится...
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Михаил Сеславинский.

ЗЮгАНОВ ВЫпУСТИТ 
КНИгУ О КОБЗОНЕ
На ВДНХ в 31-й раз 
открылась московская 
международная 
выставка-ярмарка

Как 
Родченков 

вновь открыл 
допинговую 

дыру

«Ростов Арена»:
Баста против травы

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

В Хорватии 
начал работу конгресс 

международного союза 
биатлонистов. мы его ждали 
как никогда. Он нас, правда, 

тоже. Будет выбран новый президент 
организации вместо отстраненного 
и обвиненного в коррупции, в том 

числе и в пособничестве России, 
Андерса Бессеберга. Кто-то из двух 

претендентов — швед Олле Далин или 
Байба Брока из Латвии — победит. 

И это для мира станет главной 
новостью. по большому счету нам 

все равно, кто это будет, хотя 
представительницу Латвии 

уже успели записать в 
наши друзья.

ШАНСОВ 
МАЛО?

ОПАЛЬНЫИ БИАТЛОН РОССИИ:

4 года назад, 5 сентября 2014 года, московский «Спартак» провел первый матч на до-
машнем стадионе «Открытие Арена». На торжественном мероприятии, посвященном 
в том числе этому событию, президент «Спартака» Леонид Федун (на фото справа) 
угостил собравшихся тортом как раз в виде стадиона, недавно принимавшего среди 
прочих матчи футбольного ЧМ-2018.

КАДР

wIkIPedIa

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Евгений 
Устюгов.

Светлана 
Слепцова.

Ростовские 
болельщики 
на новой арене 
устанавливают 
один рекорд 
посещаемости  
за другим.
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